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Sezione 1 

COMPOSIZIONE  

DOC ENTI  STUDENTI  

Nome CdS Nome CdS 

Barbara De Serio 

(presidente) 

Scienze 

pedagogiche e della 

progettazione 

educativa - Area 

pedagogica -  

settore scientifico-

disciplinare M -

PED/02 

Roberta Petrillo Lingue e culture 

straniere 

-------------------------- 

Scienze pedagogiche e 

della progettazione 

educativa 

Ezio Del Gottardo 

(componente) 

Scienze 

ËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯ

della formazione - 

Area pedagogica -  

settore scientifico-

disciplinare M -

PED/03 

Ada Eva Mennuni  Scienze 

ËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯ

formazione 

Danilo Leone 

(componente) 

Scienze 

ËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯ

della formazione -  

Area letteraria -  

settore scientifico-

disciplinare L -

ANT /10 

Ludovica Martino  

 

Lettere 

--------------------------- 

Patrimonio e turismo 

culturale 

Francesca Sivo 

(componente) 

Filologia, 

Letteratur e e Storia - 

Area letteraria -  

settore scientifico-

Maria Teresa 

Riccelli 

Filologia, Letterature e 

Storia 
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La Commissione Paritetica Docenti-2ÛÜËÌÕÛÐɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ"/#2ȺɯöɯÐÕɯÊÈÙÐÊÈɯÕÌÓÓÈɯÊÖÔ×ÖÚÐáÐÖÕÌɯ

attuale dal 29.10.2020 per il reintegro della componente studentesca [cfr. il verbale del Consiglio di 

#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯËÐɯ2ÛÜËÐɯ4ÔÈÕÐÚÛÐÊÐɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ"Ë#Ⱥ del 29.10.2020].  

 

Si precisa che tutte le aree scientifico-didattiche presenti nel Dipartimento di Studi Umanistici 

ȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×oi Dipartimento) sono rappresentate in CPDS per i seguenti motivi: la componente 

ËÖÊÌÕÛÌɯÚÝÖÓÎÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯÕÌÐɯÝÈÙÐɯ"ÖÙÚÐɯËÐɯ2ÛÜËÐÖɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ"Ë2ȺȮɯÊÖÔÌɯËÈɯÚÜËËÐÝÐÚÐÖÕÌɯ

dei CdS indicati in tabella, e non solo in quelli in cui ciascun membro è i ncardinato; la componente 

studentesca, che non vede allo stato formalmente rappresentati i CdS in Patrimonio e turismo 

culturale, in Lingue e culture straniere e in Scienze pedagogiche e della progettazione educativa, poiché 

non si dispone di Consiglieri d i Dipartimento attualmente iscritti a questi CdS, per disposizione 

della CPDS (cfr. il verbale del giorno 3.12.2020) si fa comunque portavoce dei bisogni formativi  e 

di orientamento dei colleghi iscritti ai CdS in questione (cfr., più diffusamente di segui to, la 

Sezione 1, punto 3). 

Va, comunque, detto che i settori scientifico-disciplinari di afferenza della componente docente, 

che coprono due delle macro-aree del Dipartimento, quella letteraria e quella pedagogica, non 

ÊÖ×ÙÖÕÖȮɯÈÛÛÜÈÓÔÌÕÛÌȮɯÓɀÈÙÌÈɯÓÐÕÎÜÐÚtica; pertanto, quanto prima si procederà ad integrare la CPDS 

con una componente docente rappresentativa della suddetta area linguistica e, contestualmente, 

con le prossime elezioni per il rinnovo delle rappresentanze studentesche, si proverà a sanare 

formalmente il problema della corrispondenza tra i rappresentanti degli studenti e tutti i CdS 

presenti in Dipartimento.  

 

-ÌÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÓÈɯ"/#2ɯÚÐɯöɯÙÐÜÕÐÛÈɯÕÌÐɯÎÐÖÙÕÐȯ 

1) 28 gennaio 2020 

2) 4 febbraio 2020; 

3) 12 febbraio 2020; 

4) 14 febbraio 2020; 

5) 10 marzo 2020; 

6) 17 marzo 2020; 

7) 7 aprile 2020; 

8) 30 aprile 2020; 

9) 7 maggio 2020; 

10) 22 giugno 2020; 

11) 16 luglio 2020; 

12) 21 luglio 2020; 

13) 30 settembre 2019; 

14) 16 novembre 2019; 

15) 3 dicembre 2020; 

16) 21 dicembre 2020. 

 

disciplinare L -FIL-

LET/08 
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I verbali delle riunioni sono disponibili online al seguente indirizzo: 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-qualita/qualita -della-

didattica/verbali -anno-2020. 

#ÈÓÓɀÈÕÕÖɯ ƖƔƕƚɯ ÈËɯ ÖÎÎÐɯ ÓÈɯ "/#2ɯ ÏÈɯ ÔÌÚÚÖɯ ÐÕɯ ÙÌÛÌɯ ÐÓɯ ÊÈÓÌÕËÈÙÐÖɯ ÈÕÕÜÈÓÌɯ ËÌÓÓÌɯ ÙÐÜÕÐÖÕÐȮɯ ÓÌɯ

convocazioni con i relativi ordini del giorno, i verbali e il Regolamento di funzionamento (cfr. la 

pagina web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-

qualita/qualita -della-ËÐËÈÛÛÐÊÈȺȮɯÖÓÛÙÌɯÈÓÓÌɯÙÌÓÈáÐÖÕÐɯÈÕÕÜÈÓÐȮɯ×ÜÉÉÓÐÊÈÛÌɯËÈÓÓɀÈÕÕÖɯƖƔƕƗ ÈÓÓɀÈÕÕÖɯƖƔƕƝɯ

(cfr. la pagina web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-

qualita/qualita -della-didattica/commissione -didattica -paritetica).  

Della pubblicazione sul sito web del Dipartimento si occupa la dott.ssa Maria Ri palta Schiavulli, 

Responsabile del Servizio Management didattico e processi AQ della didattica del Dipartimento, 

che coadiuva i lavori della CPDS. 

 

0ÜÌÚÛÐÖÕÐɯÌÔÌÙÚÌɯÕÌÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯÈÕÕÜÈÓÌɯËÌÓÓÈɯ"/#2ɯ 

 

1. Sistema di assicurazione della qualità della didattica 

+Èɯ×ÙÖÔÖáÐÖÕÌɯËÌÓɯ2ÐÚÛÌÔÈɯËÐɯ ÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯ0ÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ2 0ȺȮɯÍÖÕËÈÛÖɯ

sulla conoscenza e sulla consapevolezza della cultura della qualità da parte di tutti gli attori 

coinvolti nei processi di Assicurazione della Qual ÐÛãɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ 0ȺɯÌɯÈÎÎÐÖÙÕÈÛÖɯÈÓɯɯƖƕȭƔƛȭƖƔƕƛɯ

(cfr. la pagina web https://www.unifg.it/sites/default/files/al legatiparagrafo/24-07-

2017/sistema_assicurazione_qualita_didattica_unifg_7_2017_.pdf), occupa gran parte del lavoro 

della CPDS che, coerentemente con quanto suggerito nella Relazione annuale del Nucleo di 

Valutazione di Ateneo - AVA del 7 -14 ottobre 2020 ȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ1ÌÓÈáÐÖÕÌɯËÌÓɯ-Ë5ȺȮɯcontinua a 

sottoporre ad analisi e a verificare che venga mantenuta aggiornata la pagina web del 

Dipartimento ( https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-

qualita/qualita -della-didattica ), ovvero a monitorare il corretto andamento del processo di AQ, che 

×ÈÚÚÈɯÈÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯÐɯ&ÙÜ××ÐɯËÐɯ ÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯ0ÜÈÓÐÛãɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ& Q), per approdare alla 

CPDS e, infine, al CdD. 

Su costante input della CPDS, grazie alla collaborazione della Delegata del Direttore alla 

"ÖÔÜÕÐÊÈáÐÖÕÌɯ ÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÈÓÌȮɯ ×ÙÖÍȭÚÚÈɯ  ÕÕÈɯ 1ÐÊÊÐÖȮɯ ËÌÓɯ 1ÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÌɯ ËÌÓÓɀ ÙÌÈɯ #ÐËÈÛÛÐÊÈɯ ËÐɯ

Ateneo, dott. Raffaele Carrozza, della Responsabile del Servizio AQ Didattica di Ateneo, dott.ssa 

Santamaria Alessandra, della Responsabile del Servizio Management didattico e processi AQ della 

didattica del Dipartimento, dott.ssa Maria Ripalta Schiavulli, il sito del Dipartimento è ora più 

ÍÙÜÐÉÐÓÌɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯËÌÓÓɀÜÛÌÕáÈȮɯÊÖÕɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÎÓÐɯÚ×ÈáÐɯweb dedicati ai resoconti e ai 

documenti.  

Va detto che il Servizio Management didattico e processi AQ della didattica del Dipartimento, 

insieme al Servizio AQ Didattica, fanno cÈ×ÖɯÈÓÓɀ ÙÌÈɯ#ÐËÈÛÛÐÊÈɯËÐɯ ÛÌÕÌÖȮɯÊÖÕɯÓÈɯØÜÈÓÌɯÓÈɯ"/#2ɯöɯ

tenuta ora ad interfacciarsi, a seguito della centralizzazione del Servizio Didattica e del Servizio 

Segreteria Studenti del Dipartimento, che operano a livello di Ateneo come disposto dalla 

revisionÌɯ×ÈÙáÐÈÓÌɯËÌÓÓÈɯÛÌÊÕÖÚÛÙÜÛÛÜÙÈɯËÌÓÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈɯȹÊÍÙȭɯÐÓɯ#ȭ#ȭ&ȭȮɯ×ÙÖÛȭɯÕȭɯƕƜƘƖƜȮɯ(ɤƝȮɯ

Rep. D.D.G. n. 269 del 29.05.2019 e il D.D.G., prot. n. 3954, VII/4, Rep. D.D.G. n. 67 del 31.01.2020), 

cui ha fatto recentemente seguito il nuovo modello organÐááÈÛÐÝÖɯËÌÓÓɀ ÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯ"ÌÕÛÙÈÓÌɯÌɯ

dei Dipartimenti della stessa Università (cfr. il D.D.G., prot. n. 27577, I/9, Rep. D.D.G. n. 417 del 

https://www.unifg.it/sites/default/files/allegatiparagrafo/24-07-2017/sistema_assicurazione_qualita_didattica_unifg_7_2017_.pdf
https://www.unifg.it/sites/default/files/allegatiparagrafo/24-07-2017/sistema_assicurazione_qualita_didattica_unifg_7_2017_.pdf
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione-della-qualita/qualita-della-didattica
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione-della-qualita/qualita-della-didattica
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31.07.2020). Per ulteriori informazioni cfr. la pagina web ËÌÓÓɀ ÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯ

(https://www.unifg.it/ateneo/orga nizzazione/amministrazione).  

Si rileva che oggi il Dipartimento presenta online ÜÕÈɯ×ÈÎÐÕÈɯËÌËÐÊÈÛÈɯÈÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯ

ØÜÈÓÐÛãɯ ËÌÓÓÈɯ ËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯ ÊÖÕɯ ÓɀÐÕËÐÊÈáÐÖÕÌɯ ËÐɯ ÊÖÔ×ÖÚÐáÐÖÕÌȮɯ ÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌȮɯ ÍÜÕáÐÖÕÐɯ Ìɯ

responsabilità dei diversi organi deputati al ÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈȮɯËÌÐɯ

calendari delle riunioni, dei verbali, delle relazioni, degli esiti dei questionari di valutazione, 

nonché della fondamentale documentazione relativa alle procedure del sistema di 

Autovalutazione - Valutazione periodica ɬ  ÊÊÙÌËÐÛÈÔÌÕÛÖɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ 5 ȺȮɯÛÙÈɯÊÜÐɯÐɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÐɯ

ÕÖÙÔÈÛÐÝÐȮɯÓÌɯÓÐÕÌÌɯÎÜÐËÈɯÌɯÓÌɯÐÕËÐÊÈáÐÖÕÐɯÖ×ÌÙÈÛÐÝÌɯ×ÌÙɯÓɀÈÊÊÙÌËÐÛÈÔÌÕÛÖɯËÌÐɯ"Ë2ɯȹÊÍÙȭɯÓÈɯ×ÈÎÐÕÈɯweb 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-qualita/qualita -della-

didattica ). 

Vi è, infine, una pagina dedicata ai Corsi di Laurea, con la descrizione del percorso e degli 

ÖÉÐÌÛÛÐÝÐɯÍÖÙÔÈÛÐÝÐȮɯËÌÎÓÐɯÚÉÖÊÊÏÐɯÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÈÓÐȮɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÐÕɯÊÖÙÚo per ogni CdS, 

nonché di quella relativa  ai due ÈÕÕÐɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÐɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÐȮɯÌɯÓÌɯÙÐÚ×ÌÛÛÐÝÌɯ"ÈÙÛÌɯËɀÐËÌÕÛÐÛãȭɯ-ÌÓÓÈɯ

stessa pagina si fa riferimento anche al Corso di Laurea Triennale Interclasse in Lettere e Beni 

culturali, che non è più attivo  ÈɯËÌÊÖÙÙÌÙÌɯËÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021; in quel caso, pertanto, viene riportata 

ÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ ÙÌÓÈÛÐÝÈɯ ÈÎÓÐɯ ÈȭÈȭɯ ƖƔƕƜ-2019 e 2019-2020 e non quella relativa alÓɀÈÕÕÖɯ

accademico in corso (cfr. la pagina web https:// www.s tudiumanistici.unifg.it/it/didattica/offerta -

formativa/corsi -di -laurea). 

-ÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯËÈɯ".5(#-19 e nel rispetto 

delle norme sanitarie per la prevenzione e riduzione del rischio di contagio da Corona virus, a 

partire dal mese di marzo 2020, coerentemente con quanto richiesto dal D.P.C.M. del giorno 11 

dello stesso mese, con cui il Governo chiedeva di attuare il massimo utilizzo, da parte delle 

imprese, di modalità di lavoro agile per le attività che po tevano essere svolte al proprio domicilio 

o in modalità a distanza, con Decreto rettorale n. 405 del 2020 (Prot. n. 10703-V/4 del 17/03/2020), il 

Rettore, prof. Pierpaolo Limone, ha disciplinato lo svolgimento a distanza delle attività didattiche, 

degli esami di profitto e delle sedute di laurea . Ad oggi, come confermato da una mail del 21 

ÚÌÛÛÌÔÉÙÌɯÜȭÚȭȮɯÐÕÝÐÈÛÈɯÈɯÛÜÛÛÐɯÐɯ#ÐÙÌÛÛÖÙÐɯËÌÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯdalla Delegata del Rettore 

alla Didattica, prof.ssa Barbara Cafarelli, molte attività sono state sostituite con la modalità 

ÛÌÓÌÔÈÛÐÊÈȮɯÊÖÕɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯdel I semestre dell'a.a. 2020-2021, che si 

è stabilito che si svolgerà prevalentemente a distanza, mediante ÓɀÜÛÐÓÐááÖɯËÌÓÓÈɯ×ÐÈÛÛÈÍÖÙÔÈɯe-

learning, garantendo, tuttavia, una formazione in presenza per un contingente limitato di matricole 

in tutti i CdS.  

In particolare, le attività didattiche del I semestre si stanno svolgendo come segue: 

a. Offerta didattica: prevalentemente online. Le lezioni del I semestre hanno avuto inizio il 

12 ottobre u.s. Le lezioni del I anno dei CdS Triennali e Magistrali a ciclo unico vengono 

erogate in modalità duale, quindi offerte in presenza e, contemporaneamente, online, 

mentre le altre lezioni vengono erogate in modalità online, fruibil i in sincrono dagli 

studenti;  

b. Laboratori didattici obbligatori e tirocini curriculari: online. In alcuni casi particolari, in 

cui è richiesta necessariamente la presenza dello studente, il titolare del laboratorio 

didattico o il tutor del tirocinante pu ò presentare richiesta scritta motivata al/alla 

http://www.studiumanistici.unifg.it/it/didattica/offerta-formativa/corsi-di-laurea
http://www.studiumanistici.unifg.it/it/didattica/offerta-formativa/corsi-di-laurea
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Direttore/Direttrice, ai sensi del D.P.C.M. del 7 settembre 2020, indicando le modalità di 

svolgimento delle attività nel rispetto delle norme anti -contagio; 

c. Tirocini curriculari dei CdS Magistrali a ciclo  unico di area medica e dei CdS relativi alle 

professioni sanitarie: in presenza, nel rispetto della normativa anti -contagio; 

d. Esami di profitto: online; 

e. Lauree: online; 

f. Ricevimento studenti e tutorato: online. 

 ××ÙÌááÈÉÐÓÌɯÓÖɯÚÍÖÙáÖɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯËÐ rispondere prontamente ai bisogni formativi degli studenti, 

garantendo la continuità delle attività che erano state già avviate mediante la piattaforma e-

learning, rispetto al cui utilizzo gli esperti del Centro e-learning  ËÐɯ ÛÌÕÌÖɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ"$ Ⱥɯ

hanno erogato una serie di corsi di formazione a docenti e studenti, con specifico riferimento a 

tutti coloro che non avevano precedentemente sperimentato il funzionamento della piattaforma ; 

tuttora docenti e studenti vengono seguiti e supportati dai tecnici del CEA. Si evidenzia, in 

particolare, ÓÈɯÝÖÓÖÕÛãɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÌɯËÌÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯËÐɯÎÈÙÈÕÛÐÙÌɯÓÈɯÍÙÜÐÉÐÓÐÛãɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÐÕɯ

presenza anche da parte degli studenti collegati in remoto, al fine di agevolare gli studenti 

lavoratori.  

Significativa la promozi ÖÕÌɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯdi percorsi di formazione sulle più rilevanti 

questioni didattiche e docimologiche che interessano la professionalità del docente universitario, 

con particolare attenzione alle procedure del sistema AVA, rispetto ai quali il Dipart imento si è 

mostrato particolarmente sensibile. Si tratta di corsi obbligatori, per una durata minima di 30 ore, 

rivolti ai ricercatori e docenti neo -assunti e a chi abbia beneficiato di progressione di carriera in 

tutte le fasce di docenza, ma aperti anche a coloro che ne siano interessati. La gestione di tali corsi 

öɯÚÛÈÛÈɯÈÍÍÐËÈÛÈɯÈÓɯ"ÌÕÛÙÖɯËÐɯ ××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖɯ/ÌÙÔÈÕÌÕÛÌɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ" /ȺȮɯÜÉÐÊÈÛÖɯ×ÙÌÚÚÖɯÐÓɯ

Dipartimento [cfr. la delibera del SA del 13.10.2016] e istituito nel 2016 come struttura di 

riferimÌÕÛÖɯ×ÌÙÔÈÕÌÕÛÌɯÈɯËÐÚ×ÖÚÐáÐÖÕÌɯËÌÐɯËÖÊÌÕÛÐɯ×ÌÙɯÔÐÎÓÐÖÙÈÙÌɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯÌɯÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯÌɯ

ÚÖÚÛÌÕÌÙÌɯ ÓɀÐÕÕÖÝÈáÐÖÕÌɯ Ìɯ ÓÈɯ ØÜÈÓÐÍÐÊÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ ȻÊÍÙȭɯ ÓÈɯ ËÌÓÐÉÌÙÈɯ ËÌÓɯ 2ÌÕÈÛÖɯ

 ÊÊÈËÌÔÐÊÖɯ ȹËɀÖÙÈɯ ÐÕɯ ×ÖÐɯ 2 Ⱥɯ ËÌÓɯ ƖƗȭƔƖȭƖƔƕƚȰɯ ÊÍÙȭɯ ÓÈɯ ×ÈÎÐÕÈɯweb 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/ricerca/attivita -di -ricerca/centro-di -apprendimento -

permanente-ÊÈ×ȼȭɯ(Óɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÏÈɯÙÌÊÌ×ÐÛÖɯÓɀÐÔ×ÖÙÛÈÕáÈɯËÐɯÛÈÓÐɯÊÖÙÚÐɯÈÐɯÍÐÕÐɯËÐɯÜÕɯÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯ

della qualità della didattica e, conseguentemente, della programmazionÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈȰɯ

infatti i corsi vedono periodicamente la partecipazione di ricercatori e di professori tanto in qualità 

di corsisti, quanto in qualità di docenti/formatori ȭɯ-ÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 il corso per ricercatori e 

docenti neoassunti non si è tenuto, ÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯËÈɯ".5(#-19 e nel 

rispetto delle norme sanitarie per la prevenzione e riduzione del rischio di contagio da 

Coronavirus.  

 ÓÛÙÌÛÛÈÕÛÖɯÐÔ×ÖÙÛÈÕÛÌɯÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÚÛÐÔÖÓÖɯÈÓÓÈɯÊÖÙÙÌÛÛÈɯÐÔ×ÓÌÔÌÕÛÈáÐÖÕÌɯËÐɯ×ÙÖÊÌËÜÙÌɯdi AQ e di 

diffusione della cultura della qualità che nel 2019 ha visto impegnato il Presidio della Qualità di 

 ÛÌÕÌÖɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ/0 ȺȮɯÖÓÛÙÌɯÊÏÌɯÕÌÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÓɯÚÜËËÌÛÛÖɯÊÖÙÚÖȮɯÊÖÔÌɯÕÌÎÓÐɯÈÕÕÐɯ

precedenti, anche nella gestione di incontri di formÈáÐÖÕÌɯ ÍÐÕÈÓÐááÈÛÐɯ ÈÓÓɀÌÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯdel 

documento della matrice delle competenze per il monitoraggio dei requisiti R3.A3, R3.A4, R3.B4, 

R3B5 dei CdS, che hanno coinvolto docenti, studenti e personale tecnico-amministrativo 

ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖȭɯ(Óɯ/0 ɯÏÈɯ×ÙÖ×ÖÚÛÖɯÓa compilazione del suddetto documento come utile strumento di 

valutazione della qualità di un percorso di studio e del grado di soddisfacimento del requisito R3, 
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ÕÖÕÊÏõɯ×ÌÙɯÓÈɯÙÌËÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯØÜÈËÙÐɯËÌÓÓÈɯ2ÊÏÌËÈɯ4ÕÐÊÈɯ ÕÕÜÈÓÌɯËÌÓɯ"ÖÙÚÖɯËÐɯ2ÛÜËÐÖɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×Öi 

SUA-CdS) relativi al profilo professionale, agli sbocchi occupazionali e ai risultati di 

apprendimento, in modo da garantire la coerenza tra obiettivi formativi, risultati di 

apprendimento attesi, profili culturali e professionali dichiarati (cfr. il ver bale del PQA del giorno 

8.03.2018). Il Dipartimento ha recepito la centralità del suddetto strumento ai fini del 

ÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÕÌÓɯÚÜÖɯÊÖÔ×ÓÌÚÚÖɯÌɯÏÈɯ×ÈÙÛÌÊÐ×ÈÛÖɯÈÎÓÐɯÐÕÊÖÕÛÙÐɯ

di formazione erogati dal PQA nel 2019, oltre ad aver organizzato riunioni interne, aperte a tutti i 

docenti, per discutere e approfondire ulteriormente le modalità di utilizzo della matrice delle 

competenze, ÊÖÕɯÐÓɯÚÜ××ÖÙÛÖɯËÌÓÓɀÈÓÓÖÙÈɯ#ÌÓÌÎÈÛÈɯËÌÓɯ#ÐÙÌÛÛÖÙÌɯÈÓÓÈɯ#ÐËÈÛÛÐÊÈȮɯ×ÙÖÍȭÚÚÈɯ!ÈÙÉÈÙÈɯ#Ìɯ

Serio, che ha sollecitato e supervisionato la corretta compilazione del documento da parte dei 

GAQ. 

+Èɯ"/#2ɯÚÖÓÓÌÊÐÛÈɯÊÖÕÛÐÕÜÈÔÌÕÛÌɯÓɀÐÕÝÐÖɯËÌÐɯÚÜËËÌÛÛÐɯËÖÊÜÔÌÕÛÐɯÈÓɯ/0 ȮɯÈÐɯÍÐÕÐɯËÐɯÜÕÈɯÊÖÙÙÌÛÛÈɯ

garanzia della ciclicità del processo di assicurazione della qualità.  

(ÓɯÛÌÔÈɯËÌÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯÕÖÕÊÏõɯËÌÓÓÈɯÙÐÊÌÙÊÈȮɯöɯÚÛÈÛÖɯÈÓɯÊÌÕÛÙÖɯ

ËÌÓÓɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯÙÐÍÓÌÚÚÐÖÕÌɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÕÌÐɯÎÐÖÙÕÐɯƕƕ-13 dicembre 2019, durante i quali il 

Magnifico Rettore ha presentato al territorio il Pian o Strategico di Ateneo 2020-ƖƔƖƖȭɯ-ÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯ

delle due sessioni plenarie (11 e 13 dicembre) e delle tredici sessioni parallele (12 e 13 dicembre) 

Óɀ ÛÌÕÌÖɯÏÈɯÊÖÕËÐÝÐÚÖɯÊÖÕɯÐÓɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖɯÓÈ sua mission e le relative strategie politiche in tema di 

didatticaȮɯ ÙÐÊÌÙÊÈɯ Ìɯ ÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌȮɯ ÌËÐÓÐáÐÈɯ Ìɯ ÐÕÍÙÈÚÛÙÜÛÛÜÙÌɯ ×ÌÙɯ Óɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãȮɯspin-off, 

ÈÊÊÌÓÌÙÈÛÖÙÐɯËɀÐÔ×ÙÌÚÈȮɯstart up  e placement, responsabilità sociale, sostenibilità e ambiente, sanità, 

orientamento e formazione insegnanti, cultura, politiche giov anili e sport, servizi agli studenti, 

benessere organizzativo e modelli di governance, stampa e public engagement. La CPDS ha recepito 

ÔÖÓÛÖɯ×ÖÚÐÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈȮɯ×ÈÙÛÌÊÐ×ÈÕËÖɯÈÛÛÐÝÈÔÌÕÛÌȮɯÐÕɯÔÖËÖɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌȮɯÈÐɯÛÈÝÖÓÐɯÛÌÊÕÐÊÐɯ

organizzati sui seguenti temi: didattica, orientamento e formazione insegnanti, ricerca e 

internazionalizzazione, servizi agli studenti.  

 

2. Questionari di valutazione della qualità della didattica  

Relativamente ai questionari di valutazione della qualità della didattica da par te degli studenti si 

rileva quanto di seguito riportato:  

a) nella consapevolezza del valore della rilevazione delle opinioni degli studenti - obbligatoria per 

legge (art. 1, comma 2, della L. 370/1999) e parte integrante del SAQ degli Atenei  - affinché i dati 

desunti siano sempre più attendibili, aderenti alla realtà per numero dei partecipanti (frequentanti 

e non frequentanti) e veridicità delle percentuali relative alle singole voci, la CPDS ha sempre 

segnalato la necessità di sensibilizzare quanto più poÚÚÐÉÐÓÌɯÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÐÕɯÔÌÙÐÛÖɯÈÓÓɀÖ××ÖÙÛÜÕÐÛãɯ

della compilazione del questionario quale straordinario strumento di comunicazione con gli 

ÖÙÎÈÕÐɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÌɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯ×ÙÌ×ÖÚÛÐɯÈÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯ

nonché quale necessario strumento di azione sulla qualità della didattica e dei servizi (Relazione 

del NdV).  

/ÌÙɯÛÜÛÛÐɯÌɯÛÙÌɯÐɯ×ÙÖÊÌÚÚÐɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÓÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯÚÛÜËÌÕÛÌɂȮɯÈÝÝÐÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (I e II 

ÚÌÔÌÚÛÙÌȺɯÌɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (I semestre), la CPDS ha curato la comunicazione delle informazioni 

ÚÜÓɯ ÚÐÛÖɯ ËÌÓɯ #Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯ ȹÊÍÙȭȮɯ ÙÐÚ×ÌÛÛÖɯ ÈÓÓɀÜÓÛÐÔÈɯ ÐÕÐáÐÈÛÐÝÈȮɯ ÓÈɯ ×ÈÎÐÕÈɯweb 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/news/al -la-settimana-dello-studente-dal-7-al-14-dicembre) 

e in aula, nel corso delle lezioni dei docenti che hanno offerto la propria disponibilità, restituendo 
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ÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÌȮɯÐÕɯÍÖÙÔÈɯ

aggregata, per sollecitare la corretta compilazione del questionario ai fini di un reale 

migliorameÕÛÖɯ ËÌÓÓÈɯ ØÜÈÓÐÛãɯ ËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ ÌȮɯ ÐÕɯ ÎÌÕÌÙÈÓÌȮɯ ËÌÓÓÈɯ ËÐËÈÛÛÐÊÈȭɯ 2ÖÕÖɯ ÚÛÈÛÐɯ

condivisi con loro gli ottimi risultati raggiunti, anche a seguito di interventi di risoluzione 

intrapresi in rapporto a piccole criticità rilevate negli anni accademici p recedenti, a conferma della 

ÊÌÕÛÙÈÓÐÛãɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÕÌÓÓɀÖÛÛÐÊÈɯËÐɯÜÕɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯËÐɯÛÙÈÚÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÌɯËÐɯØÜÈÓÐÍÐÊÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯ

didattica universitaria , che vede nello studente il principale protagonista. Rispetto alla didattica vi 

è stato un maggiore adeguaÔÌÕÛÖɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÓÈÝÖÙÈÛÖÙÐȮɯÕÖÕÊÏõɯÈɯØÜÌÓÓÐɯ

ÊÏÌɯÏÈÕÕÖɯÔÈÎÎÐÖÙÐɯËÐÍÍÐÊÖÓÛãɯÕÌÓÓÈɯÍÙÌØÜÌÕáÈȮɯÈËɯÌÚÌÔ×ÐÖɯÊÖÕɯÓɀÈÛÛÐÝÈáÐÖÕÌɯËÐɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÐɯÐÕɯ

modalità e-learning blended, e una più accurata revisione dei programmi di insegnamento, t anto nei 

GAQ quanto in sede di CPDS, in cui si è verificata e, eventualmente, ricalibrata la coerenza tra 

carichi didattici, materiali di studio e modalità di esame. Tutto ciò sia in risposta a quanto richiesto 

dal NdV, che nelle relazioni annuali, compresÈɯÓɀÜÓÛÐÔÈȮɯÔÌÛÛÌɯÚÌÔ×ÙÌɯÐÕɯÌÝÐËÌÕáÈɯÓÈɯÕÌÊÌÚÚÐÛãɯËÐɯ

ÚÌÕÚÐÉÐÓÐááÈÙÌɯÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÜÛÐÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯÊÖÔ×ÐÓÈáÐÖÕÌɯËÌÓɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐÖɯÌɯÈÓÓÈɯÎÈÙÈÕáÐÈɯËÐɯ

totale anonimato della suddetta procedura, sia al fine di combattere il rischio di mancata 

compilaz ione dei questionari da parte degli studenti, a seguito della non obbligatorietà della 

compilazione, a sua volta dettata, su sollecitazione degli studenti, dalla necessità di ottenere 

valutazioni più consapevoli e responsabili, quindi non guidate, come acc adeva precedentemente, 

ËÈÓÓɀÌÚÐÎÌÕáÈɯËÐɯ×ÙÌÕÖÛÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÌÚÈÔÌȭ 

La CPDS ha, inoltre, affrontato la questione nel corso di tre riunioni con gli attori del sistema di 

AQ del Dipartimento, coordinatori e componenti dei GAQ (cfr. i verbali della CPDS dei gior ni 

11.12.2019, 7.05.2020 e 21.ƕƖȭƖƔƖƔȺȮɯ ÊÖÔÌɯ ×ÙÌÝÐÚÛÖɯ ËÈÓÓÌɯ +ÐÕÌÌɯ ÎÜÐËÈɯ ×ÌÙɯ ÓÈɯ Ɂ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯ ËÌÓÓÖɯ

ÚÛÜËÌÕÛÌɂ, elaborate dal gruppo di lavoro nominato dal PQA nella riunione del 3.05.2018 e 

approvate dal PQA il 16.10.2018. Le suddette Linee guida sono finalizzate a monitorare e a 

migliorare la gestione della rilevazione delle opinioni degli studenti sulla didattica  soprattutto in 

merito ai tempi e alle forme di restituzione dei risultati, delle criticità rilevate e delle strategie di 

risoluzione intraprese, qui ndi ad accrescere la conoscenza e la fiducia degli studenti rispetto ai 

processi di AQ e fornire loro utili indicazioni e rassicurazioni circa i processi di autovalutazione 

come strumento di miglioramento continuo della didattica dei CdS  (cfr. la pagina web 

https://www.unifg.it/ateneo/assicurazione -della-qualita/aq-didattica/rilevazione -delle-opinioni -

delle-studentesse-e-degli -studenti  nonché il verbale della CPDS dei giorni 11.12.2019, 7.05.2020 e 

21.12.2020). In tutti e tre gli incontri citati, tenutisi a conclusione dei diversi processi, quello 

ÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (cfr. il verbale della CPDS del giorno 11.12.2019), 

ØÜÌÓÓÖɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (cfr. il verbale della CPDS del 7.05.2020) e 

ØÜÌÓÓÖɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. il verbale della CPDS del 21.12.2020), la 

CPDS ha sollecitato a prendere atto non solo dei dati dei questionari aggregati per CdS, ma anche 

dei dati disaggregati per ogni disciplina, in modo tale da intraprendere strategie migliorative 

rispetto alle criticità.  

/ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯƖƔƕƝ-2020 le finestre temporali individuate dal Presidio della Qualità di 

Ateneo per la compilazione dei questionari della valutazione della didattica da parte degli 

studenti sono state le seguenti: 21.10.2019-29.02.2020 (primo semestre); 6.04.2020-31.07.2020 

(secondo semestre). Il Dipartimento ha definito il seguente arco temporale per i due semestri: 11-

https://www.unifg.it/ateneo/assicurazione-della-qualita/aq-didattica/rilevazione-delle-opinioni-delle-studentesse-e-degli-studenti
https://www.unifg.it/ateneo/assicurazione-della-qualita/aq-didattica/rilevazione-delle-opinioni-delle-studentesse-e-degli-studenti
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18 novembre 2019, per il primo semestre (cfr. il verbale del CdD del 29.10.2019); 20-30 aprile 2020, 

per il secondo semestre (cfr. il D.D. prot. n. 0013106 del 10.04.2020, n. 279). 

/ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯƖƔƖƔ-2021 le finestre temporali individuate dal Presidio della Qualità di 

Ateneo per la compilazione dei questionari della valutazione della didattica da parte degli 

studenti sono state le seguenti: 30.11.2020-28.02.2021 (primo semestre); 1.03.2021-31.07.2021 

(secondo semestre). Il Dipartimento ha definito il seguente arco temporale per il primo semestre: 

7-14 dicembre 2020 (cfr. il D.D. prot. n. 0046805 del 4.12.2020, n. 941). 

-ÌÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 docenti e rappresentanti degli studenti hanno 

incontrato gli studenti in aula, durante le lezioni, che allora si tenevano ancora secondo la 

modalità face to face; diversamente, nel corso del secondo semestre dello stesso anno accademico e 

nel corso del primo semesÛÙÌɯ ËÌÓÓɀÈÕÕÖɯ ÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯ ÐÕɯ ÊÖÙÚÖȮɯ Èɯ ÊÈÜÚÈɯ ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ

epidemiologica da COVID -19 e nel rispetto delle norme sanitarie per la prevenzione e riduzione 

del rischio di contagio da Coronavirus, gli incontri di sensibilizzazione nei confronti della 

compilazi one dei questionari di valutazione della didattica si sono tenuti nelle virtual room 

appositamente predisposte dal CEA sul portale dei servizi e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯdi Foggia ȹËɀÖÙÈɯ

in poi: Ateneo)  ×ÌÙɯÎÓÐɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÐɯËÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 e per quelli del 

×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, che a partire da marzo sono stati erogati a distanza. 

#ÜÙÈÕÛÌɯÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÚÌÕÚÐÉÐÓÐááÈáÐÖÕÌɯÈÝÝÐÈÛÈɯÕÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 e nel primo 

ÚÌÔÌÚÛÙÌɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021, agli studenti è stato comunicato, sulla base delle indicazioni 

ËÌÓÓɀ -541ɯ ÐÕɯ ÔÌÙÐÛÖɯ ÈÓÓɅÈÝÝÐÖɯ ËÌÓÓÈɯ ÙÐÓÌÝÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓÌɯ Ö×ÐÕÐÖÕÐɯ ËÌÎÓÐɯ ÚÛÜËÌÕÛÐɯ ÚÜÓÓÌɯ ÈÛÛÐÝÐÛãɯ

ËÐËÈÛÛÐÊÏÌɯËÌÓÓɅ ÛÌÕÌÖȮɯÙÌÓÈÛÐÝÌɯÈÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 [cfr. la nota inviata ai 

Direttori dei Dipartimenti, ai Presidenti delle Commissioni Didattiche Paritetiche Docenti - 

2ÛÜËÌÕÛÐȮɯÈÐɯ1ÌÍÌÙÌÕÛÐɯËÌÐɯ"ÖÙÚÐɯËÐɯ2ÛÜËÐÖȮɯÈÐɯ1ÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÐɯËÌÓÓɀ ÙÌÈɯ#ÐËÈÛÛÐÊÈȮɯÚÌÎÙÌÛÌÙÐÈɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÌɯ

procedimenti AVA, ai Responsabili del Servizio Didattica e al Nucleo di Val utazione dalla prof.ssa 

Maria Rosaria Corbo, Presidente del PQA, il 1.04.2020 (Prot. n. 0012081 - III/11)] e al primo 

ÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 [cfr. la nota inviata ai Direttori dei Dipartimenti, ai Presidenti delle 

Commissioni Didattiche Paritetiche D ocenti-Studenti, ai Referenti dei Corsi di Studio, ai 

"ÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÐɯ 0ɯËÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯÈÐɯ1ÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÐɯËÌÓÓɀ ÙÌÈɯÈÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌȮɯÊÖÕÛÈÉÐÓÐÛãȮɯÙÐÊÌÙÊÈȮɯ

altra formazione processi AVA, ai Responsabili del Servizio management didattico e processi AQ 

della did attica e al Nucleo di Valutazione dalla prof.ssa Maria Rosaria Corbo, Presidente del PQA, 

il 27.11.2020 (Prot. n. 0045702 - III/11)], che le Università avrebbero potuto proseguire la 

rilevazione delle opinioni utilizzando il questionario normalmente in uso ȮɯÊÖÕɯÓɀÈÊÊÖÙÛÌááÈɯËÐɯ

escludere dalla somministrazione (o nel caso questo non fosse stato possibile, dalle successive 

analisi) gli eventuali item dedicati alla valutazione delle infrastrutture (aule, laboratori didattici, 

biblioteche, ecc.) o della loro fruibilità in presenza.  

Nel rispetto delle Linee gÜÐËÈɯËÌÓɯ/0 ɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂȮɯÊÏÌɯ×ÙÌÝÌËÖÕÖɯÓÈɯ

presenza in aula, durante l'iniziativa, dei rappresentanti degli studenti, al fine di raccogliere 

eventuali criticità avanzate dai presenti, la  componente studentesca della CPDS si è resa 

disponibile per raccogliere, in presenzaȮɯÕÌÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, e tramite posta 

ÌÓÌÛÛÙÖÕÐÊÈȮɯÕÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓÖɯÚÛÌÚÚÖɯÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÌɯÕÌÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀanno 

accademico in corso, eventuali osservazioni e criticità, per farne oggetto di discussione accurata 

ÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÌÎÓÐɯÖÙÎÈÕÐɯÊÖÔ×ÌÛÌÕÛÐȭ 
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#ÜÙÈÕÛÌɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÌɯÛÙÌɯÐÕÐáÐÈÛÐÝÌ, rispettivamente ÙÌÓÈÛÐÝÌɯÈÐɯËÜÌɯÚÌÔÌÚÛÙÐɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ

2019-ƖƔƖƔɯÌɯÈÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖ020-2021, si è tenuto conto del criterio fissato dalle Linee 

ÎÜÐËÈɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ ÚÛÜËÌÕÛÌɂȮɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓÓÈɯÕÌÊÌÚÚÐÛãɯÊÏÌɯÓÈɯÚÖÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯ

questionari agli studenti avvenga a partire dai 2/3 della frequenza dei corsi.  

Sul sito web del Dipart imento vengono assiduamente pubblicati gli esiti dei questionari, sia pure in 

ÍÖÙÔÈɯ ÈÎÎÙÌÎÈÛÈȭɯ +Èɯ ×ÜÉÉÓÐÊÈáÐÖÕÌɯ öɯ ÈÎÎÐÖÙÕÈÛÈɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020 (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-qualita/qualita -della-

ËÐËÈÛÛÐÊÈȺȭɯ(ɯ×ÜÕÛÐɯËÐɯÍÖÙáÈɯÌɯÓÌɯ×ÐÊÊÖÓÌɯÊÙÐÛÐÊÐÛãɯÌÔÌÙÚÐɯËÈÓÓÌɯÙÐÓÌÝÈáÐÖÕÐɯÌÍÍÌÛÛÜÈÛÌɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 

ÚÖÕÖɯÚÛÈÛÐɯÖ××ÖÙÛÜÕÈÔÌÕÛÌɯÈ××ÙÖÍÖÕËÐÛÐɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓɯ"Ë#ɯËÌÓɯƖƝɯÖÛÛÖÉÙÌɯƖƔƖƔɯȹÊÍÙȭɯÐÓɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯ

verbale); 

b) sono stati in massima parte superati i problemi derivanti dal malfunzionamento del sistema 

informativo Controllo di Gestione - Reporting operazionale ed analisi di Pentaho, legati ai nuovi 

regolamenti sulla privacy e protezione dei dati (GDPR), che hanno creato non poche difficoltà 

ÕÌÓÓɀÈÛÛività di consultazione delle rilevazioni dei questionari di valutazione della didattica da 

×ÈÙÛÌɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯÙÌÓÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯÈÓɯ×ÙÐÔÖɯÌɯÈÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020. Il problema, 

riscontrato a partire dal mese di agosto ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, è stato in parte risolto g razie 

all'intervento del Delegato del Rettore ai Dati e flussi informativi, prof. Luca Grilli, al Responsabile 

ËÌÓÓɀ ÙÌÈɯ"ÖÖÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯËÌÐɯ×ÖÓÐɯÐÕÍÖÙÔÈÛÐÊÐɯËÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯËÖÛÛȭɯ ÕÛÖÕÐÖɯ#Ðɯ%ÙÈÕÊÌÚÊÖȮɯÌɯÈÓɯ

Responsabile del Servizio Elaborazione dati e supporto alle decisioni, dott. Costantino Dell'Osso, 

come testimoniato dalla mail inviata ai Dipartimenti dal PQA il 17 novembre u.s. A partire da 

quella data, secondo quanto precisato dal PQA, la consultazione dei report dei questionari della 

didattica è stata resa nuovamente disponibile per i Presidenti delle Commissioni Didattiche 

Paritetiche Docenti-Studenti e in tempi brevissimi verrà resa disponibile a tutti i diversi utenti con 

le relative gerarchie di accesso;   

ÊȺɯÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÎÓi esiti della rilevazione delle opinioni degli studenti aderisce all e Linee guida per la 

stesura della relazione annuale delle Commissioni Didattiche Paritetiche Docenti -Studenti fornite 

dal PQA, aggiornate al 16.10.2018, nonché alle Linee guida per la compilazione della SUA -CdS, 

relativamente alla compilazione del Quadro B6, laddove si stabilisce quanto segue: il valore 2,5 

ËÌÓÓɀÐÕËÐÊÌɯ ËÐɯ ÚÐÕÛÌÚÐɯ ÙÈ××ÙÌÚÌÕÛÈɯ ÓÈɯ ÚÖÎÓÐÈɯ ËÐɯ ×ÖÚÐÛÐÝÐÛãȮɯ ×ÌÙɯ ÊÜÐɯgli insegnamenti con una 

ÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯÔÌËÐÈɯÐÕÍÌÙÐÖÙÌɯÈÓÓɀÐÕËÐÊÌɯËÐ sintesi 2,5 vanno presi in esame dal CdS per risolvere le 

ÊÙÐÛÐÊÐÛãɯÚÌÎÕÈÓÈÛÌɯËÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȰɯÎÓÐɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÐɯÊÖÕɯÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯÔÌËÐÈɯÐÕÍÌÙÐÖÙÌɯÈÓÓɀÐÕËÐÊÌɯËÐɯ

sintesi 3,25, pur avendo ricevuto giudizio positivo, vanno tenuti in considerazione dal CdS, nella  

prospettiva di un continuo miglioramento; gli insegnamenti con valutazione media uguale o 

ÚÜ×ÌÙÐÖÙÌɯÈÓÓɀÐÕËÐÊÌɯËÐɯÚÐÕÛÌÚÐɯƗȮƖƙɯÚÖÕÖɯÝÈÓÜÛÈÛÐɯÔÖÓÛÖɯ×ÖÚÐÛÐÝÈÔÌÕÛÌȭɯPer esplicita volontà della 

CPDS, nella presente relazione vengono riportati solo gli insegna menti con una valutazione media 

ÐÕÍÌÙÐÖÙÌɯÈÓÓɀÐÕËÐÊÌɯËÐɯÚÐÕÛÌÚÐɯƖȮƙ. 

 

3. Composizione della CPDS 

Attualmente la componente studentesca dei CdS in Patrimonio e turismo culturale, in Lingue e 

culture straniere e in Scienze pedagogiche e della progettazione educativa non è formalmente 

rappresentata nella CPDS, in quanto non si dispone di alcun Consigliere di Dipartimento iscritto a 

questi CdS; di conseguenza la CPDS, che si caratterizza per la coesione tra gli studenti, nel comune 

obiettivo migliorativo di tut ti i CdS, in attesa delle prossime elezioni per il rinnovo delle 
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rappresentanze studentesche, ha deliberato di ascoltare periodicamente gli studenti dei suddetti 

CdS ricevendoli, per eventuali segnalazioni, suggerimenti, informazioni secondo le seguenti 

modalità: il primo martedì di ogni mese, dalle ore 10.00 alle ore 11.00, presso lo studio del prof. 

Danilo Leone (via Arpi 176, I piano, n. 27), per il CdS in Patrimonio e turismo culturale; il primo 

mercoledì di ogni mese, dalle ore 10.00 alle ore 11.00, presso lo studio della prof.ssa Barbara De 

Serio (via Arpi 155, I piano, n. 34), per il CdS in Lingue e culture straniere; il primo mercoledì di ogni 

mese, dalle ore 11.00 alle ore 12.00, presso lo studio della prof.ssa Barbara De Serio, per il CdS in 

Scienze pedagogiche e della progettazione educativa. Periodicamente la CPDS incontrerà gli studenti 

anche durante le lezioni, attualmente in massima parte erogate attraverso la piattaforma e-learning 

ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯȹÊÍÙȭɯÐÓɯÝÌÙÉÈÓÌɯËÌÓɯÎÐÖÙÕÖɯƗȭƕƖȭƖƔƖƔȺȭɯ2ÜɯÚÌÎÕÈÓÈzione della CPDS il suddetto deliberato 

è stato pubblicato sulla pagina web del Dipartimento relativa alla qualità della didattica (cfr. la 

pagina web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-

qualita/qualita -della-didattica)Ȯɯ ËÖÝÌɯ ÚÐɯ ×ÙÌÊÐÚÈɯ ÊÏÌȮɯ ×ÌÙɯ ÛÜÛÛÖɯ ÐÓɯ ×ÌÙÐÖËÖɯ ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ

epidemiologica da COVID -19, gli studenti continueranno ad essere ricevuti nella virtual room della 

CPDS, sul portale dei servizi e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯ

(https://elearning.unifg.it/enrol/index.php?i d=1542), negli stessi giorni e orari. 

 

4. Azioni di monitoraggio e supervisione dei processi di assicurazione della qualità della didattica 

del Dipartimento  

In linea con quanto promosso dal PQA, con quanto richiesto dal NdV e con quanto dichiarato nel 

SAQ (cfr. la pagina web https://www.unifg.it/sites/default/files/allegatiparagrafo/24 -07-

2017/sistema_assicurazione_qualita_didattica_unifg_7_2017_.pdf), la CPDS ha consapevolezza 

della sua funzione di indirizzo e del suo ruolo nel processo di monitoraggio e s timolo al 

ÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯÊÖÕÛÐÕÜÖɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÐɯ"Ë2ɯÌɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȭɯ ɯÛÈÓɯ×ÙÖ×ÖÚÐÛÖȮɯal fine di 

promuovere ancor più i processi di gestione delle criticità, coerentemente con quanto richiesto 

anche dal NdV nelle relazioni annuali, la CPDS monitora con tinuamente le attività avviate dagli 

altri attori del sistema di assicurazione della qualità del Dipartimento, per avere un resoconto 

annuale delle attività progettate e realizzate nei diversi settori della formazione e 

ËÌÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȭ Av anza, inoltre, proposte, stimola la presa in carico dei problemi 

e verifica la risolu zione delle criticità rilevate. Nei due anni considerati , infatti,  la CPDS si è 

espressa sulla proposta di attivazione di insegnamenti in modalità e-learning blended per lɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-

ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. i verbali  della CPDS del 26.02.2019 e del 12.02.2020), di corsi 

ÈÝÈÕáÈÛÐɯÈɯÝÈÓÌÙÌɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÈɯÓÐÉÌÙÈɯÚÊÌÓÛÈɯËÌÓÓÖɯÚÛÜËÌÕÛÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (cfr. il 

verbale della CPDS del 26.02.2019), ha espresso pareri sulla modifica dei regolamenti didattici dei 

"Ë2ɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. i verbali della CPDS del 26.02.2019, del 

10.03.2020 e del 17.03.2020), sulla modifica degli ordinamenti didattici ËÌÐɯ"Ë2ɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 

(cfr. il verbale della CPDS del 4.02.2020), sulla modifica del Regolamento unico di tirocinio per 

ÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. il verbale della CPDS del 26.10.2020), sulla richiesta di riconoscimento di 

ÊÙÌËÐÛÐɯÍÖÙÔÈÛÐÝÐɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. i verbali della CPDS del 19.03.2019, 

ËÌÓɯ ƕƗȭƔƙȭƖƔƕƝȮɯ ËÌÓɯ ƖƖȭƕƔȭƖƔƕƝȮɯ ËÌÓɯ ƗƔȭƕƖȭƖƔƕƝɯ Ìɯ ËÌÓɯ ƖƕȭƔƛȭƖƔƖƔȺȮɯ ÚÜÓÓɀÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÌɤÈÛÛÐÝÈáÐÖÕÌɯe 

trasferimento ËÐɯÕÜÖÝÐɯ"Ë2ɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. i verbali della CPDS del 

20.11.2019, del 22.11.2019, del 16.11.2020 e del 3.12.2020) e ha proceduto, come di consueto, 

ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯ×ÙÖÎÙÈÔÔÐɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. i verbali della CPDS del 
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ƕƔȭƔƘȭƖƔƕƝɯÌɯËÌÓɯƗƔȭƔƘȭƖƔƖƔȺȮɯËÌÓɯÊÈÓÌÕËÈÙÐÖɯËÌÓÓÌɯÓÌáÐÖÕÐɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔ19-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 

(cfr. i verbali della CPDS del 26.02.2019, del 28.01.2020 e del 30.09.2020) e delle SUA-"Ë2ɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯ

2019-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (cfr. i verbali della CPDS del 14.02.2020, del 22.06.2020 e del 

26.10.2020), al fine di m igliorare il processo formativo e i suoi risultati.  

Infine, come mostrano gli ultimi verbal i di ogni anno accademico (×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯ

2020-2021 cfr., rispettivamente, i verbali del 19.12.2019 e del 21.12.2020), la CPDS calendarizza su 

base annuale il suo lavoro, predispone e pubblicizza un calendario di riunioni con scadenza 

almeno mensile, seguendo programmaticamente il SAQ di Dipartimento, oltre che le esigenze 

specifiche che insorgono nelle dinamiche ordinarie. Le riunioni si svolgono d unque sulla base di 

ÜÕÈɯ×ÙÌÊÐÚÈɯ×ÙÖÎÙÈÔÔÈáÐÖÕÌȮɯÊÖÕɯÙÌÎÖÓÈÙÐÛãɯÌɯÍÙÌØÜÌÕáÈɯÓÜÕÎÖɯÛÜÛÛÖɯÐÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓÓɀÈÕÕÖȮɯÈÓɯÍÐÕÌɯËÐɯ

garantire un presidio costante delle attività da valutare, come evidenziato anche nella Relazione 

del NdV.  

 

5. Regolamento per il Riconoscimento dei Crediti Formativi Universitari  

Il Regolamento per il Riconoscimento dei Crediti Formativi Universitari (da ora in poi: CFU) da 

parte del Dipartimento - la cui urgenza è stata più volte segnalata dalla CPDS (cfr. la Relazione 

annuale della CPDS del 2018, Sezione 1, punto 5) e la cui redazione è stata demandata come 

competenza alla Commissione Unica Pratiche Studenti, che ha prodotto una bozza su cui la CPDS 

si è già espressa con una serie di suggerimenti (cfr. verbale CPDS del 26.4.2017) - è ancora in fase 

di revisione da parte della Commissione preposta.  

 

Suggerimenti e indicazioni di buone pratiche da segnalare al Presidio della Qualità e al Nucleo 

di Valutazione di Ateneo  

 

1. Questionari di valutazione della didattica da parte degli studenti  

Per quanto concerne il quesito B3 della Sezione 3 (Secondo gli studenti, i metodi, gli strumenti e i 

materiali didattici sono adeguati?), si suggerisce di distinguere gli indicatori da prendere in 

considerazione per poter fornire una risposta obiettiva e  ind ividuare delle efficaci e mirate 

strategie migliorative: le conoscenze preliminari possedute dagli studenti per la comprensione 

degli argomenti trattati durante i diversi insegnamenti (indicatore n. 1) prescindono , infatti , dai 

metodi, dagli strumenti e da i materiali didattici utilizzati dai singoli docenti durante 

ÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖȰɯÚÐɯÛÙÈÛÛÈȮɯËÜÕØÜÌȮɯËÐɯÜÕɯÐÕËÐÊÈÛÖÙÌɯÊÏÌɯÔÌÙÐÛÌÙÌÉÉÌɯÜÕɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯÚ×ÌÊÐÍÐÊÈȮɯÈÓɯÍÐÕÌɯ

ËÐɯ ÙÐÍÓÌÛÛÌÙÌɯ ÐÕɯ ÔÖËÖɯ ×Ðķɯ ÊÐÙÊÖÚÛÈÕáÐÈÛÖɯ ÚÜÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ Ìɯ ÚÜÓÓÈɯ

strutturazione di più coerenti percorsi di studio.  

 

Ɩȭɯ1ÌÝÐÚÐÖÕÌɯ+ÐÕÌÌɯÎÜÐËÈɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂ 

2ÐɯÚÜÎÎÌÙÐÚÊÌɯËÐɯÐÕÚÌÙÐÙÌɯÕÌÓÓÌɯ+ÐÕÌÌɯÎÜÐËÈɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂɯÜÕÈɯÕÖÛÈɯÍÐÕÈÓÌɯÐÕɯÊÜÐȮɯ

ËÖ×ÖɯÓɀÐÕÝÐÖɯËÌÓɯÙÌÚÖÊÖÕÛÖɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÚÝÖlte ai fini della somministrazione dei questionari agli 

ÚÛÜËÌÕÛÐɯÈÓɯ/0 ɯÌɯÈÓɯ#ÐÙÌÛÛÖÙÌɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯÚÐɯ×ÖÚÚÈɯ×ÙÖÊÌËÌÙÌɯÈɯÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓɯÙÌÚÖÊÖÕÛÖɯ

ÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÐɯ"Ë#ɯÌɯÕÖÕɯÚÖÓÖɯÊÖÕɯÈÓÔÌÕÖɯÜÕɯÊÖÔ×ÖÕÌÕÛÌɯËÐɯÊÐÈÚÊÜÕɯ& 0ɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯ

come le Linee guida recitano. 
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Sezione 2 

PARTE COMUNE AI CdS AFFERENTI AL DIPA RTIMENTO  

 

Al Dipartimento di Studi Umanistici. Lettere, Beni Culturali, Scienze della Formazione afferiscono i 

seguenti CdS: 

 

Lauree Triennali:  

- Lettere (L-10) 

(nuova istituzione);  

- Patrimonio e turismo culturale (L-1) 

(nuova istituzione);  

- Lingue e culture straniere (L-11) 

- (nuova istituzione);  

- 2ÊÐÌÕáÌɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌ (L-19). 

 

 ɯËÌÊÖÙÙÌÙÌɯËÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, il CdS Triennale in Lettere e beni culturali (Interclasse L-1 ɬ L-10) 

non è più attivo. Nella presente relazione si fa, comunque, riferimento al suddetto CdS ad 

ÌÚÈÜÙÐÔÌÕÛÖɯ×ÌÙɯËÌÚÊÙÐÝÌÙÌɯÓÖɯÚÛÈÛÖɯËÌÓÓɀÈÙÛÌɯËÐɯØÜÈÕÛÖɯöɯÚÛÈÛÖɯÍÈÛÛÖɯÍÐÕÖɯÈÓÓÈɯÚÜÈɯËÐÚÈÛÛÐÝÈáÐÖÕÌȮɯ

ovvero per fornire agli studenti, e a tutte le altre tipologie di stakeholders, un quadro 

sufficientemente chiaro delle attività e degli insegnamenti ancora in corso. Ci si limiterà, però, 

a riportare gli esiti delle proposte della Relazione annuale della CPDS del 2019, con relativa 

analisi delle informazioni , senza evidenziare eventuali criticità, né proposte di miglioramento, 

in quanto il CdS non è più attivo e non potrebbe prendere atto delle eventuali criticità, né 

potrebbe prendere in considerazione le proposte avanzate dalla CPDS. 

 

Lauree Magistrali:  

- Filologia, Letterature e Storia (Interclasse LM-14 ɬ LM -15); 

- Scienze pedagogiche e della progettazione educativa (Interclasse LM-85 ɬ LM -50). 

 

#ÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 il CdS Magistrale Interclasse in Scienze Pedagogiche e della progettazione 

educativa include anche il Curriculum ÐÕɯ Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯ Ìɯ ÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯ ËÌÐɯ ÚÌÙÝÐáÐɯ ÌËÜÊÈÛÐÝÐɯ

Montessori 0-ƗɯÈÕÕÐɂȮɯÈÛÛÐÝÈÛÖɯÐÕɯÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐȭ 
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"ÖÕÚÐËÌÙÈáÐÖÕÐɯÎÌÕÌÙÈÓÐɯÚÜÓÓÈɯÎÌÚÛÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯÚÜÓÓÈɯÉÈÚÌɯËÌÐɯ

punti di forza e di debolezza trasversali ai CdS  

 

1. Il Dipartimento ha una politica di qualità della didattica per favorire lo studente nel raggiungimento degli 

obiettivi formativi?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il Dipartimento, anche sulla base delle sollecitazioni della CPDS, sta attuando una politica di 

qualità della didattica per favorire lo studente nel raggiungimento degli obiettivi formativi e per 

promuovere in tutti gli attori coinvolti nel processo di assicurazione della qualità della didattica, 

a partire dagli studenti stessi, una continua azione di monitoraggio e autovalutazione dei servizi 

e delle attività, tramite il supporto del lavoro svolto dai GAQ e dal Servizio Management 

didattico e processi AQ della didattica del Dipartimento. I problemi legati alla didattica sono 

oggetto di discussione collegiale nel CdD e nelle riunioni dei GAQ. In particolare, si segnalano:  

a. il processo di monitoraggio, approvazione e revisione sui e dei programmi di insegnamento, 

ÛÈÕÛÖɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔȮɯØÜÈÕÛÖɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, così come promosso dalla CPDS (cfr. i 

verbali del CdD dei giorni 23.05.2019 e 8.05.2020, nonché i verbali della CPDS del 10.04.2019 e 

del 30.04.2020). Il nuovo format delle schede di insegnamento proposto dal PQA ha fornito, 

inoltre, gli elementi essenziali del syllabus, ÊÖÕÚÌÕÛÌÕËÖɯËÐɯÈÝÌÙÌɯÜÕɀÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÊÖÔ×ÓÌÛÈɯÚÜÓɯ

corso; 

Éȭɯ ÓÖɯ Ú×ÈáÐÖɯ ËÌËÐÊÈÛÖɯ ÈÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȮɯ ÖÝÝÌÙÖɯ ÈÓÓÈɯ ×ÙÌÚÌÕÛÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ ÈÓɯ

territorio, la cui cura è stata affidata alle Delegate del Direttore ÈÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȮɯÈÓɯÛÜÛÖÙÈÛÖɯÌɯÈÓ 

placement, prof.sse Anna Grazia Lopez e Antonella Tedeschi, che hanno lavorato per il 

Dipartimento in collaborazione con il "ÖÔÐÛÈÛÖɯ×ÌÙɯÓɀ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯÐÓɯPlacement di Ateneo 

(C.O.P.A.) [su questo tema cfr. il Piano Strategico 2020-2022, pubblicato sulla p agina web 

https://www.unifg.it/sites/default/files/allegatiparagrafo/20 -01-

2020/bozza_piano_strategico_2020_2022.pdf, il Regolamento di Orientamento e Tutorato del 

Dipartimento, approvato nel CdD del 22.02.2017 

(www.studiumanistici.unifg.it/sites/sd05/files/allegati/30 -08-

2017/regolamento_orientamento_2017.pdf), e la pagina web ÚÜÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯ Ìɯ ÛÜÛÖÙÈÛÖɯ ËÐɯ

Dipartimento (https://www.s tudiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/orientamento -e-tutorato)] . 

Le ÈáÐÖÕÐɯ ÎÐãɯ ×ÙÖÎÌÛÛÈÛÌɯ Ìɯ ÙÌÈÓÐááÈÛÌɯ ÕÌÓɯ ÚÌÛÛÖÙÌɯ ËÌÓÓɀorientamento, insieme a quelle da 

intraprendere, vengono messe puntualmente in evidenza nella relazione annuale della CPDS, 

nella consapevolezza che la pubblicazione di questi documenti sul sito web dedicato alla CPDS 

possa essere un utile strumento di condivisione dei punti di forza della politica di qualità della 

didattica del Dipartimento, ovvero occasione di confronto e stimolo per sollecitare eventuali 

interventi e suggerimenti da parte di tutti gli attori coinvolti nel processo, docenti e studenti.  

Apprezzabile il lavoro delle suddette Delegate relativamente alle attività di orientamento in 

ingresso, in itinere e in uscita degli studenti, in linea con le attività del Career Development Center 

di Ateneo, un centro di orientamento e accompagnamento alla carriera, istituito nel 2020 

ËÈÓÓɀ ÙÌÈɯ .ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯ ÌɯPlacement di Ateneo, ovvero dalla Delegata del Rettore 

ÈÓÓɀ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȮɯ×ÙÖÍȭÚsa Daniela Dato, e dalla Delegata del Rettore al Placement, prof.ssa 

Mariangela Caroprese. Il suddetto Centro, che supporta gli studenti nella definizione e 

http://www.studiumanistici.unifg.it/sites/sd05/files/allegati/30-08-2017/regolamento_orientamento_2017.pdf
http://www.studiumanistici.unifg.it/sites/sd05/files/allegati/30-08-2017/regolamento_orientamento_2017.pdf
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costruzione del proprio percorso formativo e dei propri obiettivi di carriera, offre supporto 

anche ÈÐɯ #ÌÓÌÎÈÛÐɯ ËÌÐɯ #Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯ ÕÌÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯ Ìɯ ÎÌÚÛÐÖÕÌɯ ËÌÓÓÌɯ ÐÕÐáÐÈÛÐÝÌɯ ËÐɯ

ÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȮɯÊÏÌɯÊÖÔÜÕØÜÌɯÚÐɯÐÕØÜÈËÙÈÕÖɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÌɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖȭɯ2Ðɯ

tratta, più precisamente, di un Centro che ha il compito di progettare, coordin are e pianificare 

strategie, strumenti e servizi altamente specializzati e personalizzati di orientamento, career 

construction, sviluppo professionale e sviluppo di career management skills per gli studenti iscritti 

e per quelli che, pur frequentando ancorÈɯÓÈɯÚÊÜÖÓÈɯÚÌÊÖÕËÈÙÐÈɯÚÜ×ÌÙÐÖÙÌȮɯÈÝÝÌÙÛÖÕÖɯÓɀÌÚÐÎÌÕáÈɯËÐɯ

essere orientati nella scelta del percorso universitario. 

1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÐÕɯÐÕÎÙÌÚÚÖȮɯÕÌÓɯÛÌÕÛÈÛÐÝÖɯËÐɯÐÕÊÙÌÔÌÕÛÈÙÌɯÓÈɯÙÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÐÛãɯÚÖÊÐÈÓÌɯ

verso gli studenti e di incentivare e qualifi care azioni di orientamento e placementȮɯÈÕÊÏÌɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯ

2019-ƖƔƖƔɯÌɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 sono stati organizzati una serie di incontri con gli studenti delle 

scuole secondarie superiori. Tredici le scuole di Foggia e provincia incontrate in presenza fino al 

ÔÌÚÌɯËÐɯÔÈÙáÖɯƖƔƖƔȰɯËÈÓɯÔÌÚÌɯËÐɯÔÈÙáÖɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÈɯÚÌÎÜÐÛÖɯËÌÓÓÌɯÙÌÚÛÙÐáÐÖÕÐɯ

ÓÌÎÈÛÌɯÈÓÓɀÌmergenza epidemiologica da COVID -19, che ha cambiato il regolare svolgimento 

delle attività di orientamento e placement, trasformandole in modalit à virtuale, sul portale dei 

servizi e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖ, gli incontri sono stati organizzati nelle virtual room: pertanto, gli 

studenti di altre tredici scuole della provincia di Foggia e di altre regioni, con specifico 

riferimento alla Basilicata, alla  Campania e alla Calabria, sono stati raggiunti nella modalità 

ÛÌÓÌÔÈÛÐÊÈɯ×ÌÙɯÙÐÊÌÝÌÙÌɯÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÐɯÚÜÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖȭɯ+ɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯÏÈɯÈÝÜÛÖɯÜÕɯ

grande successo, infatti si sono registrate 27160 visualizzazioni. A seguire, a partire dal mese di 

ÔÈÙáÖɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÚÖÕÖɯÚÛÈÛÐɯÈÛÛÐÝÈÛÐɯÎÓÐɯÚ×ÖÙÛÌÓÓÐɯonline per le consulenze di 

ÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȮɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÐɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÌÓÓÌɯvirtual room appositamente predisposte dal CEA sul 

portale dei servizi e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖ, e sono stati montati e resi fruibili, sempre online, sei 

ÝÐËÌÖɯ×ÌÙɯÓÈɯ×ÙÖÔÖáÐÖÕÌɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÙÐÊÌÙÊÈɯÈÝÝÐÈÛÌɯËÈɯÛÜÛÛÐɯÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖȮɯÚÌÐɯ

ÝÐËÌÖɯ×ÌÙɯÓÈɯ×ÙÖÔÖáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯËÐɯÖÎÕÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÌɯÚÌËÐÊÐɯÝÐËÌÖɯÐÕÛÐÛÖÓÈÛÐɯ

Unifg stories, i cui protagonisti erano ÎÐÖÝÈÕÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÕÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈȮɯÊÏÌɯÏÈÕÕÖȮɯËÜÕØÜÌȮɯ

×ÙÖÔÖÚÚÖɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯÊÏÌɯÏÈÕÕÖɯÍÙÌØÜÌÕÛÈÛÖȮɯÔÌÛÛÌÕËÖÕÌɯÐÕɯÌÝÐËÌÕáÈɯÐɯ×ÜÕÛÐɯËÐɯÍÖÙáÈȭ 

A seguire, nella virtual room del Dipartimento è stato attivato uno sportello informativo,  gestito 

dai tutor, aperto tutti i martedì e i giovedì dalle 16.00 alle 18.00, dal mese di maggio al mese di 

ottobre 2020, per rispondere alle domande degli studenti.  

A partire dal 20 ottobre 2020 è stato attivato anche un servizio di tutorato in front office in via 

Arpi 176, rivolto agli studenti e alle loro famiglie, aperto dal lunedì al venerdì, dalle ore 9.00 alle 

ore 12.00. 

 ÓÓÖɯÚÛÌÚÚÖɯÚÊÖ×Öɯ ÏÈɯÙÐÚ×ÖÚÛÖɯÓɀOpen day for a week, un evento organizzato in streaming e 

finalizzato a orientare gli studenti de lle scuole secondarie superiori nella scelta del proprio 

×ÌÙÊÖÙÚÖɯËÐɯÚÛÜËÐȮɯÊÏÌɯÏÈɯÝÐÚÛÖɯÊÖÐÕÝÖÓÛÐɯÛÜÛÛÐɯÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÕÌÓɯ×ÌÙÐÖËÖɯÊÖÔ×ÙÌÚÖɯÛÙÈɯ

il 29 aprile e il 13 maggio 2020; il Dipartimento di Studi Umanistici ha avuto la possibilità di 

presentare la propria offerta formativa il 5 maggio 2020, mentre nei giorni 11, 12 e 13 maggio 

2020 i docenti e i tutor informativi hanno potuto incontrare gli studenti che avevano bisogno di 

ÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÐɯÌɯÊÏÐÈÙÐÔÌÕÛÐɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÌÓÓÌɯvirtual room appositaÔÌÕÛÌɯ×ÙÌËÐÚ×ÖÚÛÌɯ×ÌÙɯÓɀÌÝÌÕÛÖȭɯ

A seguire, rispettivamente nei giorni 22, 26 e 29 maggio 2020, sempre nelle virtual room i 

Referenti dei CdS di nuova istituzione hanno avuto la possibilità di incontrare gli studenti per 

ÈÎÎÐÖÙÕÈÙÓÐɯ ÙÐÚ×ÌÛÛÖɯ ÈÓÓɀÈÔ×ÓÐÈÔÌÕÛÖ ËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ ËÌÓɯ #Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯ ØÜÐÕËÐɯ ×ÌÙɯ
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pubblicizzare in modo più approfondito i nuovi CdS Trienn ali (Lingue e culture straniere, Lettere e 

Patrimonio e turismo culturale), rispondendo alle domande degli studenti interessati ad 

immatricolarsi.  

Ancora, a seguire, dal 7 al 10 settembre 2020 tutti i Dipartimenti hanno organizzato la Summer 

week di orientamento, cui hanno partecipato 160 studenti. 

2×ÌÊÐÍÐÊÈÛÈÔÌÕÛÌɯ ÙÐÝÖÓÛÐɯ ÈÓÓɀÈÊÊÖÎÓÐÌÕáÈɯ ËÌÎÓÐɯ ÚÛÜËÌÕÛÐɯ ×ÙÌÐÔÔÈÛÙÐÊÖÓÈÛÐɯ Ìɯ ÐÔÔÈÛÙÐÊÖÓÈÛÐɯ ËÜÌɯ

eventi orÎÈÕÐááÈÛÐȮɯÙÐÚ×ÌÛÛÐÝÈÔÌÕÛÌȮɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021: il 15 ottobre 2019 si è 

tenuto il Welcome day, una giornata di accoglienza per le matricole, mentre il 5 ottobre 2020 si è 

tenuta, nella modalità onlineȮɯÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯSali a bordo ɬ start and go, che ha riscontrato pure un 

ÌÕÖÙÔÌɯÚÜÊÊÌÚÚÖȯɯÓɀ ÙÌÈɯ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯPlacement ha, infatti, registrato la partecipazione di 1273 

ÚÛÜËÌÕÛÐȭɯ5ÈɯËÌÛÛÖȮɯÈɯÛÈÓɯ×ÙÖ×ÖÚÐÛÖȮɯÊÏÌɯÐÓɯÕÜÔÌÙÖɯËÐɯÐÔÔÈÛÙÐÊÖÓÈÛÐɯÕÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖ, aggiornato al 4 

dicembre u.s., sulla base del report inviato per posta elettronica ai Dipartimenti dalla Delegata 

ËÌÓɯ1ÌÛÛÖÙÌɯÈÓÓɀ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȮɯ×ÙÖÍȭÚÚÈɯ#ÈÛÖȮɯè pari a 4193, dei quali 1182 studenti si sono 

immatricolati ai CdS del Dipartimento di Studi Umanistici.  

Sul portale dei servizi e-learning Ateneo è stato, inoltre, predisposto un box orientamento del 

#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯ ËÐɯ 2ÛÜËÐɯ 4ÔÈÕÐÚÛÐÊÐȮɯ ÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯ ËÌÓɯ ØÜÈÓÌɯ ÎÓÐɯ ÚÛÜËÌÕÛÐɯ ×ÖÚÚÖÕÖɯ ÙÌÊÜ×ÌÙÈÙÌɯ

informazioni e iniziative, video, piani di studio, mini lezioni, photogallery relativi ai CdS 

Triennali e Magistrali e ai servizi offerti dal Dipartimento stesso.  

Accanto a quelle appena descritte risultano esperienze molto significative, ai fini 

ËÌÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯ ÐÕɯ ÐÕÎÙÌÚÚÖȮɯ ÈÓÛÙÌɯ ËÜÌɯ ÛÐ×ÖÓÖÎÐÌɯ ËÐɯ ÈáÐÖÕÌȯɯi percorsi per le competenze 

trasversali e per lɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯ ȹËɀÖÙÈɯ ÐÕɯ ×ÖÐɯ /"3.Ⱥ, che vengono sempre sviluppati, 

coerentemente con gli indirizzi di studio, attraverso una interazione fra la scuola, il tessuto 

socio-economico del territorio e il contesto aziendale, e il Progetto Nazionale dal titolo  Ɂ/Ìrcorsi 

di oÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯÛÜÛÖÙÈÛÖɯ×ÌÙɯ×ÙÖÔÜÖÝÌÙÌɯÐÓɯÚÜÊÊÌÚÚÖɯÜÕÐÝÌÙÚÐÛÈÙÐÖɯÌɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÌɂȭ 

Nei giorni 3 aprile e 8 maggio 2019 si sono tenuti due tavoli tecnici con i docenti referenti delle 

ÚÊÜÖÓÌɯ ÚÌÊÖÕËÈÙÐÌɯ ÚÜ×ÌÙÐÖÙÐɯ ËÌÓÓÈɯ ×ÙÖÝÐÕÊÐÈɯ ËÐɯ %ÖÎÎÐÈɯ ×ÌÙɯ ÓɀÖÙÎanizzazione delle attività. 

+ɀÖÉÐÌÛÛÐÝÖɯ öɯstato quello di diffondere una nuova modalità di apprendimento , che offra 

ÓɀÖ××ÖÙÛÜÕÐÛãɯ ËÐɯ ÈÝÝÐÊÐÕÈÙÌɯ Ðɯ ÎÐÖÝÈÕÐɯ ÈÓÓÈɯ ÊÜÓÛÜÙÈɯ ËÌÓɯ ÓÈÝÖÙÖɯ Ìɯ ÈÓɯ ÔÖÕËÖɯ ËÌÓÓÌɯ ÐÔ×ÙÌÚÌɯ

consentendo, da un lato, lo sviluppo e lo stimolo di competenze trasversali specifiche e 

rappresentandoȮɯËÈÓÓɀÈÓÛÙÖ latoȮɯÜÕɀÖÛÛÐÔÈɯÖÊÊÈÚÐÖÕÌɯËÐɯÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖ, volto a favorire una scelta 

più consapevole del percorso universitario. È stata prevista, altresì, la possibilità di riconoscere 

dei CFU per gli studenti che abbiano frequentato determinati percorsi e che formalizzeranno 

ÓɀÐÚÊÙÐáÐÖÕÌɯ×ÙÌÚÚÖɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈȭɯ-ÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 sono stati realizzati 13 percorsi di 

PCTO, che hanno coinvolto le aree pedagogica, antropologica, archeologica, letteraria e della 

storia della scienza del Dipartimento ; tali percorsi sono stati rivolti a 49 classi e 1045 alunni di 12 

Licei e Istituti Tecnici di Foggia, Cerignola, Manfredonia, Torre Maggiore, Orta Nova, San 

2ÌÝÌÙÖȮɯ,ÖÕÛÌɯ2ÈÕÛɀ ÕÎÌÓÖɯÌɯ+ÜÊÌÙÈȭɯ(ɯ×ÌÙÊÖÙÚÐɯÌÙÈÕo stati programmati con inizio nel mese di 

novembre 2019 e termine nel mese di aprile 2020. A causa della pandemia, però, non tutti i 

×ÌÙÊÖÙÚÐɯÚÖÕÖɯÚÛÈÛÐɯ×ÖÙÛÈÛÐɯÈɯÛÌÙÔÐÕÌȯɯƗƜɯÊÓÈÚÚÐɯÚÖÕÖɯÙÐÜÚÊÐÛÌɯÈɯÊÖÔ×ÐÌÙÌɯÓɀÐÕÛÌÙÖɯ×ÌÙÊÖÙÚÖɯÚÊÌÓÛÖȮɯƝɯ

classi non hanno potuto partecipare e un percorso è stato portato a termine a distanza. 

Il /ÙÖÎÌÛÛÖɯ -ÈáÐÖÕÈÓÌɯ Ɂ/ÌÙÊÖÙÚÐɯ ËÐɯorientamento e tutorato per promuovere il successo 

ÜÕÐÝÌÙÚÐÛÈÙÐÖɯÌɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÌɂ ȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ/.3Ⱥ è stato, invece, ÍÐÕÈÕáÐÈÛÖɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 e 

coinvolge due dei CdS triennali del Dipartimento ɬ il CdS in 2ÊÐÌÕáÌɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯ
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formazione e il CdS in Lettere e Beni culturali (ÕÖÕɯ×ÐķɯÈÛÛÐÝÖɯÈɯËÌÊÖÙÙÌÙÌɯËÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021) ɬ nella 

ÊÖ×ÙÖÎÌÛÛÈáÐÖÕÌɯÌɯÙÌÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯËÐɯÐÕÛÌÙÝÌÕÛÐɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌi progetti del piano nazionale lauree 

scientifiche e/o piani di orientamento e tutorato  (cfr. il Decreto ministeriale n. 1047, del 

29.12.2017, il Decreto del Capo del Dipartimento per la formazione superiore e la ricerca n. 359, 

del 4 marzo 2019, e il Decreto ministeriale n. 435, del 6.08.2020, relativo all'integrazione delle 

Linee Generali di indirizzo della programmazione delle università 2019 -2021, con il quale sono 

stati distribuiti fondi agli Atenei, che questi ripartiranno tra i Dipartimenti, per prem ialità POT e 

altre attività di orientamento ). 

#ÐÝÌÙÚÌɯÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÎÐãɯÚÝÖÓÛÌɯËÈÐɯËÜÌɯ"Ë2ɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÐɯ/.3ȮɯÊÏÌɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ

epidemiologica da COVID -19 hanno ottenuto una proroga per la rendicontazione, fissata al 

mese di dicembre del 2021. 

Nel  caso del CdS in 2ÊÐÌÕáÌɯ ËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯ Ìɯ ËÌÓÓÈɯ ÍÖÙÔÈáÐÖÕÌ, relativamente alle attività di 

orientamento in ingresso, innanzitutto sono stati convocati dei tavoli tecnici con i docenti delle 

scuole secondarie superiori del territorio, nel periodo compreso tra giugno e luglio 2019, al fine 

di ÊÖÚÛÙÜÐÙÌɯÜÕɯ×ÈÊÊÏÌÛÛÖɯËÐɯÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌɯÛÙÈÚÝÌÙÚÈÓÐɯ×ÌÙɯÓÈɯÍÐÎÜÙÈɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈÛÖÙÌȮɯËÈɯËÐÍÍÖÕËÌÙÌɯ

ÎÐãɯÈɯ×ÈÙÛÐÙÌɯËÈÎÓÐɯÜÓÛÐÔÐɯËÜÌɯÈÕÕÐɯËÌÓɯÛÙÐÌÕÕÐÖɯÚÊÖÓÈÚÛÐÊÖɯÌɯÜÛÐÓÌɯÈɯ×ÙÖÔÜÖÝÌÙÌɯÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÈÓÓÌɯ

professioni educative. Sono stati, in seguito, selezionati, tramite concorso, 10 studenti iscritti al 

CdS Magistrale in Scienze pedagogiche e della progettazione educativa del Dipartimento, cui è stato 

affidato il compito di fare da tutor nei percorsi di orientamento. I suddetti tutor sono stati 

adeguatamente formati nel periodo compreso tra settembre e novembre 2019. A seguire, dal 28 

al 31 ottobre del 2019, si è tenuto un corso di formazione per laureandi, finalizzato ad acquisire 

competenze ai fini di una corretta stesura della tesi di laurea. Sono stati, poi, attivati 13 percorsi 

di orientamento, nel periodo compreso tra il mese di novembre 2019 e il mese di febbraio 2020, 

che hanno coinvolto 278 studenti delle scuole secondarie superiori (16 classi di 4 scuole 

secondarie superiori), cui sono stati somministrati questionari finalizzati ad approfondire il loro 

livello di conoscenze relativamente alle figure professionali formate dal suddetto CdS. 

Successivamente sono stati proposti agli studenti universitari 29 percorsi di tutorat o, dei quali 27 

sono stati attivati. Nel periodo compreso tra i mesi di giugno e luglio 2020 è stata attivata 

ÜÕɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÜÛÖÙÈÛÖɯonline per i tirocinanti che hanno dovuto svolgere la loro attività di 

tirocinio a distanza, quindi per accompagnare gli s tudenti nel conseguimento degli obiettivi 

ÍÖÙÔÈÛÐÝÐɯ×ÙÌÝÐÚÛÐɯÕÌÓɯ×ÙÖÎÌÛÛÖɯÍÖÙÔÈÛÐÝÖɯËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖɯËÜÙÈÕÛÌɯÐÓɯ×ÌÙÐÖËÖɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÚÈÕÐÛÈÙÐÈȭɯ

Per questa attività di tutorato online sono stati selezionati altri 3 tutor. Era stato programmato un 

corso di orientamento e imprenditorialità femminile nei servizi alla persona, in collaborazione 

con la Confcommercio di Foggia, Terziario Donna, che avrebbe dovuto essere avviato a partire 

ËÈÓɯÔÌÚÌɯËÐɯÔÈÙáÖɯƖƔƖƔȮɯÔÈɯöɯÚÛÈÛÖɯÈÓɯÔÖÔÌÕÛÖɯÚÖÚ×ÌÚÖɯ×ÌÙɯÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÚÈÕÐÛÈÙÐÈ. 

Nel caso del CdS in Lettere e Beni culturali, nel biennio 2018-2019 sono state realizzate una serie di 

attività finalizzate ad affermare la centralità e la funzione strategica dei saperi umanistici quale 

fattore di sviluppo della persona e del territorio . Il progetto si è caratterizzato, in particolare, per 

la forte integrazione tra le azioni di orientamento, di cui al D.M. n. 1047 del 2017 e le azioni 

previste dal PON Scuola 2014-ƖƔƖƔȮɯÊÖÕɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÜÕÐÝÌÙÚÐÛÈÙÐÖɯÐÕɯÐÕÎÙÌÚÚÖ, 

con il coinvolgimento degli studenti degli ultimi due anni di corso della scuola secondaria di 

ÚÌÊÖÕËÖɯÎÙÈËÖȭɯ-ÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÌɯÐÕÐáÐÈÛÐÝÌɯÐÕÛÙÈ×ÙÌÚÌɯÚÐɯÚÌÎÕÈÓÈȯɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÐɯÐÕÊÖÕÛÙÐɯ

ÊÖÕɯÐɯÙÌÍÌÙÌÕÛÐɯ×ÌÙɯÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯÓÈɯÚÛÐ×ÜÓÈɯËÐɯÈÊÊÖÙËÐɯËÐɯ×ÈÙÛÌÕÈÙÐÈÛÖ con alcune scuole della 
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provincia di Foggia, la selezione e la relativa formazione di 3 tutor, la stipula di tre incarichi di 

lavoro autonomo di natura occasionale per il potenziamento delle attività di orientamento e 

tutorato aventi ad oggetto lo svilupp o di strategie formative, didattiche e metodologiche 

innovative, la realizzazione di percorsi di formazione su diverse tematiche , la realizzazione di 

percorsi di orientamento e per le competenze trasversali,  l'organizzazione di numerosi incontri 

di orient amento in entrata, rivolti a 1285 studenti delle ultime classi delle scuole secondarie 

ÚÜ×ÌÙÐÖÙÐɯËÌÓÓÈɯ×ÙÖÝÐÕÊÐÈɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈȮɯÍÐÕÈÓÐááÈÛÐɯÈɯÐÓÓÜÚÛÙÈÙÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈȮɯÈɯÍÈÙɯÊÖÕÖÚÊÌÙÌɯÐɯ

servizi e le strutture e, soprattutto, a maturare una scelta consapevole del percorso di 

studio,  nonché la realizzazione di progetti di alternanza scuola -lavoro, con il coinvolgimento di 

235 studenti. 

+ɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÐÕɯÐÕÎÙÌÚÚÖɯ×ÙÖÚÌÎÜÌɯ×ÖÐȮɯ×ÌÙɯÊÖÓÖÙÖɯÊÏÌɯÚÐɯÐÔÔÈÛÙÐÊÖÓÈÕÖɯ×ÙÌÚÚÖɯÐɯ"Ë2ɯËÌÓɯ

Dipartimento, Triennali e Magistr ali, con diverse e altrettanto efficienti azioni di orientamento in 

itinere, quali forme di supporto allo studio e alle scelte formative (cfr. il verbale CdD del 

ƖƙȭƔƛȭƖƔƕƛɯ ÙÌÓÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯ ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ËÌÓɯ ËÖÊÜÔÌÕÛÖɯ ÚÜÓÓÈɯ ×ÐÈÕÐÍÐÊÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓÌɯ ÚÛÙÈÛÌÎÐÌɯ ×ÌÙɯ

Óɀincremento degli immatricolati), e in uscita, soprattutto nella veste ËÌÓÓɀÈÊÊÖÔ×ÈÎÕÈÔÌÕÛÖɯÈÓɯ

lavoro. Nelle attività di orientamento in itinere sono coinvolti tutti i docenti del Dipartimento, 

chiamati a prestare attività di tutorato disciplinare agli stud enti che dovessero incontrare 

difficoltà nello studio e che dovessero aver bisogno, su richiesta, di approfondimenti rispetto al 

programma, come nel caso degli studenti lavoratori e non frequentanti.  2ÝÖÓÎÌɯÜÕɀÈÚÚÐËÜÈɯ

attività di orientamento in ingresso e  in itinere anche il servizio permanente di front-office attivato 

dal Centro Accoglienza Orientamento e Tutorato. 

-ÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓɀ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯin itinere ÐÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÏÈɯ×ÈÙÛÌÊÐ×ÈÛÖɯÈÓÓɀÌÝÌÕÛÖɯ3Ƙ"ɯ- Virtual 

Fair ËÌÓÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈȮɯÖÝÝÌÙÖɯÈÓÓÈɯ×rima edizione della Fiera del Lavoro Virtuale, il 17, 

ƕƜɯÌɯƕƝɯÕÖÝÌÔÉÙÌɯƖƔƖƔȭɯ+ɀÌÝÌÕÛÖȮɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÖɯËÈÓɯÚÌÙÝÐáÐÖɯ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯPlacement di Ateneo, 

si è articolato attorno a 6 webinar con 30 aziende coinvolte in attività di recruiting e challenge. In 

parti colare, le attività proposte ai nostri studenti sono state: 

1. recruitment da parte delle aziende dei migliori talenti;  

2. business challenges (una sfida tra gruppi di studenti e laureati impegnati nella ricerca di 

soluzioni innovative rispetto a  reali problematiche aziendali proposte);  

3. partecipazione ai webinar/inspirational speech. 

-ÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯin itinere rientra anche il servizio SOS esami, attivato 

ËÈÓÓɀ ÙÌÈɯ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯPlacement di Ateneo per supportare gli studenti  in difficoltà, durante il 

loro percorso formativo, al fine di ridurre il numero degli studenti fuori corso, portando gli 

stessi a concludere entro i termini il loro percorso di studi. Nel periodo di emergenza 

epidemiologica da COVID-19 il servizio è stato erogato ugualmente, con modalità diverse. Gli 

incontri frontali sono stati sostituiti da videochiamate e assistenza telefonica. Questo ha 

permesso di portare a termine il programma delineato ad inizio anno accademico. Gli studenti 

hanno proseguito la dida ttica delle lezioni in streaming, sincrono, audiovideo, rispettando i 

calendari didattici programmati dal Dipartimento.  

Le attività di orientamento in uscita, accanto a quelle in itinere, vengono invece in massima parte 

gestite dal Laboratorio di bilancio delle competenze e di progettazione formativa, istituito quale 

laboratorio di Ateneo nel 2004 e da allora coordinato dalla prof.ssa Isabella Loiodice. Il suddetto 

laboratorio, che dal 2007 ha aderito alla Rete Europea FECBOP (Fèderation Européenne des Centres 
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de Bilan et Ëɀ.ÙÐÌÕÛÈÛÐÖÕ Professionnelle), è un luogo di incontro, ricerca e formazione finalizzato 

ÈÓÓÈɯ×ÙÖÔÖáÐÖÕÌɯËÐɯÜÕÈɯÊÜÓÛÜÙÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯËÌÓÓɀÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖȭ Offre, dunque, agli studenti  servizi  

di  orientamento e accompagnamento formativo,  finalizza ti  a migliorare  ÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈ 

ËÌÓÓɀÈ××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖ e a diminuire  la dispersione universitaria,  e coinvolge attivamente gli  

studenti  nella costruzione del loro  progetto  di  sviluppo  formativo  e/o professionale (per 

approfondimenti  sulle attività  svolte dal suddetto laboratorio  cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/orientamento -e-tutorato/laboratorio -di -

bilancio-delle-competenze). Pertanto, il  Laboratorio  di  bilancio  delle competenze e di  

progettazione formativa  svolge, in itinere, attività  di  orientamento che mirano  a sostenere lo 

studente durante il suo percorso di studi e nella costruzione di competenze trasversali, cruciali 

per il successo della propria carriera studentesca e, in uscita, attività di monitoraggio dei laureati 

e consulenza personalizzata a seconda dei differenti profili professionali e settori di intervento 

nel mercato del lavoro, anche attraverso i servizi di Job Point (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/orientamento -e-tutor ato/laboratorio -

bilancio-delle-competenze/job-point) ed Europass Corner (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/orientamento -e-tutorato/laboratorio -

bilancio-delle-competenze/europass-corner), gestiti dal suddetto Laborator io. 

Infine, tra le attività di orientamento in uscita, si annoverano i servizi di accompagnamento e 

ricerca attiva del lavoro, organizzati dal Dipartimento in collaborazione e con il supporto 

ËÌÓÓɀ ÙÌÈɯ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯPlacement di Ateneo: tirocini, incrocio  domanda/offerta di lavoro, 

laboratori tematici dedicati alle career management skills, strumenti per la ricerca attiva del lavoro, 

incontri con le aziende, recruiting day e consulenze individuali  con professionisti del settore; 

c. ÓÖɯÚ×ÈáÐÖɯÙÐÝÖÓÛÖɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌȮɯÊÏÌɯÝÌËÌɯÓɀ ÛÌÕÌÖɯÐÔ×ÌÎÕÈÛÖɯÕÌÓÓɀÈËÖáÐÖÕÌɯËÐɯ

strategie di promozione del reclutamento di studenti stranieri, rispetto alle quali il Dipartimento 

è particolarmente sensibile [(cfr. le Linee attuative della pianificazione strategica di Ateneo per la 

promozione del reclutamento di studenti stranieri e per incentivare la mobilità internazionale, 

approvate nel SA del giorno 5.04.2017 

(https://www.unifg.it/sites/default/files/allegatiparagrafo/26 -04-

2017/linee_attuative_della_pianificazione_strategica_di_ateneo.pdf), nonché la pagina web 

https://www.unifg.it/internazionale)] ȭɯ+ɀ ÛÌÕÌÖɯÙÐÓÈÚÊÐÈɯÈÕÊÏÌɯÐÓɯDiploma Supplement, secondo le 

ÔÖËÈÓÐÛãɯ ÊÖÕÚÌÕÛÐÛÌɯ ËÈÓɯ ÚÐÚÛÌÔÈɯ Ɂ$22$Ɨɂɯ ȹÊÍÙȭɯ ÓÈɯ ×ÈÎÐÕÈɯweb 

https://www.unifg.it/didattica/segreterie -online/certificati/certificazione -di -laurea-e-diploma -

supplement). Delle attività di internazionalizzazione svolte nel Dipartimento si occupa la 

Delegata del Direttore, prof.ssa Tiziana Ingravallo (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/didattica/studiare -allestero). Anche per quanto riguarda  

ÐÓɯÚÌÛÛÖÙÌɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌ, ÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÜÛÖÙÈÛÖɯöɯÚÛÈÛÈɯÙÌÎÖÓÈÙÔÌÕÛÌɯÎÈÙÈÕÛÐÛÈɯ

nella modalità onlineȮɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌmergenza epidemiologica da COVID -19, soprattutto per gli 

studenti che avevano presentato domanda e avevano bisogno di essere rassicurati a causa 

ËÌÓÓɀÐÕÊÌÙÛÌááÈɯ ÓÌÎÈÛÈɯ ÈÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ ÚÛÌÚÚÈȭɯ 2ÌÔ×ÙÌɯ ÐÕɯ ÝÐÙÛķɯ ËÌÓÓÖɯ ÚÛÈÛÖɯ ËÐɯ ÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ

epidemiologica, ancora in corso, non si dispone del numero degli studenti incoming e outgoing 

perché in massima parte gli stessi hanno fatto rientro nel paese di residenza, come previsto dalle 

normative di contenimento del virus emanate da ciascun Paese, né si è al momento a conoscenza 

di come proseguiranno le suddette mobilità, ovvero se verranno definitivamente sospese e 

https://www.unifg.it/didattica/segreterie-online/certificati/certificazione-di-laurea-e-diploma-supplement
https://www.unifg.it/didattica/segreterie-online/certificati/certificazione-di-laurea-e-diploma-supplement
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/didattica/studiare-allestero
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ribandite al rientro dello stato di emergenza epidemiologica. 

(ÓɯƖƙɯÍÌÉÉÙÈÐÖɯƖƔƖƔɯÚÐɯöɯÛÌÕÜÛÖɯÓɀÜÓÛÐÔÖɯÐÕÊÖÕÛÙÖɯÐÕɯ×ÙÌÚÌÕáÈɯ×ÌÙɯÓÈɯ×ÙÖÔÖáÐÖÕÌɯËÌÓɯ!ÈÕËÖɯ

Erasmus per gli studenti outgoingȮɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021. 

Il 23 settembre, per promuovere la riapertura del bando per i l secondo semestre, è stata 

organizzata una giornata di orientamento insieme agli altri Dipartimenti, nella modalità online. 

All'incontro hanno partecipato molti studenti, infatti dal nostro Dipartimento sono pervenute 

altre domande rispetto alla prima ape rtura del bando, avvenuta in piena emergenza 

epidemiologica.  

+ɀÈÛÛÜÈÓÌɯ×ÖÓÐÛÐÊÈɯËÐɯ ÛÌÕÌÖɯÙÌÓÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯÚÛÈɯ×ÜÕÛÈÕËÖɯÈÓÓÈ virtual 

mobilty, disponibile per gli studenti  sulle piattaforme  EDX, Coursera, Miriadax , Fun 

MOOC e Futur Learn . +ɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈȮɯÈÛÛÐÝÈÛÈɯÈɯ×ÈÙÛÐÙÌɯËÈÓɯÔÌÚÌɯËÐɯÈ×ÙÐÓÌɯƖƔƖƔȮɯÕÖÕɯÏÈɯ×ÜÙÛÙÖ××Öɯ

coinvolto ËÈÓÓɀÐÕÐáÐÖɯil Dipartimento , perché il numero dei CFU che si possono acquisire, pari a 

4, non è compatibile con la distribuzione dei CFU nei piani di studio del Dipartimento di Studi 

4ÔÈÕÐÚÛÐÊÐȭɯ(Óɯ×ÙÖÉÓÌÔÈɯöɯÚÛÈÛÖɯÈÍÍÙÖÕÛÈÛÖɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯ"ÖÔÔÐÚÚÐÖÕÌɯ(ÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯ

del Dipartimento ed è stato superato ipotizzando di accrescere il numero dei CFU a 6. La 

rettifica è stata approvata nel SA del 14.10.2020 (cfr. il relativo verbale), pertanto a breve si potrà 

partire con la promozione di questa ulteriore possibilità formativa anche nel Dipartimento di 

Studi Umanistici. Gli studenti che si iscrivono a questi corsi potranno farli valere come attività a 

scelta libera.  

Significativa la continua azione di tutorato svolta settimanalmente dalla Delegata nei confronti 

degli studenti incomingȮɯÕÖÕÊÏõɯÓɀÈáÐÖÕÌɯËÐɯÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÕÌÐɯÊÖÕÍÙÖÕÛÐɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯoutgoing, 

ÝÌÙÚÖɯ Ðɯ ØÜÈÓÐɯ ÚÐɯ ÚÛÈɯ ÐÕÛÌÙÝÌÕÌÕËÖɯ ÊÖÕɯ ÜÕɀÐÕÛÌÕÚÈɯattività di sensibilizzazione  ÈÓÓɀÌÚ×ÌÙÐÌÕáÈɯ

internazionale. La quasi totalità degli studenti dimostra di conoscere nel dettaglio il programma 

di mobilità, secondo quanto emerge dai colloqui con la Delegata, e dichiara quale causa 

principale della propria ÙÌÚÐÚÛÌÕáÈɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓÖɯÚÛÜËÐÖɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖɯÓÖɯÚÝÈÕÛÈÎÎÐÖɯÌÊÖÕÖÔÐÊÖȭɯ3ÙÈɯÓÌɯ

ÈÓÛÙÌɯÊÈÜÚÌɯÊÏÌɯÖÚÛÈÊÖÓÈÕÖɯÓɀoutgoing degli studenti iscritti ai CdS del Dipartimento, registrate 

sempre attraverso i colloqui di orientamento, anche i condizionamenti socio -cultura li e la debole 

conoscenza delle lingue straniere. Rispetto agli studenti outgoing si possiede solo il dato relativo 

ÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (cfr. la pagina web https://www.studi umanistici.unifg.it/it/didattica/studiare -

allestero)ȰɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖɯÚÐɯÙÐÓÌÝÈɯÜÕÈɯÉÜÖÕÈɯÈËÌÚÐÖÕÌȮɯÚÖ×ÙÈÛÛÜÛÛÖɯ×ÌÙɯÐÓɯ

secondo semestre, ma non si è ancora in possesso dei dati definitivi, anche perché, a causa 

ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐologica da COVID-19, gli studenti stanno ancora inoltrando le application 

ÈÓÓÌɯ 4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯ ÊÏÌɯ ËÖÝÙÈÕÕÖɯ ÖÚ×ÐÛÈÙÓÐɯ ËÜÙÈÕÛÌɯ ÐÓɯ ÚÖÎÎÐÖÙÕÖɯ ÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖȭɯ 0ÜÈÓÖÙÈɯ ÓÖɯ ÚÛÈÛÖɯ ËÐɯ

ÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÕÖÕɯËÖÝÌÚÚÌɯÙÐÌÕÛÙÈÙÌȮɯÐɯ×ÌÙÔÌÚÚÐɯ×ÌÙɯÓÌɯÔÖÉÐÓÐÛãɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖɯÕÖÕɯÝÌÙÙÈÕÕÖɯÙÐÛÐÙÈti 

perché le attività verranno svolte nella modalità online.  

Relativamente agli studenti incoming è chiaro che il numero è andato decrescendo nel corso dei 

ËÜÌɯ ÈÕÕÐɯ ÈÊÊÈËÌÔÐÊÐɯ ÊÖÕÚÐËÌÙÈÛÐȮɯ ÚÌÔ×ÙÌɯ Èɯ ÊÈÜÚÈɯ ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ Ì×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈȭɯ /Ðķɯ

precisamente, peÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 il numero totale degli studenti incoming nel Dipartimento era 

×ÈÙÐɯÈɯƘƙȮɯÔÌÕÛÙÌɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÚÖÓÖɯÙÌÓÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯÈÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌȮɯÐÓɯ

numero è sceso ad 8; 

d. il processo di accertamento delle conoscenze di base degli studenti preimmatricolati ai CdS 

del Dipartimento, che viene verificato mediante prove iniziali volte a registrare il grado di 

preparazione e ÓɀÌÝÌÕÛÜÈÓÌɯ×ÙÌÚÌÕáÈɯËÐɯ.ÉÉÓÐÎÏÐɯ%ÖÙÔÈÛÐÝÐɯ ÎÎÐÜÕÛÐÝÐɯȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ.% Ⱥȭɯ(Óɯ

http://www.edx.org/
http://www.coursera.org/
http://miriadax.net/cursos
http://www.fun-mooc.fr/
http://www.fun-mooc.fr/
http://www.futurelearn.com/
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/didattica/studiare-allestero
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/didattica/studiare-allestero
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recupero avviene secondo modalità online su piattaforma MOOC (Massive Open Online Courses), 

per i CdS Triennali , e tramite colloquio , per i CdS Magistrali . Il Dipartimento definisce contenuti, 

ÔÖËÈÓÐÛãȮɯ ÊÖÔÔÐÚÚÐÖÕÐɯ Ìɯ ÛÌÔ×Ðȭɯ 1ÌÓÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021, Èɯ ÊÈÜÚÈɯ ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ

epidemiologic a da COVID-19, con i decreti rettorali n. 467/2020 e n. 615/2020 erano state in un 

×ÙÐÔÖɯÔÖÔÌÕÛÖɯÚÖÚ×ÌÚÌɯÓÌɯÝÌÙÐÍÐÊÏÌɯËÌÓÓÈɯ×ÙÌ×ÈÙÈáÐÖÕÌɯ×ÌÙÚÖÕÈÓÌɯ×ÌÙɯÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯÈÐɯ"ÖÙÚÐɯËÐɯ

Studio non a programmazione nazionale (cfr., a tal proposito, anche il verbale del CdD del 

25.09.2020). Successivamente, nel SA del giorno 8.07.2020 e nel Consiglio di Amministrazione 

ȹËɀÖÙÈɯÐÕɯ×ÖÐɯ"Ë ȺɯËÌÓɯƖƖȭƔƛȭƖƔƖƔȮɯÚÐɯöɯÐÕÝÌÊÌɯËÌÓÐÉÌÙÈÛÖɯÊÏÌɯÛÜÛÛÌɯÓÌɯ×ÙÖÝÌɯËÐɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓÈɯ

×ÙÌ×ÈÙÈáÐÖÕÌɯÐÕÐáÐÈÓÌɯ×ÌÙɯÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯÈÐɯ"Ë2ɯ3ÙÐÌÕÕÈÓÐɯÕÖÕɯÈɯ×rogrammazione nazionale debbano 

essere effettuate mediante test online e che, nel caso di un punteggio inferiore alla soglia stabilita, 

debbano essere indicati specifici OFA, da soddisfare entro il primo anno di corso, attraverso la 

frequenza certificata di corsi MOOC e/o di seminari online sulle abilità di studio, individuati dai 

Coordinatori di ciascun CdS, allo scopo di colmare le carenze riscontrate in seguito alla verifica 

(cfr. i relativi verbali) ;   

e. il continuo intervento formativo -disciplinare af fidato ai docenti, il lavoro sui corsi in modalità 

e-learning ȹ,.."ȺɯÌɯÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯtutor informativi e disciplinari, selezionati ogni anno tramite un 

bando pubblico per competenza, motivazione e professionalità 

(https://www.unifg.it/didattica/orientament o-e-tutorato/tutorato):  ËÜÌȮɯÛÈÕÛÖɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, 

ØÜÈÕÛÖɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÐɯÛÜÛÖÙÈÛÐɯÐÕÍÖÙÔÈÛÐÝÐȮɯÍÐÕÈÓÐááÈÛÐɯÈɯfornire informazioni su 

orari, programmi, scelte di indirizzo e definizione dei piani di studio, e i tutorati disciplinari , 

ÜÕÖɯÙÐÌÕÛÙÈÕÛÌɯÕÌÓÓÈɯÔÈÊÙÖÈÙÌÈɯËÌÓÓɀÐÛÈÓÐÈÕÖɯÌɯÓɀÈÓÛÙÖɯÙÐÌÕÛÙÈÕÛÌɯÕÌÓÓÈɯÔÈÊÙÖÈÙÌÈɯËÌÓÓÈɯ×ÌËÈÎÖÎÐÈȮɯ

finalizzati a svolgere, prevalentemente, attività di supporto e di didattica integrativa, nonché 

attività propedeutiche e di recupero.  

Significativamente i mportante, inoltre, la presenza di un servizio di ÛÜÛÖÙÈÛÖɯɁÈÓÓÈɯ×ÈÙÐɂɯ×ÌÙɯ

studenti diversamente abili e con DSA (cfr. la pagina web https://www .unifg.it/unifg -

comunica/diverse-abilita -sportello -west/info -unifg/tutorato -alla-pari , nonché la Carta dei Servizi 

a favore di studenti con disabilità, art. 5 , pubblicata sulla pagina web  

https://www.unifg.it/sites/default/files/allegati/13 -06-

2013/100305_carta_dei_servizi_disabilita.pdf ), per il quale, ÛÈÕÛÖɯ ÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, quanto 

ÕÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖ, vi è stato un bando di selezione (cfr. le rispettive pagine  web 

https://www.unifg.it/bandi/selezione -attivita -di -tutorato -alla-pari -aa-2019-2020 e  

https://www.unifg.it/bandi/selezione -attivita -di -tutora to-alla-pari -aa-2020-2021). Il Dipartimento 

opera una particolare attività di sensibilizzazione anche nei confronti  dello  Sportello WeST-web 

senza tabù, un servizio online ÖÍÍÌÙÛÖɯËÈÓÓɀAteneo agli studenti con disabilità e DSA, che mira ad 

abbattere i limÐÛÐɯÓÌÎÈÛÐɯÈÓÓÈɯÕÈÝÐÎÈáÐÖÕÌɯÌɯÈÓÓɀÈÊcesso alle informazioni (cfr. le pagine web 

www.unifg.it/disabilita -e-dsa e https://www.unifg.it/sites/default/files/allegati/13 -06-

2013/manifesto_sportello_west.pdf). Infine, presso il Laboratorio informatico del Dipartimento è 

ÈÛÛÐÝÖɯÐÓɯɁ+ÐÉÙÖɯ×ÈÙÓÈÛÖɂȮɯÜÕÈɯ×ÖÚÛÈáÐÖÕÌɯËÌËÐÊÈÛÈɯÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÊÏÌȮɯ×ÌÙɯËÐÚÈÉÐÓÐÛãɯÍÐÚÐÊÏÌɯÖɯ

sensoriali, non siano in grado di leggere autonomamente, con specifico riferimento ai non 

vedenti, agli ipovedenti gravi e ai dislessici, e che possono quindi accedere al servizio di 

consultazione e ascolto dei libri in catalogo (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/servizi -agli-studenti/studenti -con-

disabilita -e-dsa). 

https://www.unifg.it/unifg-comunica/diverse-abilita-sportello-west/info-unifg/tutorato-alla-pari
https://www.unifg.it/unifg-comunica/diverse-abilita-sportello-west/info-unifg/tutorato-alla-pari
https://www.unifg.it/bandi/selezione-attivita-di-tutorato-alla-pari-aa-2019-2020
https://www.unifg.it/bandi/selezione-attivita-di-tutorato-alla-pari-aa-2020-2021
http://www.unifg.it/disabilita-e-dsa
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Criticità evidenziate  

a. nessuna; 

b. nessuna; 

c. nessuna; 

d) nessuna; 

e) nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Èȭɯ ÈÍÍÐÕÊÏõɯ ÛÜÛÛÐɯ Ðɯ ËÖÊÌÕÛÐɯ ÐÔ×ÌÎÕÈÛÐɯ ÕÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ ËÐËÈÛÛÐÊÈɯ ËÌÓɯ #Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯ ÈËÌÙÐÚÊÈÕÖɯ

puntualmente al format approvato dal  PQA e vengano messi nelle condizioni di rispettare i 

tempi di consegna, si suggerisce che i programmi vengano richiesti per tempo, ovvero che siano 

consegnati nei tempi, privi di problematiche formali e sostanziali, in modo tale che il processo 

che passa per i GAQ, la CPDS e il CdD e approda sul sito web tramite un lavoro di équipe a livello 

ËÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÌɯËÐɯ ÛÌÕÌÖɯ×ÖÚÚÈɯÌÚÚÌÙÌɯɁÝÐÙÛÜÖÚÖɂ; 

b. nessuna; 

c. occorre garantire - ÊÖÔÌɯÙÐÊÏÐÌÚÛÖɯËÈÓÓÈɯ#ÌÓÌÎÈÛÈɯËÌÓɯ#ÐÙÌÛÛÖÙÌɯÈÓÓɀ(ÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯÌɯ

come già evidenziato nella relazione della CPDS del 2019 - una nomina annuale di tutor Erasmus, 

ËÈɯÐÕËÐÝÐËÜÈÙÌɯÛÙÈɯÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÊÏÌɯÈÉÉÐÈÕÖɯÎÐãɯÍÈÛÛÖɯÌÚ×ÌÙÐÌÕáÈɯËÐɯÔÖÉÐÓÐÛãɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖɯÌɯÊÏÌɯ

×ÖÚÚÈÕÖɯÈÚÚÐÊÜÙÈÙÌɯÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ×ÌÙÔÈÕÌÕÛÌɯËÌÓÓɀErasmus Point, ovvero del front-office informa tivo di 

#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȭɯ(Óɯ #Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÏÈɯÎÐãɯÚ×ÌÙÐÔÌÕÛÈÛÖɯÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯËÐɯØÜÌÚÛÈɯÍÐÎÜÙÈɯËÐɯÚÖÚÛÌÎÕÖȮɯ

nominata per due anni di seguito prima del 2018. Inoltre , ÚÐɯÐÕÝÐÛÈɯÈɯÝÈÓÜÛÈÙÌɯÓɀÌÚÐÎÌÕáÈɯ- 

manifestata dalla componente studentesca - di poter usufruire di  un più ampio ventaglio di 

lingue utili ai fini della mobilità, considerati anche gli accordi esistenti, orientati soprattutto 

verso la Spagna, la disponibilità del Centro Linguistico di Ateneo (da ora in poi CLA) e 

ÓɀÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÌɯËÌÓɯ"Ë2 in Lingue e culture straniere;  

d) nessuna; 

e) nessuna. 

 

2. Emergono criticità nella gestione dei CdS da parte del Dipartimento?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il Dipartimento gestisce in modo adeguato le azioni e i processi di assicurazione della qualità 

ËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯÈÝÝÐÈÛÐɯËÈÐɯ"Ë2ȮɯÐÕÛÌÙÝÌÕÌÕËÖɯÌɯËÐÚÊÜÛÌÕËÖɯËÐɯÌÝÌÕÛÜÈÓÐɯÊÙÐÛÐÊÐÛãɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖ dei 

CdD, in modo collegiale. È stato, dunque, messo in atto un feedback ɁÝÐÙÛÜÖÚÖɂɯ ÛÙÈɯ ÐÓɯ

Dipartimento e i GAQ nella gestione dei processi e di eventuali criticità e proposte di 

miglioramento.  

Criticità evidenziate  

Va maggiormente curata la pubblicazione dei resoconti e dei verbali delle riunioni dei vari 

organi del Dipartimento sul sito web dello stesso, che allo stato non risulta aggiornato in tutte le 

sue voci. 

Proposte di miglioramento  

Si suggerisce di mettere a regime un processo di pubblicazione delle informazioni che consenta, 

attraverso la costante supervisione della CPDS, di inserire sulla pagina web del Dipartimento la 

docuÔÌÕÛÈáÐÖÕÌɯÙÌÓÈÛÐÝÈɯÈÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÌÓÓÖɯÚÛÌÚÚÖɯÐÕɯÛÌÔ×Ðɯ×Ðķɯ
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ÉÙÌÝÐɯÌɯÊÖÌÙÌÕÛÐɯÊÖÕɯÓɀÌÍÍÌÛÛÐÝÈɯÈÕÈÓÐÚÐɯÊÙÐÛÐÊÈɯËÌÐɯ×ÙÖÊÌÚÚÐɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯËÌÎÓÐɯÈÛÛÖÙÐȮɯÈɯ×ÈÙÛÐÙÌɯËÈÐɯ

1ÌÍÌÙÌÕÛÐȮɯÚÌÔ×ÙÌɯÔÖÓÛÖɯÈÛÛÌÕÛÐɯÈÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛã della didattica del Dipartimento. 

+ɀÐÔÔÌËÐÈÛÈɯ ×ÜÉÉÓÐÊÐááÈáÐÖÕÌɯdei dati e dei risultati consentirebbe, infatti, una maggiore 

circolarità delle analisi e delle azioni migliorative suggerite, che favorirebbe un lavoro collegiale 

ÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÖɯ×ÙÖÊÌÚÚÖ. 

 

3. +ɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÊÈÓÌÕËÈÙÐɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÍÖÙÔÈÛÐÝÌȮɯËÐɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɅÈ××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖɯÌɯËÌÓÓÌɯÚÌÚÚÐÖÕÐɯËÐɯ

laurea è ritenuta adeguata?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

+ɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÊÈÓÌÕËÈÙÐɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÍÖÙÔÈÛÐÝÌȮɯËÌÓÓÈɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀÈ××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖɯÌɯËÌÓÓÌɯ

sessioni di laurea è considerata abbastanza adeguata. Vengono rispettate dagli uffici preposti le 

scadenze interne di Ateneo per la configurazione oraria del calendario delle lezioni: in 

rif erimento agli anni accademici oggetto di analisi della presente relazione si registrano, come 

ÚÊÈËÌÕáÌɯÐÕËÐÊÈÛÌɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯ×ÌÙɯÓÈɯÙÌËÈáÐÖÕÌɯÌɯ×ÜÉÉÓÐÊÈáÐÖÕÌɯËÌÓɯÊÈÓÌÕËÈÙÐÖɯËÌÓÓÌɯÓÌáÐÖÕÐȮɯÓÈɯ

data del 12.09.2019, ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (primo semestre), la data del 28.02.2020, ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-

2020 (secondo semestre), e la data del 21.03.2020, ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (primo semestre). Il link 

relativo alla suddetta configurazione viene opportunamente inviato ai GAQ e alle Associazioni 

studentesche per un controllo,  necessario a evitare eventuali sovrapposizioni, e viene inserito 

nella SUA-CdS (cfr. i verbali della CPDS del 28.01.2020 e del 30.09.2020). Allo stato, anche grazie 

al monitoraggio della CPDSȮɯÐÓɯÚÐÛÖɯÙÌÎÐÚÛÙÈɯÜÕɯÕÖÛÌÝÖÓÌɯÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯÐÕɯÔÌÙÐÛÖɯÈÓÓɀÐÔÔÐÚsione 

nelle pagine web dei dati mancanti, anche relativamente ai documenti (cfr. la Sezione 1, punto 1). 

Criticità evidenziate  

-ÌÚÚÜÕÈɯÊÙÐÛÐÊÐÛãɯÚ×ÌÊÐÍÐÊÈɯËÈɯÙÐÓÌÝÈÙÌɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȭɯ/ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 si 

registrava la presenza di sovrapposizioni di orari di lezioni, nonostante tali sovrapposizioni 

fossero a carico di insegnamenti opzionali e affini. Rispetto ad alcuni insegnamenti, sentiti gli 

uffici preposti, si è rilevata una costante attenzione al processo, che ha portato a contattare 

ÛÌÓÌÍÖÕÐÊÈÔÌÕÛÌɯÐɯËÖÊÌÕÛÐɯÐÕÛÌÙÌÚÚÈÛÐɯÌɯÈɯÚÜÎÎÌÙÐÙÌɯÓÖÙÖɯÜÕÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀÖÙÈÙÐÖɯËÐɯÓÌáÐÖÕÌɯÐÕɯ

accordo con i bisogni e le disponibilità degli studenti frequentanti.  

Proposte di miglioramento  

Si suggerisce di continuare a far prestare agli uffici preposti una costante attenzione al processo, 

ÈÓɯÍÐÕÌɯËÐɯÌÝÐÛÈÙÌȮɯÓÈËËÖÝÌɯ×ÖÚÚÐÉÐÓÌȮɯÈÊÊÈÝÈÓÓÈÔÌÕÛÐɯËÐɯËÈÛÌɯËÐɯÓÌáÐÖÕÐɯÌɯËɀÌÚÈÔÌɯÙÌÓÈÛÐÝÌɯÈɯ

discipline dello stesso anno di corso. 

 

4. (ɯÚÌÙÝÐáÐɯËÐɯÚÜ××ÖÙÛÖɯÍÖÙÕÐÛÐɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÌɤÖɯËÈÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÚÖÕÖɯÙÐÛÌÕÜÛÐɯÈËÌÎuati per le esigenze dei 

CdS?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

(ɯÚÌÙÝÐáÐɯËÐɯÚÜ××ÖÙÛÖɯÍÖÙÕÐÛÐɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÌɯËÈÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÚÖÕÖɯÈÉÉÈÚÛÈÕáÈɯÈËÌÎÜÈÛÐɯ×ÌÙɯÓÌɯ

esigenze dei CdS. A partire dal 22.10.2020, con decorrenza dal 26.10.2020, è entrato in vigore il 

ÕÜÖÝÖɯÔÖËÌÓÓÖɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÐÝÖɯËÌÓÓɀ ÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯ"ÌÕÛÙÈÓÌɯÌɯËÌÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐȮɯÊÏÌɯÏÈɯËÌÍÐÕÐÛÖɯ

una nuova attivazione e attribuzione del personale, con relative funzioni di responsabilità. 

Secondo quanto stabilito  ÕÌÓÓɀÈÙÛȭ 6 del suddetto Decreto, restano funzionalmente assegnati ai 
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#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯËÐɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÐÓɯ×ÌÙÚÖÕÈÓÌɯÈÍÍÌÙÌÕÛÌɯÈÐɯÚÌÙÝÐáÐɯɁ,ÈÕÈÎÌÔÌÕÛɯËÐËÈÛÛÐÊÖɯÌɯ×ÙÖÊÌÚÚÐɯ 0ɯ

ËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɂȮɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓɀ ÙÌÈɯ#ÐËÈÛÛÐÊÈȮɯÌɯØÜÌÓÓÖɯËÌÓÓɀɁ ÙÌÈɯÛÌÊÕÐÊÈɯËÐɯÚÜ××Örto alla 

ÎÌÚÛÐÖÕÌɯËÌÐɯÓÈÉÖÙÈÛÖÙÐɯËÐËÈÛÛÐÊÐɯÌɯËÐɯÙÐÊÌÙÊÈɂȮɯÊÏÌɯÏÈɯÐÓɯÊÖÔ×ÐÛÖɯËÐɯÚÝÖÓÎÌÙÌɯÍÜÕáÐÖÕÐɯËÐɯÚÜ××ÖÙÛÖɯ

trasversale ai Dipartimenti. Più precisamente, il nuovo modello organizzativo 

ËÌÓÓɀ ÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯ"ÌÕÛÙÈÓÌɯÌɯËÌÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐɯÏÈɯÊÌÕÛÙÈÓÐááÈÛÖɯÓÌɯSegreterie dei Dipartimenti 

ɬ Didattica e Studenti ɬ ×ÙÌÚÚÖɯÓɀ ÛÌÕÌÖȮɯÙÌÝÐÚÐÖÕÈÕËÖɯÓɀÈÚÚÌÛÛÖɯÎÌÕÌÙÈÓÌɯËÌÓÓÌɯÈÙÌÌɯÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯ

ÕÌÓɯ ÔÖËÖɯ ÚÌÎÜÌÕÛÌȯɯ Óɀ ÙÌÈɯ #ÐËÈÛÛÐÊÈɯ ÊÖÔ×ÙÌÕËÌɯ ÐÓɯ 2ÌÙÝÐáÐÖɯ  0ɯ #ÐËÈÛÛÐÊÈȮɯ ÐÓɯ 2ÌÙÝÐáÐÖɯ

Programmazione didattica, il Servizio Mangement Didattico e processi AQ della didattica dei 

Dipartimenti, uno per ogni Dipartimento, che nel caso del Servizio Mangement Didattico e 

×ÙÖÊÌÚÚÐɯ 0ɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯËÐɯ2ÛÜËÐɯ4ÔÈÕÐÚÛÐÊÐɯÊÖÔ×ÙÌÕËÌɯÓɀ4ÕÐÛãɯstage e 

ÛÐÙÖÊÐÕÐȰɯÓɀ ÙÌÈɯ&ÌÚÛÐÖÕÌɯÊÈÙriere e servizi agli studenti comprende il Servizio Segreteria studenti 

dei Dipartimenti, uno per Dipartimento e un unico Polo per i Dipartimenti di Giurisprudenza e 

ËÐɯ 2ÛÜËÐɯ 4ÔÈÕÐÚÛÐÊÐȮɯ Óɀ4ÕÐÛãɯ 2×ÖÙÛÌÓÓÖɯ ÐÕÍÖÙÔÈÛÐÝÖɯ ÊÈÙÙÐÌÙÌɯ ÚÛÜËÌÕÛÐɯ Ìɯ ÐÓɯ 2ÌÙÝÐáÐÖɯ &ÌÚÛÐÖÕe 

×ÙÖÊÌËÜÙÌɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÌɯÙÈ××ÖÙÛÐɯÊÖÕɯÓÌɯÚÌÎÙÌÛÌÙÐÌȮɯÊÏÌɯÊÖÔ×ÙÌÕËÌɯÓɀ4ÕÐÛãɯ&ÌÚÛÐÖÕÌɯ×ÙÖÊÌËÜÙÌɯ

studenti (cfr., a tal proposito, la pagina web 

https://www.unifg.it/ateneo/organizzazione/amministrazione, nonché il Decreto del Direttore 

Generale n. 576/2020, e relativi allegati A e B, prot. n. 0039189 ɬ I/9 del 22.10.2020 sul nuovo 

ÔÖËÌÓÓÖɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÐÝÖɯËÌÓÓɀ ÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯ"ÌÕÛÙÈÓÌɯÌɯËÌÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐȺȭ 

-ÌÓɯƖƔƕƜȮɯÈɯÊÖÕÍÌÙÔÈɯËÌÓÓɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯÊÏÌɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈɯËÈɯÚÌÔ×ÙÌɯ×ÖÕÌɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈɯÜÕÈɯ

politica di suppo rto ai CdS, ovvero ai principali attori e protagonisti delle azioni accademiche, 

Óɀ ÛÌÕÌÖɯÈÝÌÝÈɯÎÐãɯÈ××ÙÖÝÈÛÖɯÜÕÈɯ"ÈÙÛÈɯËÌÐɯ2ÌÙÝÐáÐɯËÐɯ ÛÌÕÌÖ, con la finalità di individuare il 

livello qualitativo ottimale dei servizi da garantire agli utenti, con specific a attenzione ai 

destinatari della propria attività amministrativa, quindi agli studenti e alle loro famiglie, senza 

però trascurare le altre categorie di cittadini, sia come singoli che come associati, che 

ØÜÖÛÐËÐÈÕÈÔÌÕÛÌɯÌÕÛÙÈÕÖɯÐÕɯÊÖÕÛÈÛÛÖɯÊÖÕɯÓɀ ÛÌÕÌÖȭɯ ÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯØÜÌÚÛÖɯÚÛÙÜÔÌÕÛÖȮɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ

%ÖÎÎÐÈɯ ÔÈÕÐÍÌÚÛÈɯ ÐÓɯ ×ÙÖ×ÙÐÖɯ ÐÔ×ÌÎÕÖɯ Èɯ ÍÖÙÕÐÙÌɯ ÈÓÓɀÜÛÌÕáÈɯ ÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÐɯ ÊÏÐÈÙÌȮɯ ÈÊÊÌÚÚÐÉÐÓÐɯ Ìɯ

complete, favorendo anche, in tal modo, la conoscenza dei propri servizi e gli standard qualitativi 

degli stessi. Letta in questi termini, la Carta dei Servizi è, pertanto, uno strumento prezioso non 

ÚÖÓÖɯ×ÌÙɯÎÓÐɯÜÛÌÕÛÐɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÊÏÌȮɯÎÙÈáÐÌɯÈËɯÌÚÚÈȮɯÝÌÕÎÖÕÖɯÔÌÚÚÐɯÐÕɯÎÙÈËÖɯËÐɯÊÖÕÖÚÊÌÙÕÌɯÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ

amministrativa ed anche, entro certi limiti, di contribuirvi e di contribu ire a rendere 

ÓɀÈÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯÚÌÔ×ÙÌɯ×ÐķɯÌÍÍÐÊÐÌÕÛÌɯÌɯÛÙÈÚ×ÈÙÌÕÛÌȮɯÔÈɯÈÕÊÏÌɯ×ÌÙɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯÚÛÌÚÚÈȮɯÊÏÌɯ

può così correggere la propria azione ed orientarla verso una sempre maggiore soddisfazione 

degli utenti  (cfr. la pagina web https://www.unifg.it/ateneo/organizzazione/urp -ufficio -relazioni -

con-il -pubblico/la -carta-dei-servizi -delluniv ersita-degli -studi -di -foggia, nonché il verbale del 

CdA del 28.02.2018). 

Rispetto ai servizi attualmente garantiti dal Dipartimento, con specifico riferimento alle aule, alle 

biblioteche, alle sale studio e agli spazi comuni, dÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯQuestionari di valutazione della 

didattica da parte degli studenti , relativi  ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, emerge un buon livello di 

soddisfazione relativamente alle suddette infrastrutture, che appaiono adeguate in relazione al 

numero degli studenti frequentanti e alle esigenz e didattico -formative dei CdS (per il dettaglio 

delle percentuali di soddisfacimento delle infrastrutture da parte degli studenti, si rimanda alla 

Sezione 3, nella quale, in corrispondenza di ciascun CdS analizzato, vengono riportate le 

percentuali di grad imento di infrastrutture e logistica) . Le rilevazioni sulle infrastrutture si 

https://www.unifg.it/ateneo/organizzazione/urp-ufficio-relazioni-con-il-pubblico/la-carta-dei-servizi-delluniversita-degli-studi-di-foggia
https://www.unifg.it/ateneo/organizzazione/urp-ufficio-relazioni-con-il-pubblico/la-carta-dei-servizi-delluniversita-degli-studi-di-foggia
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ÙÐÍÌÙÐÚÊÖÕÖɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƜ-ƖƔƕƝɯ Ìɯ ÈÓɯ ×ÙÐÔÖɯ ÚÌÔÌÚÛÙÌɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020 perché, alla luce 

dell'emergenza epidemiologica da COVID -19 e delle misure adottate per il suo contenimento, per 

ÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 le Università hanno potuto proseguire la rilevazione delle opinioni utilizzando il 

ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐÖɯÕÖÙÔÈÓÔÌÕÛÌɯÐÕɯÜÚÖɯÊÖÕɯÓɀÈÊÊÖÙÛÌááÈɯËÐɯÌÚÊÓÜËÌÙÌɯËÈÓÓÈɯÚÖÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯȹÖ, nel 

caso questo non fosse stato possibile, dalle successive analisi) gli eventuali item dedicati alla 

valutazione delle infrastrutture (aule, laboratori didattici, biblioteche , ecc.) o della loro fruibilità 

in presenza [cfr., a tal proposito, la nota del Presidente del PQA (Prot. n. 0012081 - III/11), prof.ssa 

Maria  Rosaria Corbo, inviata ai Direttori dei Dipartimenti e ai Presidenti delle CPDS il giorno 

1.04.2020, nonché il verbale della CPDS del giorno 7.04.2020). Pertanto, nei questionari di 

valutazione della didattica somministrati a partire dal secondo semestre ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 non 

vi sono riferimenti alle infrastrutture del Dipartimento.  

Sempre positivo il riscontro sul funzionamento della Biblioteca di Area Umanistica (BAUM). Si 

ÚÌÎÕÈÓÈȮɯÈɯÛÈÓɯ×ÙÖ×ÖÚÐÛÖȮɯÓɀÐÕÛÌÙÌÚÚÈÕÛÌɯÌɯ×ÙÖÍÐÊÜÈɯÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯËÐɯÊÖÙÚÐɯËÐɯÍÖÙÔÈzione organizzati 

dalla biblioteca su servizi bibliotecari e strumenti di ricerca bibliografica nei giorni 3 e 5 dicembre 

2019 (cfr. la pagina web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/events/servizi -bibliotecari -e-

strumenti -di -ricerca-bibliografica -area-umanistica). Degna di pregio la realizzazione del progetto 

di Ateneo OASI (Biblioteche Open access e Sistemi innovativi), che ha visto fortemente 

impegnato il prof. Sebastiano Valerio, allora Delegato del Rettore al Sistema bibliotecario, e che 

ha promosso una migliore gestione degli spazi e della catalogazione dei beni non ancora 

disponibili al pubblico.  

A partire dal mese di marzo del 2019 è stata inaugurata la sala Scarabello, ubicata accanto alla 

segreteria studenti, che segue orari di apertura e chiusura del plesso di via Arpi 176; la suddetta 

sala offre attualmente dodici posti a sedere. Rispetto alla fruibilità della sala lettura principale, la 

1ÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÌɯÚÖÚÛÐÌÕÌȮɯ×ÌÙɯÐÓɯÔÖÔÌÕÛÖȮɯÓɀÐÔ×ÖÚÚÐÉÐÓÐÛãɯËÐɯÜÕɯÜÓÛÌÙÐÖÙÌɯÈÔ×ÓÐÈÔÌÕÛÖɯËÌÎÓÐɯÖÙÈÙÐɯËÐɯ

apertura per carenza di personale di vigilanza.  

Fino al giorno 11 marzo 2020 la biblioteca ha osservato il regolare orario di apertura e ha svolto 

tutti gli usuali servizi.  

#ÈÓɯƕƖɯÔÈÙáÖɯÐÕɯ×ÖÐȮɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌmergenza epidemiologica da COVID -19, tutti i servizi in 

presenza sono stati sospesi, ma il personale bibliotecario, collocato in smart working, ha comunque 

garantito, fin dai primi giorni dell'emergenza, l'erogazione di vari servizi a distanza. In 

particolare, sono stati forniti i servizi informativi (via mail, messenger o telefono), di ricerca 

bibliografica specialistica, di fornitura materiali digitali in OA e/o d isponibili in banche dati unifg 

e assistenza per l'installazione della VPN per la consultazione delle banche dati off-campus 

(servizio riservato ai laureandi, oltre che al personale docente). Sono stati forniti, tramite i siti 

istituzionali ( https://www.studiumanistici.unifg.it/it/avvisi/biblioteca -area-umanistica-servizi -

bibliotecari -disponibili -1) e la pagina social (https://www.fa cebook.com/biblioteca.unifg/ ), avvisi e 

aggiornamenti sui servizi disponibili,   istruzioni per il loro utilizzo e numerosi link a risorse online 

gratuite , utili per gli studi umanistici (cfr. anche la pagina web 

http://opac.unifg.it/SebinaOpac/news/risorse -ad-accesso-aperto-per-gli -studi -umanistici/60 ). 

Sono, inoltre , proseguite, per quanto possibile, le attività in back office (procedure connesse alle 

acquisizioni, catalogazione, aggiornamento anagrafiche utenti, aggiornamento posseduto 

periodici, ecc.). Sono state realizzate e pubblicate online le versioni in lingua inglese delle pagine 

web della biblioteca (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/events/servizi-bibliotecari-e-strumenti-di-ricerca-bibliografica-area-umanistica
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/events/servizi-bibliotecari-e-strumenti-di-ricerca-bibliografica-area-umanistica
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/avvisi/biblioteca-area-umanistica-servizi-bibliotecari-disponibili-1
https://www.studiumanistici.unifg.it/it/avvisi/biblioteca-area-umanistica-servizi-bibliotecari-disponibili-1
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http://opac.unifg.it/SebinaOpac/library/Biblioteca%20di%20area%20Umanistica/FOGU4?locale=e

ng.).  

Dal 23.06.2020 la biblioteca ha riaperto parzialmente (2 giorni a settimana, con personale in sede 

per 12 ore, di cui 8 ore di apertura al pubblico) per i servizi di prestito/restituzione su 

appuntamento; dal 01.07.2020 ha riattivato i servizi di document delivery, sia su materiale interno 

che esterno, con altre biblioteche. I servizi in presenza sono stati riattivati secondo le disposizioni 

contenute nel vademecum pubblicato nel mese di giugno 2020 e rivolti a particolari categorie di 

utenti istituzionali (cfr. la pagina web http://opac.un ifg.it/SebinaOpac/news/le-biblioteche-di -

ateneo-ripartono -con-i-servizi -in-sede-di -prestito -e-restituzione -vademecum/113). A partire dal 

mese di ottobre 2020 le giornate di apertura al pubblico sono state ampliate a 4 (per un totale di 

20 ore di apertura al pubblico), con estensione dei servizi anche agli studenti non laureandi - in 

deroga a quanto previsto dal vademecum (non più aggiornato ndr.) - ed è stato ripristinato il 

prestito giornaliero, in particolare dei libri consigliati per gli esami e di opere  

enciclopediche/manualistica esclusi dal prestito settimanale. 

A partire dal mese di novembre, con il peggioramento della situazione sanitaria, i servizi in 

presenza sono stati nuovamente ridotti 2 a giorni a settimana previo appuntamento (cfr. la 

pagina web http://opac.unifg.it/SebinaOpac/news/giorni -di -apertura-in-sede-delle-biblioteche-di -

ateneo/166). 

Contestualmente all'apertura sono rimasti comunque attivi tutti i servizi erogati totalmente o 

parzialmente a distanza, tra cui i servizi di reference, informativo e specialistico a distanza, e le 

ricerche bibliografiche specialistiche, comprese quelle presso altre biblioteche. 

 ÓÛÙÌÛÛÈÕÛÖɯÈÓÛÖɯÐÓɯÓÐÝÌÓÓÖɯËÐɯÚÖËËÐÚÍÈÊÐÔÌÕÛÖɯÊÏÌɯÌÔÌÙÎÌɯËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓɯ1È××ÖÙÛÖɯÚÛÈÛÐÚÛÐÊÖɯÚÜÓɯ

questionario dei servizi, relativ ÖɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, compilato dagli studenti ed elaborato dal 

2ÌÙÝÐáÐÖɯ $ÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯ #ÈÛÐɯ Ìɯ 2Ü××ÖÙÛÖɯ ÈÓÓÌɯ #ÌÊÐÚÐÖÕÐȮɯ ÈÍÍÌÙÌÕÛÌɯ ÈÓÓɀ ÙÌÈɯ $ÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯ #ÈÛÐȮɯ

Supporto alle Decisioni e Coordinamento dei Poli Informatici di Dipartimento. I servizi analizzati 

nel questionario sono sette: la segreteria studenti, la segreteria didattica, il tutorato informativo, 

la biblioteca, i laboratori informatici, i laboratori didattici e di ricerca e i servizi informatici. 

Rispetto alla segreteria studenti, il totale della sezione riporta una percentuale di 

soddisfacimento, da parte degli studenti, complessivamente positiva: 33,8% (più si che no) e 

ƖƙȮƜǔɯ ȹËÌÊÐÚÈÔÌÕÛÌɯ ÚÐȺȭɯ -ÌÓɯ ËÌÛÛÈÎÓÐÖɯ ËÌÓÓÌɯ ÝÖÊÐɯ ÓɀÜÕÐÊÈɯ ÊÙÐÛÐÊÐÛãɯ ÚÌÔÉÙÈɯ ÐÔ×ÜÛÈÉÐÓÌɯ

ÈÓÓɀÈËÌÎÜÈÛÌááÈɯ ËÌÎÓÐɯ ÖÙÈÙÐɯ ËÐɯ È×ÌÙÛÜÙÈɯ ÈÓɯ ×ubblico, che riporta le seguenti percentuali di 

soddisfacimento da parte degli studenti: 20,5% (decisamente no), 35,9% (più no che si), 24,5% 

(più si che no), 19,2% (decisamente si). La percentuale delle risposte positive sul totale della 

sezione è pari a 59,8%; quanto alla segreteria didattica, il totale della sezione riporta una 

percentuale di soddisfacimento, da parte degli studenti, ancora più positiva: 38,2% (più si che no) 

e 34,4% (decisamente si). La percentuale delle risposte positive sul totale della sezione è pari a 

72,6%; rispetto al tutorato informativo, solo 235 studenti, su 746, hanno dichiarato di fruirne; alta 

è, in ogni caso, la percentuale di coloro che, avendo fatto ricorso al servizio, lo ritengono utile, 

con valori pari a 32,3% (più si che no) e a 59,6% (decisamente si). Altissima la percentuale delle 

risposte positive sul totale della sezione, pari a 91,9%; quanto alla biblioteca, gli studenti che 

hanno dichiarato di frequentarla sono più o meno la metà di quelli che hanno, invece, dichi arato 

di non frequentarla (448 su 981 totali). Il livello di soddisfacimento del servizio da parte degli 

studenti è molto alto, con percentuali positive pari a 35% (più si che no) e a 57,2% (decisamente 
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si). Altrettanto alta la percentuale delle risposte p ositive sul totale della sezione, pari a 92,2%; 

molto utilizzati, da parte degli studenti, i laboratori informatici (812 studenti su 981 hanno 

dichiarato di fruirne). Anche in questo caso le percentuali di soddisfacimento per il totale della 

sezione sono molto alte: 33,2% (più si che no) e 49,9% (decisamente si). Altrettanto alta la 

percentuale delle risposte positive sul totale della sezione, pari a 83,1%; rispetto ai laboratori 

didattici e di ricerca, 882 studenti su 981 hanno dichiarato di fruirne, con p ercentuali alte di 

soddisfacimento: 33,5% (più si che no) e 56,5% (decisamente si). Anche in questo caso è molto alta 

la percentuale delle risposte positive sul totale della sezione, pari a 90,1%; quanto ai servizi 

informatici, il totale della sezione ripo rta una percentuale di soddisfacimento, da parte degli 

studenti, molto positiva: 38,9% (più si che no) e 45,1% (decisamente si). La percentuale delle 

risposte positive sul totale della sezione è pari a 84%; infine, rispetto alla logistica, il totale della 

sezione riporta, una percentuale di soddisfacimento, da parte degli studenti, pari a 35,9% (più si 

che no) e a 34,4% (decisamente si), con una percentuale delle risposte positive sul totale della 

sezione pari a 69,7%. 

CÖÔÌɯËÈÛÖɯÎÌÕÌÙÈÓÌɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓÓɀÈËÌÎÜÈtezza dei servizi di supporto forniti dal Dipartimento per 

le esigenze dei CdS, fino a quando le attività si sono tenute in presenza, la sospensione delle 

attività didattiche nel corso dei giorni destinati alle sedute di laurea  ha sempre reso più fluida 

Óɀorganizzazione relativa alla gestione degli spazi. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Coerentemente con la proposta della CPDS, che già nella relazione del 2018 suggeriva una più 

accurata valutazione dei servizi di supporto forniti da ÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÌɯËÈÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯÐÓɯËÌÓÐÉÌÙÈÛÖɯ

del CdD del 7.03.2018 aveva previsto la possibilità di redigere un questionario, con la 

ÊÖÓÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÈÓÓÖÙÈɯ ÙÌÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯ2ÌÎÙÌÛÌÙÐÈɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÌɯ/ÙÖÊÌÚÚÐɯ 5 ɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯ

attualmente denominata Servizio Management didattico e processi e processi AQ della didattica 

ËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯÈɯÚÌÎÜÐÛÖɯËÌÓÓɀÌÕÛÙÈÛÈɯÐÕɯÝÐÎÖÙÌɯ#ÌÊÙÌÛÖɯËÌÓɯ#ÐÙÌÛÛÖÙÌɯ&ÌÕÌÙÈÓÌɯÕȭɯƙƛƚɤƖƔƖƔȮɯ

ÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓɯÕÜÖÝÖɯÔÖËÌÓÓÖɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÐÝÖɯËÌÓÓɀ ÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯ"ÌÕÛÙÈÓÌɯÌɯËÌÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÐȮɯËÈɯ

somministrare online ÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÈÓÔÌÕÖɯËÜÌɯÝÖÓÛÌɯÕÌÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÚÖÓÈÙÌȮɯÐÕɯÔÖËÖɯÛÈÓÌɯËÈɯ

×ÖÛÌÙɯÙÐÓÌÝÈÙÌɯÓɀÐÕËÐÊÌɯËÐɯÎÙÈËÐÔÌÕÛÖɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯÖÍÍÌÙÛÐɯËÈÓÓÌɯÚÌÎÙÌÛÌÙÐÌɯÌɯÚÜ×ÌÙÈÙÌɯÓÌɯÌÝÌÕÛÜÈÓÐɯ

criticità emerse. Non si rileva la redazione né la somministraz ione di alcun questionario. Per 

migliorare ulteriormente la qualità dei suddetti servizi, in risposta ai bisogni e alle richieste degli 

studenti, nonostante la consapevolezza di un buon funzionamento delle azioni di informazione, 

orientamento e gestione delle carriere da queste intraprese nei confronti degli studenti, si 

suggerisce comunque di procedere nella redazione e nella somministrazione agli studenti di un 

questionario di Dipartimento sui servizi.    

Occorre, infine, prestare attenzione agli orari di  apertura al pubblico della segreteria studenti, 

attualmente centralizzata, monitorando più assiduamente il livello di soddisfacimento da parte 

degli studenti che ne fruiscono. 

 

5. (Óɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÐÕÛÌÙÝÐÌÕÌɯÊÖÕɯ ÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ÊÙÐÛÐÊÈɯËÌÐɯ ÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯËÌÐɯ ØÜÌÚÛÐonari di valutazione degli 

studenti? Se sì, come?  
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Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

+Èɯ "/#2ɯ ÏÈɯ ÚÌÔ×ÙÌɯ ÚÌÎÕÈÓÈÛÖɯ ÓɀÖ××ÖÙÛÜÕÐÛãɯ ËÐɯ ÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ËÌÐɯ ÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯ ËÌÐɯ ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯ ËÐɯ

valutazione della didattica da parte degli studenti (cfr. la relazione annuale della CPDS del 2019, 

Sezione 1, punto 2), tanto che nella relazione della CPDS del 2018 ha proposto di suggerire al 

/0 ɯËÐɯÐÕÚÌÙÐÙÌɯÕÌÓÓÌɯ+ÐÕÌÌɯÎÜÐËÈɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂɯÜÕÈɯÕÖÛÈɯÍÐÕÈÓÌɯÐÕɯÊÜÐȮɯËÖ×Öɯ

lɀÐÕÝÐÖɯËÌÓɯÙÌÚÖÊÖÕÛÖɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÚÝÖÓÛÌɯÈÐɯÍÐÕÐɯËÌÓÓÈɯÚÖÔÔÐÕÐÚÛÙÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÈÎÓÐɯ

ÚÛÜËÌÕÛÐɯÈÓɯ/0 ɯÌɯÈÓɯ#ÐÙÌÛÛÖÙÌɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȮɯÚÐɯ×ÖÚÚÈɯ×ÙÖÊÌËÌÙÌɯÈËɯÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓɯÙÌÚÖÊÖÕÛÖɯ

ÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÐɯ"Ë#ɯÌɯÕÖÕɯÚÖÓÖɯÊÖÕɯÈÓÔÌÕÖɯÜÕɯÊÖÔ×ÖÕÌÕÛÌɯËÐɯÊÐÈÚÊÜn GAQ del Dipartimento, 

ÊÖÔÌɯÓÌɯ+ÐÕÌÌɯÎÜÐËÈɯÙÌÊÐÛÈÕÖȭɯ/ÌÙÈÓÛÙÖɯÓÈɯËÐÚÊÜÚÚÐÖÕÌɯÊÖÓÓÌÎÐÈÓÌɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÐɯ"Ë#ɯÌÙÈɯÚÛÈÛÈɯ

ÚÖÓÓÌÊÐÛÈÛÈɯÈÕÊÏÌɯÕÌÓÓÈɯÙÌÓÈáÐÖÕÌɯËÌÓɯ-Ë5ɯËÌÓÓÖɯÚÛÌÚÚÖɯÈÕÕÖȭɯ+Ìɯ+ÐÕÌÌɯÎÜÐËÈɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯ

ËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂɯÕÖÕɯÚÖÕÖɯÚÛÈÛÌɯÈÕÊÖÙÈɯÙÌÝÐÚionate in tal senso. 

In ogni caso, i risultati dei questionari di valutazione della didattica da parte degli studenti, 

accanto alle attività di sensibilizzazione avviate nei confronti degli studenti durante la 

Ɂ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ 2ÛÜËÌÕÛÌɂȮɯÌɯÍÐÕÈÓÐááÈÛÌɯÈɯ×Ùomuovere una consapevole compilazione dei 

ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐȮɯÝÌÕÎÖÕÖɯÈÚÚÐËÜÈÔÌÕÛÌɯÈÕÈÓÐááÈÛÐɯËÈÓÓÈɯÚÛÌÚÚÈɯ"/#2Ȯɯ×ÙÌÓÐÔÐÕÈÙÔÌÕÛÌɯÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯ

ÌÍÍÌÛÛÜÈÛÈɯËÈÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯȹÊÍÙȭȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, i verbali della CPDS dei giorni 11.12.2019, 

7.05.2020, 22.06.2020 Ìɯ ƖƚȭƕƔȭƖƔƖƔȺȭɯ 0ÜÌÚÛɀÜÓÛÐÔÖɯ ÙÐÚ×ÖÕËÌɯ ×ÖÚÐÛÐÝÈÔÌÕÛÌȮɯ ÐÕÛÌÙÝÌÕÌÕËÖɯ ÊÖÕɯ

ÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯÊÙÐÛÐÊÈɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÐɯ"Ë#ɯȹÊÍÙȭȮɯ×ÌÙɯÌÕÛÙÈÔÉÐɯÐɯÚÌÔÌÚÛÙÐɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, il verbale 

del CdD del 29.10.2020). 

5ÈȮɯÐÕɯÖÎÕÐɯÊÈÚÖȮɯÚÌÎÕÈÓÈÛÖɯÊÏÌɯËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙi di valutazione della didattica relativi 

ÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, con specifico riferimento alle rilevazioni relative al secondo semestre, emerge  

un alto livello di soddisfazione rispetto alla qualità della didattica da parte degli studenti (cfr., a 

tal propo sito, i verbali della CPDS del 22.06.2020 e del 26.10.2020). 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Il processo di analisi critica dei risultati dei questionari di valutazione della didattica da parte di 

tutti gli attori del Dipartimento coinvolti nella suddetta azione di revisione sembra sia andato a 

ÙÌÎÐÔÌȭɯ/ÌÙÐÖËÐÊÈÔÌÕÛÌȮɯÌɯɁÈɯÊÈÚÊÈÛÈɂȮɯÛÜÛÛÐɯÎÓÐɯÖÙÎÈÕÐɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÐÕÛÌÙÌÚÚÈÛÐɯȹ& 0Ȯɯ"/#2Ȯɯ

"Ë#Ⱥɯ ÈÝÝÐÈÕÖɯ ÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯ È××ÙÖÍÖÕËÐÛÈɯ ËÌÓÓÌɯ ÙÐÓÌÝÈáÐÖÕÐɯ ÙÌÓÈÛÐÝÌɯ ÈÐɯ ÚÜËËÌÛÛÐɯ ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐȭɯ 2Ðɯ

suggerisce, in ogni caso, di ampliare le possibilità di scambio e confronto tra tutti gli attori del 

×ÙÖÊÌÚÚÖȮɯÈËɯÌÚÌÔ×ÐÖɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÐɯ"Ë#ɯÔÖÕÖÛÌÔÈÛÐÊÐȮɯÚÖ×ÙÈÛÛÜÛÛÖɯÓÈËËÖÝÌɯÐɯËÈÛÐɯËÖÝÌÚÚÌÙÖɯ

apparire critici, come periodicamente potrebbe accadere, sulla base delle innumerevoli variabili 

che intervengono nel livello di soddisfacimento da parte degli studenti, quindi laddove le 

criticità emerse dovessero richiedere interventi del CdD per progettare e realizzare delle azioni 

di miglioramento.  

 

6. Il Dipartimento analizza pubblicamente la relazione della CPDS? Sulla base delle criticità evidenziate 

dalla CPDS, il Dipartimento attua azioni correttive/migliorative?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il Dipartimento ha analizzato pubblicamente la relazione annuale 2019 della CPDS nel CdD del 

5.02.2020. In quella occasione il Presidente della CPDS ha presentato la relazione e ne è seguito 
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un dibattito, in particolare con i Referenti dei CdS, che si sono impegnati ad analizzare 

puntualmente le indicazioni suggerite e variamente declinate per ciascun CdS in sede di GAQ, 

allargati anche ai docenti che tengono insegnamenti nei relativi corsi. Il confronto si è tradotto 

nel deliberato del CdD del 5.02.2020 (prot. n. 0004918 ɬ n. 132/2020 del 10.02.2020), che ha 

stabilito  quanto segue: di prendere atto della Relazione annuale 2019 della CPDS; che i GAQ che 

ÕÖÕɯÓɀÈÉÉÐÈÕÖɯÈÕÊÖÙÈɯÍÈÛÛÖɯÚÐɯÙÐÜÕÐÚÊÈÕÖɯ×ÌÙɯËÐÚÊÜÛÌÙÌɯÎÓÐɯÈÚ×ÌÛÛÐɯÌÝÐËÌÕáÐÈÛÐɯÕÌÓÓÈɯ1ÌÓÈáÐÖÕÌɯ

annuale 2019 della CPDS; che i GAQ redigano una relazione, seguita da un intervento in CdD, 

che risponda in modo propositivo alle criticità emerse in sede di Relazione annuale 2019 della 

"/#2ȮɯÛÙÈÔÐÛÌɯÓɀÈáÐÖÕÌɯËÐɯÔÐÚÜÙÌɯÔÐÎÓÐÖÙÈÛÐÝÌȭɯ 

È stato messo a punto solo in parte quanto stabilito dal CdD del 5.02.2020 rispetto al punto n. 33, 

ÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓÓÈɯ1ÌÓÈáÐÖÕÌɯÈÕÕÜÈÓÌɯËÌÓÓÈɯ"/#2ȭɯ(Õɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌȮɯ×ÌÙɯØÜÈÕÛÖɯÙÐÎÜÈÙËÈɯÓɀÐÕÝÐÛÖɯÙÐÝÖÓÛÖɯ

dal CdD ai GAQ, a riunirsi per discutere gli aspetti evidenziati nella Relazione annuale 2019 

della CPDS, si segnala solo la riunione del GAQ del CdS in Filologia, Letterature e Storia (cfr. il 

verbale del 5.02.2020, con relative azioni programmate in sede di riunione).  Non risultano 

interventi dei Referenti in CdD sulle relazioni redatte dai GAQ.  

Criticità eviden ziate 

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Si consiglia di monitorare più assiduamente le azioni intraprese dai GAQ rispetto alle eventuali 

criticità segnalate dalla CPDS. 
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Sezione 3 

CdS Magistrale Interclasse in Scienze pedagogiche e della progettazione educativa 

 

A - Analisi e proposte su  gestione e utilizzo dei questionari relativi alla soddisfazione degli 

studenti  

 

1. Sono adeguatamente analizzati e considerati gli esiti della rilevazione delle opinioni degli studenti? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Rispetto alla necessità di una puntuale analisi e riflessione sugli esiti della rilevazione delle 

opinioni degli studenti la CPDS ha sempre sollecitato e sempre invita i GAQ dei CdS del 

Dipartimento ad analizzare approfonditamente i contenuti dei  questionari, per rilevare specifici 

bisogni evidenziati dagli studenti, nonché per circoscrivere possibili elementi di criticità e 

attuare, in tal modo , interventi correttivi rispetto ai punti deboli eventualmente riscontrati dagli 

studenti stessi nel processo di assicurazione della qualità della didattica (cfr., a seguire, anche il 

×ÜÕÛÖɯ ƖȺȭɯ/ÌÙɯØÜÌÚÛÖɯÚÛÌÚÚÖɯÔÖÛÐÝÖɯÐɯÊÖÔ×ÖÕÌÕÛÐɯËÌÓÓÈɯ"/#2ȮɯÊÏÌɯËÜÙÈÕÛÌɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ

2ÛÜËÌÕÛÌɂɯÚÖÕÖɯÚÌÔ×ÙÌɯÌÕÛÙÈÛÐɯÐÕɯÈÜÓÈɯ×ÌÙɯÚÌÕÚÐÉÐÓÐááÈÙÌɯÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓÈ necessità di 

compilare consapevolmente i questionari di valutazione della didattica, hanno sempre restituito 

agli studenti, prima di invitarli a compilare i questionari, un breve resoconto dei dati desunti dai 

ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯ×Ùecedente, presentando contestualmente alcune 

ËÌÓÓÌɯÚÛÙÈÛÌÎÐÌɯËÐɯÙÐÚÖÓÜáÐÖÕÌɯÐÕÛÙÈ×ÙÌÚÌȭɯ5Èɯ×ÙÌÊÐÚÈÛÖɯÊÏÌȮɯ×ÌÙɯÐÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-

2020 Ìɯ×ÌÙɯÐÓɯ×ÙÐÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021ȮɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌmergenza epidemiologica da 

COVID -19, i docenti impegnati nelle attività didattiche per il semestre hanno presentato 

ÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯËÌÓÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂɯÕÌÓÓÌɯvirtual room, sul portale dei servizi e-learning 

ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖȮɯËÖÝÌɯÚÐɯÚÖÕÖɯÚÝÖÓÛÌɯÓÌɯÓÌáÐÖÕÐɯËÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 e dove si 

ÚÛÈÕÕÖɯÚÝÖÓÎÌÕËÖȮɯÐÕɯ×ÈÙÛÌȮɯÓÌɯÓÌáÐÖÕÐɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÌÚÊÓÜÚÐɯÎÓÐɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÐɯËÌÓɯ

primo anno dei CdS Triennali. Quanto alla presenza in aula, durante l'iniziativa, dei 

rappresentanti degli studenti, nel rispetto delle Linee guida ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂȮɯ

che prevedono la necessità di raccogliere eventuali criticità avanzate dai presenti, per la 

Ɂ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂɯËÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 e per quella del primo 

ÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, la componente studentesca della CPDS si è resa disponibile per 

raccogliere, tramite posta elettronica, al termine della compilazione del questionario, eventuali 
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ÖÚÚÌÙÝÈáÐÖÕÐɯ Ìɯ ÊÙÐÛÐÊÐÛãȮɯ ×ÌÙɯ ÍÈÙÕÌɯ ÖÎÎÌÛÛÖɯ ËÐɯ ËÐÚÊÜÚÚÐÖÕÌɯ ÈÊÊÜÙÈÛÈɯ ÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯ ËÌÎÓÐɯ ÖÙÎÈÕÐɯ

competenti. 

+ɀÐÔ×ÖÙÛÈÕáÈɯËÌÓɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯÌɯÓÈɯÕÌÊÌÚÚÐÛãɯËÐɯÜÕɯÊÖÙÙÌÛÛÖɯÜÛÐÓÐááÖɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÓÓÈɯ

soddisfazione degli studenti ha sempre portato la CPDS a convocare i Referenti dei CdS 

ÊÖÐÕÝÖÓÛÐɯÕÌÓÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈȮɯÈÓɯÛÌÙÔÐÕÌɯËÐɯÖÎÕÐɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯÚÛÜËÌÕÛÌɂ, sempre in base a quanto 

previsto dalle Linee guida che regolano il processo, per approvare i resoconti finali delle attività, 

nonché per condividere con i docenti la necessità di promuovere la cultura della qualità della 

didattica tra docenti e studenti e di accrescere la conoscenza e la consapevolezza del ruolo 

×ÌÊÜÓÐÈÙÌɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÐɯÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯÈÐɯÍÐÕÐɯËÌÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯ"Ë2ɯÌɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯ

erogata (cfr. i verbali della CPDS dei giorni 11.12.2019, 7.05.2020 e 21.12.2020). Per una più 

approfÖÕËÐÛÈɯËÌÚÊÙÐáÐÖÕÌɯËÌÓɯ×ÙÖÊÌÚÚÖȮɯÖÝÝÌÙÖɯËÌÓÓɀÐÔ×ÌÎÕÖɯÊÏÌɯÓÈɯ"/#2ɯÐÕÝÌÚÛÌɯ×ÌÙɯ×ÖÙÛÈÙÓÖɯÈɯ

ÛÌÙÔÐÕÌɯÌɯ×ÌÙɯÌÝÐËÌÕáÐÈÙÕÌɯÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈȮɯÚÐɯÝÌËÈɯÓÈɯ2ÌáÐÖÕÌɯƕȮɯ×ÜÕÛÖɯƖÈȮɯËÖÝÌɯÚÖÕÖɯÚÛÈÛÐɯÈÕÊÏÌɯ

indicati i riferimenti ai rispettivi verbali in cui la CPDS ha di volta in  volta registrato 

ÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãȭ 

0ÜÈÕÛÖɯÈÓɯÙÌÚÖÊÖÕÛÖɯËÌÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019, nel caso 

Ú×ÌÊÐÍÐÊÖɯËÌÓɯ"Ë2ɯÐÕɯÖÎÎÌÛÛÖɯÚÐɯÙÐÓÌÝÈɯÜÕɯÜÓÛÌÙÐÖÙÌȮɯÚÌ××ÜÙɯÓÐÌÝÌȮɯÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖȮɯËÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-

ƖƔƕƝɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, nella valutazione media relativa agli insegnamenti, con particolare 

riferimento alla proporzione del carico di studio rispetto ai crediti assegnati, alle docenze, 

ovvero alla capacità dei docenti di esporre gli argomenti in modo chiaro e in modo coere nte con 

quanto dichiarato sulla pagina web ÙÌÓÈÛÐÝÈɯÈÓɯ"Ë2ȮɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÌÚÚÌɯËÌÓÓÖɯÚÛÜËÌÕÛÌɯÕÌÐɯÊÖÕÍÙÖÕÛÐɯËÌÎÓÐɯ

ÈÙÎÖÔÌÕÛÐɯ×ÙÌÚÌÕÛÈÛÐɯËÜÙÈÕÛÌɯÓÌɯÓÌáÐÖÕÐȮɯÌɯÈÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌȮɯÊÖÕɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÓɯ

carico di studio complessivo e, relativamente, al priÔÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, alle aule e ai 

ÓÖÊÈÓÐɯ×ÌÙɯÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÐÕÛÌÎÙÈÛÐÝÌȭɯ+ɀÐÕËÐÊÌɯËÐɯÎÙÈËÐÔÌÕÛÖȮɯÕÌÓÓÌɯÙÐÓÌÝÈáÐÖÕÐɯÙÌÓÈÛÐÝÌɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-

ƖƔƖƔȮɯÚÜ×ÌÙÈɯÓɀƜƔǔȮɯÈÓɯ×ÈÙÐɯËÐɯØÜÌÓÓÖɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019, e si attesta, nel totale delle risposte al 

questÐÖÕÈÙÐÖȮɯÚÜÓÓɀƜƝȮƛƖǔȭɯ3ÈÓÌɯÝÈÓÖÙÌȮɯËÐɯ×ÖÊÖɯÚÜ×ÌÙÐÖÙÌɯÈɯØÜÌÓÓÖɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019, che era pari 

ÈÓÓɀƜƜȮƕƗǔȮɯÊÖÕÍÌÙÔÈɯÓɀÈÓÛÖɯÓÐÝÌÓÓÖɯËÐɯÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÕÌÐɯÊÖÕÍÙÖÕÛÐɯËÌÓɯ"Ë2ȭɯ(ɯËÈÛÐɯ

ÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019 sono stati restituiti agli studenti nel corso 

ËÌÓÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯÚÛÜËÌÕÛÌɂɯÈÝÝÐÈÛÈɯÕÌÓɯ×ÙÐÔÖɯÌɯÕÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 

ȹÊÍÙȭɯÓÈɯ2ÌáÐÖÕÌɯƕȮɯ×ÜÕÛÖɯƖÈȰɯÊÍÙȭɯÈÕÊÏÌɯÐɯÙÌÚÖÊÖÕÛÐɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯÙÌÈÓÐááÈÛÌɯËÜÙÈÕÛÌɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯ

ËÌÓÓÖɯÚÛÜËÌÕÛÌɂɯËÌÓɯ×ÙÐÔÖɯÌɯËÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, nonché quelli del primo 

ÚÌÔÌÚÛÙÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021). 

La CPDS registra, da parte del GAQ del CdS in Scienze pedagogiche e della progettazione educativa, 

una buona disponibilità ad avviare questi momenti di ri flessione, come evidenziato nelle SUA-

"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (Quadro B6), dove vengono rispettivamente presi in 

ÊÖÕÚÐËÌÙÈáÐÖÕÌɯÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019 e quelli compilati 

ÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, che come già detto evidenziano un ulteriore miglioramento della valutazione 

media complessiva del CdS, tanto da parte degli studenti frequentanti, quanto da parte di quelli 

non frequentanti. Nella SUA -"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 si chiarisce apertamente che, pur non 

essendo stati ancora pubblicati, i risultati aggregati della valutazione degli studenti sono stati 

condivisi con i docenti del CdS. In aggiunta a ciò si precisa che in una successiva riunione del 

GAQ i componenti avrebbero provveduto a discutere collegia lmente le opinioni degli studenti e, 

successivamente, a renderle pubbliche in forma aggregata. La stessa precisazione non è presente 

nella SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȭɯ2ÌÕÛÐÛÈȮɯ×ÌÙğȮɯÓÈɯ1ÌÍÌÙÌÕÛÌɯËÌÓɯ"Ë2Ȯɯ×ÙÖÍȭÚÚÈɯ
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Isabella Loiodice, la CPDS è a cÖÕÖÚÊÌÕáÈɯËÌÓɯÍÈÛÛÖɯÊÏÌɯÈÕÊÏÌɯØÜÌÚÛɀÈÕÕÖɯi risultati aggregati 

della valutazione degli studenti sono stati condivisi con i docenti del CdS.  

Criticità evidenziate   

-ÖÕɯÚÐɯÙÌÎÐÚÛÙÈȮɯÕÌÐɯÝÌÙÉÈÓÐȮɯÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÎÓÐɯÌÚÐÛÐɯËÌÓÓÈɯÙÐÓÌÝÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÌɯÖ×ÐÕÐÖÕÐɯËÌÎÓÐɯÚtudenti 

ÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓɯ& 0ȮɯÕõɯÚÐɯÍÈɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈɯÙÐÜÕÐÖÕÐɯËÌÓɯ& 0ɯÈÓÓÈÙÎÈÛÌɯÈÐɯËÖÊÌÕÛÐɯËÌÓɯ"Ë2ɯ×ÌÙɯ

discutere collegialmente le opinioni degli studenti (cfr. i verbali delle riunioni del GAQ del 

suddetto CdS, pubblicati sulla pagina web 

https://www.studi umanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-qualita/qualita -della-

didattica/verbali -commissione-aq-cdl-0). 

Proposte di miglioramento  

Si suggerisce un momento di riflessione collettiva sulle rilevazioni degli studenti tanto 

ÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÌɯÙÐÜÕÐÖÕÐɯËÌÓɯ& 0ȮɯØÜÈÕÛÖɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÐɯÙÐÜÕÐÖÕÐɯÈÓÓÈÙÎÈÛÌɯÈÐɯËÖÊÌÕÛÐɯËÌÓɯ"Ë2ȭ 

 

2. I dati raccolti sono stati opportunamente pubblicizzati, presentati e discussi con gli studenti?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Risultano pubblicati sul sito web del Dipartimento gli esiti dei questionari degli studenti, in forma 

ÈÎÎÙÌÎÈÛÈɯ×ÌÙɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÌɯ"Ë2ȮɯÈÎÎÐÖÙÕÈÛÐɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔȮɯÖÓÛÙÌɯÈɯØÜÌÓÓÐɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-

ƖƔƕƝɯ Ìɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƛ-2018 (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-qualita/qualita -della-

didattica). Quella appena descritta, oltre alla SUA-CdS (Quadro B6), risulta la forma più evidente 

di pubblicizzazione dei dati, che in tal modo risultano accessibi li anche agli studenti (per 

approfondimenti sulla SUA -CdS cfr. la stessa pagina web). 

"ÖÔÌɯÚÐɯÌÝÐÕÊÌȮɯÐÕɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌȮɯËÈÓɯ11"ɯËÌÓɯƖƔƕƛȮɯÓɀÜÓÛÐÔÖɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÖɯÐÕɯÖÙËÐÕÌɯËÐɯÛÌÔ×ÖȮɯÓÈɯ

revisione del processo di valutazione dei dati raccolti dai questionari, ben d escritta, coinvolge solo 

i docenti; si legge, infatti , ÊÏÌɯÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯÚÜÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÈËɯÖ×ÌÙÈɯËÌÎÓÐɯ

studenti in forma anonima, vengono consegnati dagli uffici preposti alla Referente, che convoca i 

docenti per discutere con loro gli eventuali problemi riscontrati dagli studenti rispetto ai loro 

insegnamenti (cfr. anche la SUA-CdS, Quadro B6, nonché la Sezione 3, punto A1). 

Criticità evidenziate   

Nonostante i suggerimenti della CPDS, che tanto nella relazione del 2018 quanto in quella del 

2019 aveva proposto di mettere a sistema almeno due incontri annuali aperti a tutti gli studenti, 

uno per semestre in entrambi gli anni di corso, per discutere i dati desunti dagli esiti dei 

questionari, dalla documentazione analizzata non si evidenzia un accoglimento della suddetta 

proposta e continuano a non essere registrati incontri allargati agli studenti, nei quali poter 

ËÐÚÊÜÛÌÙÌɯÓÌɯÙÐÓÌÝÈáÐÖÕÐɯÌÍÍÌÛÛÜÈÛÌɯËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐȭ 

Proposte di miglioramento  

Si suggerisce, innanzitutto, di discutere i dati desunti dagli esiti dei questionari, in forma 

aggregata, nelle riunioni dei GAQ, del quale fa parte anche un rappresentante degli studenti, che 

in tal modo potrebbe farsi portavoce, con i propri colleghi, degli argomenti affrontati nel corso 

delle riunioni. Certamente la partecipazione del solo rappresentante degli studenti non è 

sufficiente, per cui si consiglia di programmare degli incontri annuali allargati agli studenti, 

almeno due, uno per semestre, per ogni anno di corso, al fine di discutere delle percentuali di 
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ÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯÌɯÐÕÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯÙÐÓÌÝÈÛÌɯËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÈɯÓÖÙÖɯÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯÕÌÎÓÐɯÜÓÛÐÔÐɯ

due anni accademici, nonché per presentare gli esiti di strategie di miglioramento di eventuali 

criticità rilevate, messe a punto proprio sulla base delle sollecitazioni provenienti dai questionari 

(cfr. la Sezione 3, punto A1). I suddetti incontri contribuirebbero a potenziare negli studenti la 

×ÌÙÊÌáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯ ËÌÓÓÈɯ ÊÖÔ×ÐÓÈáÐÖÕÌɯ ËÌÐɯ ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐȮɯ ×ÖÐÊÏõɯ ÎÓÐɯ ÚÛÌÚÚÐɯ Ýedrebbero 

soddisfatte le loro richieste di intervento e miglioramento del SAQ. Peraltro potrebbero costituire 

ÜÕÈɯÉÜÖÕÈɯ×ÙÈÚÚÐɯ×ÌÙɯÐÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÌȮɯÐÕɯÎÌÕÌÙÈÓÌȮɯ×ÌÙɯÓɀ ÛÌÕÌÖȮɯÊÏÌɯÈÕËÙÌÉÉÌɯÈɯÚÜ××ÖÙÛÈÙÌȮɯ

eventualmente integrandola, la procedura di condivis ione del SAQ con gli studenti avviata dalle 

Linee gÜÐËÈɯ×ÌÙɯÓÈɯɁ2ÌÛÛÐÔÈÕÈɯËÌÓÓÖɯ2ÛÜËÌÕÛÌɂɯȹÊÍÙȭɯÓÈɯ2ÌáÐÖÕÌɯƕȮɯ×ÜÕÛÖɯƖȭÈȺ. 

 

3. Il CdS dispone di procedure per gestire gli eventuali reclami degli studenti e assicura che siano loro 

facilmente accessibili? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il CdS non dispone di procedure sistematiche per accogliere gli eventuali reclami degli studenti, 

che vengono attualmente gestiti dalla Referente, dai rappresentanti degli studenti, nonché da tutti 

Ðɯ ËÖÊÌÕÛÐɯ ËÌÓɯ "Ë2Ȯɯ ÊÖÕɯ ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌɯ ÙÐÎÜÈÙËÖɯ ÈÐɯ ËÖÊÌÕÛÐɯ ËÐɯ ÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖȮɯ ÊÏÌɯ ÈÓÓɀÖÊÊÖÙÙÌÕáÈɯ

rispondono ai messaggi degli studenti per posta elettronica e assicurano loro la possibilità di 

incontrarsi, tanto durante le ore di ricevimento, q uanto in altri giorni opportunamente concordati, 

soprattutto nel caso del ricevimento degli studenti lavoratori e non frequentanti. A partire dal 

ÔÌÚÌɯ ËÐɯ ÔÈÙáÖɯ ƖƔƖƔȮɯ Èɯ ÊÈÜÚÈɯ ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ Ì×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯ ËÈɯ ".5(#-19, la gestione di 

qualunque tipo di richie sta avanzata dagli studenti viene effettuata online, nelle virtual room 

appositamente predisposte dal CEA sul portale dei servizi e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖȮɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÌÓÓÌɯ

quali si svolgono anche le attività didattiche.  

Il CdS si avvale, inoltre, delle due procedure di gestione dei reclami degli studenti attivate, 

rispettivamente, dalla Commissione Tirocini e dalla CPDS, nonché delle azioni di accoglienza dei 

bisogni degli studenti avviate dallo spazio orientamento e dallo spazio internazionalizzazione del 

Dipartimento, che operano a favore degli studenti di tutti i CdS (cfr. la Sezione 2, punti 1b e 1c). 

Più precisamente, la Commissione Tirocini ha individuato, per ogni CdS, un docente referente, 

interno alla Commissione, che ha il compito di gestire eventu ali difficoltà degli studenti, 

soprattutto in riferimento alle attività di tirocinio (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/sites/sd05/files/allegatiparagrafo/18 -12-

2020/regolamento_unico_di_tirocinio_distum.pdf ); la CPDS ha individuato n elle figure di due 

membri della suddetta commissione, ugualmente distribuiti tra componente docente e 

studentesca, i referenti per gli studenti del CdS in Scienze pedagogiche e della progettazione educativa, 

attualmente non formalmente rappresentato nella CPDS dalla componente studentesca, poiché 

non si dispone di Consiglieri di Dipartimento iscritti a questo CdS  (cfr. la Sezione 1, punto 3; cfr. 

anche la pagina web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-

qualita/qualita -della-didattica).  

Un ulteriore strumento di partecipazione degli studenti al SAQ è quello descritto nel RRC del 

2017 (Quadro 4), in cui si fa riferimento a un gruppo facebook ËÌÕÖÔÐÕÈÛÖɯɁ(ÕÍÖɯËÈÓÓÌɯ"ÖÔÔÐÚÚÐÖÕÐɯ

ËÐɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɂȮɯÙÌÈÓÐááÈÛÖɯÌɯÎÌÚÛÐÛÖɯËÈÓÓÌɯÙÈ××ÙÌÚÌÕÛÈÕáÌɯÚÛÜËÌÕÛÌÚÊÏÌɯÊÖÕɯÓɀÈ××ÙÖÝÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯ

docenti del CdS, nel quale vengono presentati agli studenti gli organi istituzionali che regolano il 
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funzionamento del Dipartimento, rendendo noti i diversi componenti, e vengono pubblicati gli 

esiti degli aspetti più significativi discussi nel corso delle riunioni istituzionali, in funzione di una 

maggiore trasparenza, ma anche di una maggiore partecipazione degli studenti ai processi di AQ 

del Dipartimento e, nel caso specifico, del CdS in oggetto. 

In ultima istanza è possibile, per gli studenti, avanzare segnalazioni e reclami via web e per posta 

ÌÓÌÛÛÙÖÕÐÊÈɯÈÓɯ#ÐÍÌÕÚÖÙÌɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯÜÕÈɯÍÐÎÜÙÈɯÈ××ÖÚÐÛÈÔÌÕÛÌɯ×ÙÌ×ÖÚÛÈɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯÈɯÎÈÙÈÕÛÐÙÌɯ

ÓÈɯÛÜÛÌÓÈɯÌɯÓɀÌÍÍÌÛÛÐÝÐÛãɯËÌÐɯËÐÙÐÛÛÐɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯÕÖÔÐÕÈÛÈɯ×ÌÙ la prima volta con Decreto del 

Rettore n. 8286 - II/17 Rep. N. 352/2017 del 23 marzo 2017 per il quadriennio accademico 

2017/2021 (cfr. la pagina web https://www.unifg.it/organidiateneo/difensore -degli -studenti). La 

gestione avviene via web e per posta elettronica. Il responsabile del servizio didattica ha il compito 

di monitorare via web le segnalazioni pervenute alle strutture, che hanno, a loro volta, il compito 

di informare i Direttori dei Dipartimenti. Eventuali reclami degli studenti vengono discussi  in 

CdD. 

Criticità evidenziate   

Nel RRC del 2017 si legge che la Referente del CdS avrebbe provveduto ad avviare un centro di 

ascolto e reclami, via web, sulla pagina relativa al CdS. #ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÈɯÚÜËËÌÛÛÈɯ×ÈÎÐÕÈɯÕÖÕɯ

risulta ancora attivo alcun servi zio. 

Proposte di miglioramento  

2ÐɯÈ××ÙÌááÈɯÔÖÓÛÖɯÓɀÐ×ÖÛÌÚÐɯËÌÓÓɀÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÌɯËÐɯÜÕɯÚÌÙÝÐáÐÖɯÙÌÊÓÈÔÐɯÚÜÓÓÈɯ×ÈÎÐÕÈɯweb del CdS, anche 

nella forma della posta elettronica, come evidenziato nel RRC del 2017, e si suggerisce pertanto di 

attivare quanto prima que sta casella di posta elettronica, gestita da un docente o da un tecnico 

amministrativo, che avrebbe il compito di raccogliere eventuali reclami e rinviarli di volta in volta 

ai settori di competenza, tenuto conto del fatto che il CdS in Scienze pedagogiche e della progettazione 

educativa non è attualmente formalmente rappresentato nella CPDS dalla componente 

studentesca, per cui si riduce la possibilità per gli studenti di avanzare reclami interfacciandosi 

ÊÖÕɯÐɯÓÖÙÖɯ×ÈÙÐɯÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÐɯÖÙÎÈÕÐɯÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÈÓÐ ×ÙÌ×ÖÚÛÐɯÈÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯ

didattica.  

 

4. Sono adeguatamente analizzati e considerati gli esiti della rilevazione della soddisfazione dei laureandi e 

ËÌÓÓɀÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐȳɯȹ(ÕËÈÎÐÕÐɯ +, + 41$ Ⱥ 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni 

In tutti i documenti analizzati vengono tenuti in debita considerazione sia i livelli di 

ÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÕËÐɯÚÐÈɯÎÓÐɯÌÚÐÛÐɯËÌÓÓɀÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÙÐÓÌÝÈÛÐɯÛÈÕÛÖɯËÈÓÓɀ(ÕËÈÎÐÕÌɯ

AlmaLaurea 2019 sulÓÈɯ ÊÖÕËÐáÐÖÕÌɯ ÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÈÓÌɯ ËÌÐɯ ÓÈÜÙÌÈÛÐɯ ÍÐÕÖɯ ÈÓÓɀÈÕÕÖɯ ƖƔƕƜȮɯ ØÜÈÕÛÖɯ

ËÈÓÓɀ(ÕËÈÎÐÕÌɯ ÓÔÈ+ÈÜÙÌÈɯƖƔƖƔɯÚÜÓÓÈɯÊÖÕËÐáÐÖÕÌɯÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÈÓÌɯËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÍÐÕÖɯÈÓÓɀÈÕÕÖɯƖƔƕƝ. 

Nelle SUA-"Ë2ɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯ Ìɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021 (Quadro B7; Quadro C2) vengono 

riporta ti i dati relativi ai due anni di riferimento, che ove possibile, in rapporto al numero di 

laureati della classe, descrivono la condizione occupazionale dei laureati fino a cinque anni dal 

conseguimento del titolo e che vengono opportunamente comparati con gli anni accademici 

precedenti, ÈÓɯÍÐÕÌɯËÐɯÙÌÎÐÚÛÙÈÙÌɯÜÕɯÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÈÓÌȭɯ(ÕɯÌÕÛÙÈÔÉÌɯÓÌɯ

analisi effettuate si leggono valutazioni positive rispetto ai diversi aspetti analizzati e si registra 

ÈÕÊÏÌɯÜÕɯÕÌÛÛÖɯÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯËÈÓÓɀÈÕÕÖɯƖƔƕƝɯÈÓÓɀÈÕÕÖɯƖƔƖƔɯ×ÌÙɯØÜÈÕÛÖɯÙÐÎÜÈÙËÈɯÐÓɯÕÜÔÌÙÖɯËÐɯ
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studenti frequentanti, che nella SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-ƖƔƕƝɯÈÝÌÝÈɯÐÕËÖÛÛÖɯÈËɯÐ×ÖÛÐááÈÙÌɯÜÕɀÈÓÛÈɯ

presenza di studenti lavoratori, in seguito confermata  dalle indagini relative alla frequenza delle 

lezioni e da quelle relative al gradimento della didattica del CdS attraverso la compilazione dei 

questionari da parte degli studenti, in concomitanza con un numero basso di studenti 

ÍÙÌØÜÌÕÛÈÕÛÐȭɯ+Èɯ×ÙÖÝÈɯËÐɯØÜÌÚÛÈɯÐ×ÖÛÌÚÐɯÚÐɯÊÖÎÓÐÌɯÕÌÓÓɀÈÜÔÌÕÛÖɯËÌÓɯÕÜÔÌÙÖɯËi frequentanti 

registrato nella SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, che pur continuando ad evidenziare un numero 

alto di studenti lavoratori, ha messo chiaramente in luce una serie di correttivi didattici per 

andare incontro alle esigenze degli studenti lavorator i, rendendoli in tal modo più partecipi alla 

vita universitaria grazie alle numerose azioni di supporto e tutorato allo studio avviate dai 

docenti del CdS. I suddetti interventi messi in atto dal GAQ sono finalizzati, tra le altre cose, a 

comprendere se la bassa frequenza dei corsi da parte degli studenti sia legata solo alla 

condizione occupazionale o se, a quella, si aggiungono altri fattori [cfr. la SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ

2019-2020 (Quadro B7)]. 

Anche nel RRC del 2017 (Quadro 1b) vengono riportati i dati dellɀÐÕËÈÎÐÕÌɯ ÓÔÈ+ÈÜÙÌÈɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯ

ai laureati occupati a un anno dal conseguimento del titolo (i dati analizzano le condizioni 

occupazionali dei laureati nel 2015, suddivise, in questo caso, per classi di laurea, in virtù del 

fatto che il RRC è stato redatto nel 2017). 

La CPDS condivide le azioni messe in atto dal CdS, che consentono di confrontarsi direttamente 

con i laureandi, accogliendo, in modo particolare, le esigenze degli studenti lavoratori, durante 

le attività di tutorato e supporto allo studio, oltre  che attraverso le consuete azioni di rilevazione 

del loro livello di soddisfazione rispetto alla qualità della didattica del CdS.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Nessuna. 

 

5. Docenti, studenti e personale di supporto hanno modo di rendere note agevolmente le proprie osservazioni 

e proposte di miglioramento? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Pur non essendo stata ancora attivata una procedura interna al CdS o di Dipartimento per gestire 

eventuali reclami, non solo da parte degli studenti (cfr. la Sezione 3, punto A3), i docenti e gli 

studenti hanno modo di rendere agevolmente le proprie osservazioni e proposte di 

ÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯ ÐÕɯ ÛÜÛÛÐɯ ÎÓÐɯ ÖÙÎÈÕÐɯ ×ÙÌ×ÖÚÛÐɯ ÈÓÓɀÈÚÚÐÊÜÙÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓÈɯ ØÜÈÓÐÛãȮɯche registrano la 

contestuale presenza di entrambe le componenti e che, pertanto, consentono e assicurano 

ÜÕɀÈÚÚÐËÜÈɯÌɯÊÖÚÛÈÕÛÌɯÊÐÙÊÖÓÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÌɯÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÐɯÛÙÈɯÓÌɯ×ÈÙÛÐɯÊÖÐÕÝÖÓÛÌɯÕÌÓɯ×ÙÖÊÌÚÚÖȭɯ ɯÍÈÙÚÐɯ

carico di accogliere osservazioni e proposte di miglioramento, come dichiarato da docenti, 

studenti e personale di supporto, è la Referente del CdS, che riceve gli attori in questione, anche 

telematicamente, su esplicita richiesta degli stessi. Gli studenti vengono ricevuti, in presenza e in 

via telematica, anche dai docenti del CdS, durante le ore di ricevimento e su prenotazione. 

1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯÊÏÌɯÐÓɯ"Ë2ɯÊÖÕÚÐËÌÙÈɯ×ÈÙÛÐɯÐÕÛÌÙÌÚÚÈÛÌɯ×ÙÐÝÐÓÌÎÐÈÛÌɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓɯ2 0ȮɯÚÐɯ

sta rivelando produttivo il gruppo facebook già citato (cfr. la Sezione 3, punto A3), oltre 

alÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯËÌÓÓɀEducational Cafè, un ciclo di incontri formativi e informativi rivolti agli studenti 
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iscritti al primo e secondo anno, durante i quali i docenti del CdS presentano i servizi del 

Dipartimento, la composizione e i compiti de i principali organi (GAQ, Commissione Tirocini, 

CPDS, Commissione Unica Pratiche Studenti), al fine di garantire loro la possibilità di individuare 

più agevolmente i referenti cui rivolgersi per discutere di eventuali problemi, sulla base delle 

specifiche ÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌɯËÐɯÊÐÈÚÊÜÕɯÖÙÎÈÕÖȭɯ.ÉÐÌÛÛÐÝÖɯËÌÓÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈȮɯÊÖÔÌɯÚÐɯÓÌÎÎÌɯÕÌÓÓÌɯ24 -CdS 

ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-ƖƔƖƕɯȹÝÖÊÌɯɁ(Óɯ"ÖÙÚÖɯËÐɯ2ÛÜËÐÖɯÐÕɯÉÙÌÝÌɂȰɯ0ÜÈËÙÐɯ!ƙɯÌɯ"ƗȺȮɯöɯ

quello di ottimizzare il rapporto tra studenti, docenti e componente tecn ico-amministrativa, 

ÚÖ×ÙÈÛÛÜÛÛÖɯ ÈÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯ ÜÕÈɯ ÔÈÎÎÐÖÙÌɯ Ìɯ ÔÐÎÓÐÖÙÌɯ ÊÖÕÖÚÊÌÕáÈɯ ËÌÓÓɀÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÌɯ ÜÕÐÝÌÙÚÐÛÈÙÐÈȭɯ

+ɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯöɯÎÐÜÕÛÈɯÈÓÓÈɯÚÜÈɯØÜÈÙÛÈɯÌËÐáÐÖÕÌɯÌȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, si è tenuta nei giorni 3 e 24 

ottobre e 7 novembre 2019. Rispetto alla suddetta iniziativa si registrano informazioni anche nel 

11"ɯËÌÓɯƖƔƕƛɯȹ0ÜÈËÙÐɯƕÈȮɯƕÉȮɯƖÉȮɯƕÊȮɯƖÊȮɯƗÊȮɯƘÊɯÌɯƘÉȺȮɯÐÕɯÊÜÐɯÈ××ÈÙÐÝÈɯÎÐãɯÊÏÐÈÙÈɯÓɀÐÕÛÌÕáÐÖÕÌɯËÐɯ

portare a sistema il progetto, definito  nelle suddette SUA-"Ë2ɯɁ×ÙÈÚÚÐɯÊÖÕÚÖÓÐËÈÛÈɂȮɯÈɯÊÖÕÍÌÙÔÈɯËÐɯ

un pr ocesso di AQ pienamente in atto. 

-ÖÕɯÚÐɯÙÌÎÐÚÛÙÈȮɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÜÕÈɯÙÐÌËÐáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯEducational Cafè 

×ÌÙÊÏõȮɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯËÈɯ".5(#-19, non è stato possibile organizzarla, a 

fronte delle numerose altre iniziative di accoglienza degli studenti, che hanno sovraccaricato la 

piattaforma e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖ, nel tentativo di andare incontro quanto più possibile alle 

esigenze e alle richieste degli studenti. 

Criticità evidenziate   

Nel RRC del 2017 (Quadro 4c) si legge che, per migliorare e ampliare le opportunità di 

comunicazione, analisi e revisione dei processi di AQ del CdS da parte dei docenti e del personale 

amministrativo, la Referente intendeva avvalersi della compilazione di questionari anche da parte  

ËÌÐɯÚÜËËÌÛÛÐɯÈÛÛÖÙÐɯËÌÓɯÚÐÚÛÌÔÈȭɯ ÛÛÜÈÓÔÌÕÛÌɯÕÖÕɯÚÐɯÏÈɯÈÕÊÖÙÈɯÙÐÚÊÖÕÛÙÖɯËÌÓÓɀÌÍÍÌÛÛÐÝÈɯÌÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯÌɯ

somministrazione di tali questionari.  

Non si registra per tutti gli organi la presenza del personale di supporto, che partecipa solo al 

lavoro di alcuni gruppi e alcune commissioni e non risulta ad esempio presente nel GAQ. 

Proposte di miglioramento  

2ÐɯÊÖÕÚÐÎÓÐÈɯÈÕÊÖÙÈɯÜÕÈɯÝÖÓÛÈȮɯÊÖÔÌɯÎÐãɯÍÈÛÛÖɯÕÌÓÓÌɯÛÙÌɯÙÌÓÈáÐÖÕÐɯÈÕÕÜÈÓÐɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÐȮɯÓɀÈÛÛÐÝÈáÐÖÕÌɯËÐɯ

una procedura di gestione dei reclami, che consentirebbe a tutti, anche a docenti, studenti e 

personale di supporto non direttamente coinvolto negli organi istituzionali, di esprimere le 

proprie opinioni e/o di avanzare suggerimenti e proposte di miglioramento in rapporto ad 

eventuali problemi. Si suggerisce, inoltre, di integrare i l GAQ del CdS con una componente 

tecnico-scientifica o amministrativa, attualmente non presente nel suddetto organo di AQ, che 

possa farsi portavoce di specifiche esigenze dei colleghi e che possa agevolare la circolazione delle 

polit iche di AQ adottate dal GAQ del CdS anche tra il personale amministrativo del 

Dipartimento. Si consiglia, infine, di portare a termine alcuni processi avviati e non conclusi. 

1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓɯÚÌÔÐÕÈÙÐÖɯËÐɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯɁEducational Cafè ÚÜÓÓɀ(ÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɂȮɯÈËɯÌÚÌÔ×ÐÖȮɯÚÐɯ

ÚÜÎÎÌÙÐÚÊÌɯËÐɯÙÐ×ÙÌÕËÌÙÕÌɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌȮɯÊÖÚĆɯÊÖÔÌɯÊÐɯÚÐɯ×ÙÖ×ÖÕÌÝÈɯËÐɯÍÈÙÌɯÕÌÓÓÈɯÙÐÜÕÐÖÕÌɯdel 

GAQ del giorno 11.01.2018. 

 

6. È stato dato seguito alle criticità rilevate dai questionari e alle segnalazioni ricevute? Il CdS ha messo in 

atto azioni di miglioramento? 
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Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Non risulta, dai verbali delle riunioni, che il GAQ proceda a un  esame dei questionari compilati 

ËÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛà della didattica. Le criticità rilevate dai questionari e 

le segnalazioni ricevute vengono, però, accolte dalla Referente, come registrato nel RRC del 2017 

(Quadri 2a e 4b, in cui si fa riferimento ad una specifica procedura adottata dal CdS, secondo cui 

la Referente, che dispone dei risultati dei questionari, convoca eventualmente i docenti nei 

confronti del cui insegnamento gli studenti dichiarano di avere problemi ) e nelle SUA-CdS 

ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯ Ìɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021 (Quadro B6, in cui si fa appunto riferimento alla 

condivisione individuale dei dati rilevati dai questionari degli studenti con i docenti del CdS e 

ÈÓÓɀÐÕÛÌÕáÐÖÕÌɯËÐɯËÐÚÊÜÛÌÙÌɯÊÖÓÓÌÎÐÈÓÔÌÕÛÌɯÐɯËÈÛÐɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌl GAQ). Dunque, i docenti del CdS 

manifestano di dare seguito alle indicazi oni più volte fornite dalla CPDS (cfr., tra le altre, la 

Relazione annuale del 2019), che raccomanda sempre di analizzare nelle riunioni degli organi 

preposti al controllo della qualità della didattica i contenuti dei questionari, per circoscrivere 

elementi di criticità e attuare appropriati e tempestivi interventi correttivi.  

1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÎÓÐɯÌÚÐÛÐɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÐɯÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-

2019 e 2019-2020, che sono stati puntualmente analizzati dalla Referente del CdS, non è stato 

necessario mettere in atto azioni di miglioramento perché le rilevazioni riportano percentuali di 

gradimento della qualità della didattica da parte degli studenti molto alte, che si attestano sulle 

seguenti percentuali, rispettivamente ai duÌɯÈÕÕÐɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÐɯÊÖÕÚÐËÌÙÈÛÐȯɯƜƜȮƕƗɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019 

ÌɯƜƝȮƛƖɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔȭɯ+ɀÈÓÛÈɯ×ÌÙÊÌÕÛÜÈÓÌɯËÐɯÎÙÈËÐÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯ

degli studenti che hanno compilato i questionari nei due anni considerati, con particolare 

riferÐÔÌÕÛÖɯÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, è stata evidenziata anche dalla CPDS, che nel corso delle riunioni 

ËÌËÐÊÈÛÌɯÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯÚÜËËÌÛÛÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯha anche proposto di avanzare al Direttore la richiesta 

di valorizzare gli ottimi risultati raggiunti dai CdS del Di partimento in termini di qualità della 

didattica, percepiti molto positivamente dagli stessi studenti, attraverso la redazione di un 

documento di sintesi, che metta in evidenza il progressivo continuo miglioramento della qualità 

della didattica dei CdS del  Dipartimento nel corso degli ultimi tre anni; tale documento potrebbe 

costituire la base per presentare i CdS ai nuovi immatricolati e, in generale, agli stakeholders con 

ÊÜÐɯ ÐÓɯ #Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯ ÐÕÛÌÙÈÎÐÚÊÌɯ ×ÌÙɯ ÔÖÕÐÛÖÙÈÙÌɯ ÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯ ËÌÐɯ "Ë2ɯ Ìɯ ×ÌÙɯ ÔÐÎÓÐÖÙÈÙÌɯ

ÊÖÕÛÐÕÜÈÔÌÕÛÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯËÈɯØÜÌÚÛÐɯ×ÙÖ×ÖÚÛÈɯȹÊÍÙȭɯÐɯÝÌÙÉÈÓÐɯËÌÓÓÈɯ"/#2ɯËÌÓɯƖƖȭƔƚȭƖƔƖƔɯÌɯËÌÓɯ

26.10.2020). 

Criticità evidenziate   

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Nessuna. 

 

7. Sono adeguatamente analizzate le considerazioni complessive della Relazione Annuale della CPDS (e/o 

degli altri organi di AQ) e ne sono accordati credito e visibilità? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Tanto nelle SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, quanto nel RRC del 2017 si fa 

riferimento ai suggerimenti segnalati nelle Relazioni annuali della CPDS, come pure dagli altri 

ÖÙÎÈÕÐɯ×ÙÌ×ÖÚÛÐɯÈÓÓɀ 0ȮɯÈÐɯÊÜÐɯÐÕÛÌÙÝÌÕÛÐɯËÐɯÙÌÝÐÚÐÖÕÌɯÌɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯÝÐÌÕÌɯÈÊÊÖÙËÈÛÖɯÈÔ×ÐÖɯ



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

credito (cfr., relativamente alla Relazione annuale della CPDS del 2018, il verbale del GAQ del 

ƕƚȭƔƕȭƖƔƕƝȮɯÊÏÌɯÈÓɯ×ÙÐÔÖɯ×ÜÕÛÖɯÈÓÓɀÖÙËÐÕÌɯËÌÓɯÎÐÖÙÕÖɯÙÐ×ÖÙÛÈȮɯÈ××ÜÕÛÖȮɯÓÈɯËÐÚÊÜÚÚÐÖÕÌɯËÌÐɯÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯ

della relazione della CPDS ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƜ-2019). 

Una la principale criticità evidenziata dalla CPDS e discussa nella suddetta riunione del GAQ, 

ovvero il problema della regolarità delle carriere degli studenti, rispetto al quale la Referente del 

CdS ha ricordato che era già stata avviata una prima procedura anonima per il monitoraggio delle 

cause degli abbandoni in collaborazione con la Segreteria studenti. Pur non trattandosi di un 

elemento particolarmente preoccupante, come ribadito anche nella SMA del 2019 e in quella del 

2020, nelle quali sono stati programmati una serie di interventi correttivi, il GAQ si impegna a 

monitorare con attenzione gli orari delle lezioni in modo tale da consentire, anche agli studenti 

lavoratori, di poter frequentare i corsi (su questo aspetto cfr. anche la Sezione 2, punto 1b, e la 

Sezione 3, punti A3, B6 e D5). 

Pur non essendo stata segnalata dalla CPDS tra le criticità, nel verbale della riunione del GAQ del 

16.01.2019 si fa anche riferimento alla condizione occupazionale dei laureati, a dimostrazione 

ËÌÓÓɀÐÕÛÌÙÌÚÚÌɯÊÏÌɯÐÓɯ"Ë2ɯÔÈÕÐÍÌÚÛÈɯÕÌÐɯÊÖÕÍÙÖÕÛÐɯËÌÓɯ×ÙÖÉÓÌÔÈɯÐÕɯØÜÌÚÛÐÖÕÌȭɯ1ÐÚ×ÌÛÛÖɯa questo 

ÈÚ×ÌÛÛÖɯÚÐɯÌÝÐËÌÕáÐÈɯÜÕɀÈÔ×ÐÈɯÈáÐÖÕÌɯËÐɯ×ÜÉÉÓÐÊÐááÈáÐÖÕÌɯÌɯÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÛÙÈɯÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÌɯÛÙÈɯÎÓÐɯ

ÈÛÛÖÙÐɯÚÖÊÐÈÓÐɯËÌÓÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯÌɯËÌÓɯÚÐÚÛÌÔÈɯÚÊÖÓÈÚÛÐÊÖɯÐÕɯÎÌÕÌÙÈÓÌɯËÌÓÓɀÜÓÛÌÙÐÖÙÌɯÖ××ÖÙÛÜÕÐÛãɯÖÍÍÌÙÛÈɯ

dalla recente normativa nazionale, che apre ai laureati in discipline pedagogiche nuovi sbocchi 

occupazionali, anche in ambito socio-sanitario, in virtù del riconoscimento delle figure 

ËÌÓÓɀÌËÜÊÈÛÖÙÌɯÌɯËÌÓɯ×ÌËÈÎÖÎÐÚÛÈȭ 

Criticità evidenziate    

Non si registra, nei verbali delle riunioni del GAQ relati ÝÌɯÈÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯÜÕÈɯ

riunione dedicata ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯdella Relazione annuale della CPDS del 2019. 

Proposte di miglioramento  

Si ricorda di pianificare una riunione del GAQ per analizzare le co nsiderazioni complessive della 

Relazione annuale della CPDS del 2019. 

Si suggerisce, inoltre, di portare a termine alcuni processi avviati e non conclusi, ad esempio 

ÓɀÈáÐÖÕÌɯËÐɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯÚÜÓÓÌɯÊÈÜÚÌɯËÌÎÓÐɯÈÉÉÈÕËÖÕÐȮɯÎÐãɯÈÝÝÐÈÛÈɯÊÖÕɯÓÈɯ2ÌÎÙÌÛÌÙÐÈɯÚÛÜËÌÕÛÐɯËÌÓɯ

Dipartimento, così come ci si proponeva di f are nella riunione del GAQ del 16.01.2019. 

 

B - Analisi e proposte in merito a materiali e ausilî didattici, laboratori, aule, attrezzature, in 

relazione al potenziale raggiungimento degli obiettivi di apprendimento al livello desiderato  

 

Materiali, ausil î didattici e infrastrutture  

 

1. Vi è coerenza tra i programmi dei singoli insegnamenti e le conoscenze e le competenze della relativa area 

di apprendimento che il corso di studio intende sviluppare nel laureato? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

+ɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÈɯÊÖÌÙÌÕáÈɯtra i programmi dei singoli insegnamenti e le conoscenze e competenze 

della relativa area di apprendimento che il CdS intende sviluppare nel laureato  viene effettuata 

sia al momento della definiziÖÕÌɯËÌÓɯ×ÐÈÕÖɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÚÐÈɯÈÓɯÔÖÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯ×ÙÖ×ÖÚÛÈɯ

della stessa al CdD (cfr. i verbali del GAQ dei giorni 8.03.2019, 19.03.2019, 13.03.2020 e 23.04.2020): 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

nei verbali dei giorni 8.03.2019 e 13.03.2020 si dà avvio alla proposta di carico didattico, 

ÙÐÚ×ÌÛÛÐÝÈÔÌÕÛÌȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021. In entrambi i verbali si chiarisce che la 

proposta viene approvata in CdD, previa verifica della congruità dei programmi da parte del 

GAQ, ÊÏÌɯÚÐɯÙÐÚÌÙÝÈɯËÐɯÈÕÈÓÐááÈÙÌȮɯÛÙÈɯÓɀÈÓÛÙÖȮɯÎÓÐɯobiettivi formativi, la coerenza del materiale 

didattico con i CFU e di richiedere eventuali adeguamenti ai docenti titolari dei rispettivi 

insegnamenti. Nel verbale del giorno 8.03.2019 sÐɯÍÈɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÓÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯ

didattico approvata nella riunione del GAQ del 30.01.2019 (cfr. il relativo verbale), che include il 

Curriculum ÐÕɯ Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯ Ìɯ ÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯ ËÌÐɯ ÚÌÙÝÐáÐɯ ÌËÜÊÈÛÐÝÐɯ ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯ Ɣ-Ɨɯ ÈÕÕÐɂȮɯ ÈÝÝÐÈÛÖɯ

ÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯÊÓÈÚÚÌɯËÐɯÓÈÜÙÌÈɯ+,-50, ÐÕɯÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ,ÖÕÛÌÚsori, 

ØÜÐÕËÐɯ ÊÖÕɯ ÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÐɯ ÛÌÕÜÛÐɯ ËÈɯ ÍÖÙÔÈÛÖÙÐɯ ËÌÓÓɀ.×ÌÙÈɯ -ÈáÐÖÕÈÓÌɯ ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐȮɯ ÊÖÔÌɯ ËÈɯ

convenzione e secondo quanto indicato nella delibera del SA, pubblicata sulla pagina web 

ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯ ȹÊÍÙȭɯ

http://www2.unifg.it/Organizzazione/organi_accademici/sena to/deliberazioni.asp ), mentre nel 

verbale del 13.03.2020 si fa presente che, per quanto riguarda il Curriculum ÐÕɯ Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯ Ìɯ

coordinatore dei servizi educativi Montessori 0 -ƗɯÈÕÕÐɂȮ i tre insegnamenti con denominazione 

diversa rispetto al piano di studio t radizionale - ossia gli insegnamenti di 2ÛÖÙÐÈɯËÌÓÓɀÈÕÛÙÖ×ÖÓÖÎÐÈɯ

pedagogica, Psicometodologia Montessori e Laboratorio, Psicopedagogia Montessori ɬ vengono affidati, 

ÊÖÔÌɯËÈɯ"ÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÛÙÈɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈɯÌɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐȮɯÈɯÍÖÙÔÈÛÖÙÐ 

ËÌÓÓɀ.×ÌÙÈɯÚÛÌÚÚÈȭ 

-ÌÐɯ ÝÌÙÉÈÓÐɯ ËÌÓɯ ƕƝȭƔƗȭƖƔƕƝɯ Ìɯ ËÌÓɯ ƖƗȭƔƘȭƖƔƖƔɯ ÝÐɯ öɯ ÕÜÖÝÈÔÌÕÛÌɯ ÐÓɯ ÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯ ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐȮɯ ÈÓÓÈɯ

discussione e alla validazione dei programmi di insegnamento, con riferimenti , anche in questo 

caso dettagliati, ai singoli programmi . Solo per ÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 vengono registrati i programmi 

rispetto ai quali sono state chieste lievi modifiche, peraltro non sostanziali, ma solo di forma, a 

conferma del consolidamento di un processo di verifica e revisione della coerenza tra i 

programmi dei singo li insegnamenti e le conoscenze e le competenze della relativa area di 

apprendimento, al quale tutti i docenti del CdS si stanno attenendo, condividendo a più livelli la 

corretta compilazione del syllabus. Il riferimento al suddetto processo viene esplicit ato anche nelle 

SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (Quadro A4) e nel RRC (Quadri 2b, 3b, 4b). 

Apprezzabile la volontà del GAQ di migliorare il processo di revisione della coerenza tra i 

programmi dei singoli insegnamenti e le conoscenze e competenze della relativa area di 

apprendimento, come registrato nel RRC (Quadro 4b). Tale processo prevede una ricognizione 

semestrale dei risultati di apprendimento accertati, con una conseguente e costante revisione dei 

programmi di insegnamento e delle m odalità di esame da parte dei docenti che afferiscono al 

CdS. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

La CPDS concorda pienamente con il processo di revisione e monitoraggio semestrale, per cui 

chiede di portarlo a regime o di pubblicizza rlo, indicando scadenze e tempi di valutazione.  

 

2. Vi è coerenza tra i metodi e gli strumenti didattici descritti nelle schede dei singoli insegnamenti e i 

risultati di apprendimento riportati nel quadro A4.b.2 della SUA-CdS? 

 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

I metodi e gli strumenti didattici descritti nelle schede dei singoli insegnamenti sono coerenti con 

i risultati di apprendimento riportati nel Quadro A4.b.2 delle SUA -"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 e 

ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖ020-2021, in attuazione di un processo promosso e potenziato ogni anno dalla CPDS. A 

confermarlo sono i questionari di valutazione della qualità della didattica, compilati dagli 

studenti, che come riportato nelle riunioni della CPDS (cfr. i verbali del 22.06.2020 e del 

26.10.2020) e del CdD (cfr. il verbale del 29.10.2020) evidenziano un elevato livello di 

soddisfacimento ÚÐÈɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÐɯËÖÊÌÕÛÐɯÚÐÈɯÐÕɯÙÈ××ÖÙÛÖɯÈÓÓɀÈËÌÎÜÈÛÌááÈɯËÐɯÔÌÛÖËÐȮɯÚÛÙÜÔÌÕÛÐɯÌɯ

materiali didattici, nonché delle attività di esercitazion e e di laboratorio. 

Nel RRC (Quadro 2c), tra le azioni di miglioramento della qualità della didattica, soprattutto in 

ÙÈ××ÖÙÛÖɯÈÐɯÔÌÛÖËÐȮɯÚÐɯÌÝÐËÌÕáÐÈÝÈɯÓÈɯÕÌÊÌÚÚÐÛãɯËÐɯÙÌÕËÌÙÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ×ÐķɯÈÛÛÙÈÛÛÐÝÈɯÌɯÐÕɯ

linea con le prospettive evidenziate dagli studi di settore; tra gli strumenti da utilizzare vi è il 

riferimento alla didattica attiva, in grado di favorire i processi di personalizzazione e 

ÐÕËÐÝÐËÜÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖȭɯ3ÈÓÌɯÊÖÕÚÈ×ÌÝÖÓÌááÈɯÚÐɯöɯ×ÖÐɯÊÖÕÝÌÙÛÐÛÈɯÕÌÓÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯ

ËÌÓÓɀ.ÙËÐÕamento didattico (cfr. il verbale del Comitato di Indirizzo del giorno 11.04.2018 e il 

ÝÌÙÉÈÓÌɯËÌÓɯ& 0ɯËÌÓɯƖƘȭƕƔȭƖƔƕƜȺȮɯ×ÙÌÚÌÕÛÈÛÈɯÌɯÈ××ÙÖÝÈÛÈɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (cfr., tra gli altri, il 

verbale del GAQ del 30.01.2019), anche con lo scopo di rendere il CdS maggiormente rispondente 

alla nuova normativa nazionale (cfr. la legge di bilancio 2017, nonché la legge n. 65 del 2017 e la 

legge n. 378 del 2018, oltre alla nota ministeriale n. 14176 del 2018), che ha finalmente riconosciuto 

ÓÌɯÍÐÎÜÙÌɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈÛÖÙÌɯÌ del pedagogista, quindi ai nuovi sbocchi occupazionali dei profili 

professionali formati dal CdS, come richiesto dalle parti sociali durante le consultazioni (cfr. la 

SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔȮɯ0ÜÈËÙÖɯ ƕÉȮɯÕÖÕÊÏõɯÓɀ ÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÈɯËÖÔÈÕËÈɯËÐɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯËÌl CdS 

ÙÌÓÈÛÐÝÈɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, online sulla pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-qualita/qualita -della-

didattica/analisi -della-domanda-di -ƔȺȭɯ ɯÚÌÎÜÐÛÖɯËÌÓÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯËÐËÈÛÛÐÊÖȮɯÚÐɯöɯ

ovviamente provveduto a ridefinire i risultati di apprendimento riportati nel Quadro A4.b.2 della 

SUA-CdS, accanto ai metodi e agli strumenti didattici descritti nelle schede dei singoli 

insegnamenti.  

Criticità evidenziate   

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

3. Secondo gli studenti, i metodi, gli strumenti e i materiali didattici sono adeguati? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

La domanda viene analizzata sulla base dei questionari di valutazione della di dattica compilati 

dagli studenti frequentanti e dagli studenti non frequentanti. In assenza dei relativi questionari , 

ÛÜÛÛÈÝÐÈȮɯÕÖÕɯÚÐɯ×ÜğɯÌÍÍÌÛÛÜÈÙÌɯÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯÐÕɯÔÌÙÐÛÖɯÈÓÓÌɯÚÌÎÜÌÕÛÐɯËÐÚÊÐ×ÓÐÕÌȯɯPsicodinamica dei gruppi 

(nel caso degli studenti frequentanti e non frequentanti) e #ÐÙÐÛÛÖɯËÌÓÓɀ4ÕÐÖÕÌɯ$ÜÙÖ×ÌÈ, Psicologia del 

benessere emotivo, Psicometodologia Montessori e laboratorio, Storia del Cristianesimo antico, Storia 

ËÌÓÓɀÈÕÛÙÖ×ÖÓÖÎÐÈɯ ×ÌËÈÎÖÎÐÊÈ (nel caso degli studenti non frequentanti ). Va però precisato, a 

proposito degli insegnamenti di Psicometodologia Montessori e laboratorio e di 2ÛÖÙÐÈɯËÌÓÓɀÈÕÛÙÖ×ÖÓÖÎÐÈɯ
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pedagogica, che i suddetti insegnamenti fanno parte del Curriculum ÐÕɯɁ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯ

servizi educativi Montessori 0 -ƗɯÈÕÕÐɂȮɯÐÕɯÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐȮɯÊÏÌɯËÈɯ

convenzione prevede la frequenza obbligatoria. 

#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ËÌÎÓÐɯ ÌÚÐÛÐɯ ËÌÓÓÌɯ ×ÙÖ×ÖÚÛÌɯ ËÌÓÓÈɯRelazione precedente emerge una valutazione 

globalmente positiva, con un indice medio pari a 3,56, nel caso degli studenti frequentanti, e a 

3,40, ÕÌÓɯÊÈÚÖɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÕÖÕɯÍÙÌØÜÌÕÛÈÕÛÐȭɯ#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÐɯ

ÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓÈɯ ËÐËÈÛÛÐÊÈɯ ÊÖÔ×ÐÓÈÛÐɯ ËÈÎÓÐɯ ÚÛÜËÌÕÛÐɯ ÌÔÌÙÎÌȮɯ ×ÌÙɯ ÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, un livello 

complessivo di soddisfazione altrett anto positivo in merito ai metodi, gli strumenti e i materiali 

didattici, con una valutazione media pari a 3,60, nel caso degli studenti frequentanti, e a 3,59, nel 

caso degli studenti non frequentanti.  

Analizzando i dati disaggregati dei questionari compi lati dagli studenti , frequentanti  e non 

frequentanti , per singola disciplina, si constata che nessun insegnamento ha ottenuto un livello 

complessivo di soddisfazione inferiore o pari a 2,5 di valutazione media.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

%ÌÙÔÖɯÙÌÚÛÈÕËÖɯÓɀÖÛÛÐÔÖɯÓÐÝÌÓÓÖɯÙÈÎÎÐÜÕÛÖɯËÈÓɯ"Ë2ɯÐÕɯØÜÌÚÛÐÖÕÌɯÌȮɯÐÕɯÎÌÕÌÙÈÓÌȮɯËÈÐɯ"Ë2ɯËÌÓɯ

Dipartimento rispetto alla qualità della didattica, che la CPDS riconosce ed evidenzia anche le 

corso delle riunioni (cfr. i verbali del 22.06.2020 e del 26.10.2020), si continuano a suggerire alcune 

ÚÛÙÈÛÌÎÐÌɯÔÐÎÓÐÖÙÈÛÐÝÌȮɯÊÏÌɯ×ÖÛÙÌÉÉÌÙÖɯÊÖÕÛÙÐÉÜÐÙÌɯÈɯÊÖÕÚÌÙÝÈÙÌɯÓɀÈÓÛÖɯÓÐÝÌÓÓÖɯËÐɯØÜÈÓÐÛãɯÙÈÎÎÐÜÕÛÖɯ

ÕÌÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓÓɀÜÓÛÐÔÖɯÛÙÐÌÕÕÐÖȯɯÕÌÓÓÖɯÚ×ÌÊÐÍÐÊÖȮɯ×ÌÙɯØÜÈÕÛÖɯÊÖÕÊÌÙÕÌɯÓÌɯÊÖÕÖÚÊÌÕáÌɯ×ÙÌÓÐÔÐÕÈÙÐȮɯÐɯ

docenti pot rebbero continuare a dedicare qualche lezione introduttiva a verificare la presenza di 

eventuali lacune pregresse, ovvero a colmare tali lacune, come già fanno. In ogni caso, come già 

fatto presente (cfr. i suggerimenti della Sezione 1), si suggerisce al PQA di distinguere gli 

indicatori da prendere in considerazione per poter fornire una risposta obiettiva ed individuare 

delle efficaci e mirate strategie migliorative: le conoscenze preliminari possedute dagli studenti 

per la comprensione degli argomenti tr attati durante i diversi insegnamenti (indicatore n. 1) 

prescindono, infatti , dai metodi, dagli strumenti e dai materiali didattici utilizzati dai singoli 

ËÖÊÌÕÛÐɯËÜÙÈÕÛÌɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖȰɯÚÐɯÛÙÈÛÛÈȮɯËÜÕØÜÌȮɯËÐɯÜÕɯÐÕËÐÊÈÛÖÙÌɯÊÏÌɯÔÌÙÐÛÌÙÌÉÉÌɯÜÕɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯ

speÊÐÍÐÊÈȮɯÈÓɯÍÐÕÌɯËÐɯÙÐÍÓÌÛÛÌÙÌɯÐÕɯÔÖËÖɯ×ÐķɯÊÐÙÊÖÚÛÈÕáÐÈÛÖɯÚÜÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯ

e sulla strutturazione di più coerenti percorsi di studio.   

Per quanto concerne gli strumenti didattici, i docenti potrebbero continuare a sollecitare gli 

studenti a frequentare con maggiore assiduità la biblioteca del Dipartimento, per consentire loro 

di acquisire una diretta conoscenza degli strumenti bibliografici e delle attrezzature di ricerca 

disponibili.  

 

4. Se previste, le attività di esercitazioni/laboratorio sono adeguate (per numero e durata) a una reale 

acquisizione di abilità pratiche? 

  

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Premesso che le attività di esercitazione o laboratorio sono previste per pochissimi insegnamenti 

ËÌÓɯ"Ë2ɯÐÕɯØÜÌÚÛÐÖÕÌȮɯËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÎÓÐɯÌÚÐÛÐɯËÌÓÓÌɯ×ÙÖ×ÖÚÛÌɯËÌÓÓÈɯÙÌÓÈáÐÖÕÌɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÌɯÌÔÌÙÎÌɯÜÕɯ

ÓÐÝÌÓÓÖɯËÐɯÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯÎÓÖÉÈÓÔÌÕÛÌɯ×ÖÚÐÛÐÝÖȮɯÊÖÕɯÜÕɯÐÕËÐÊÌɯÔÌËÐÖɯ×ÈÙÐɯÈɯƗȮƙƜȭɯ#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯËÈÛÐɯ
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desunti dai questionari di valutazione della didattica compilati dagli studenti frequentanti, 

emerge un livello di soddisfazione altrettanto positivo, con una valutazione media pari a 3,60. 

Non è possibile analizzare il livello di soddisfacimento da parte degli studenti non frequentanti 

perché nel questionario da loro compilato non compare la domanda relativa alle attività di 

esercitazione o laboratoriali. 

Analizzando i dati disaggregati dei questionari compilati dagli studenti frequentanti, per singola 

disciplina, si constata che nessun insegnamento ha ottenuto un livello complessivo di 

soddisfazione inferiore o pari a 2,5 di valutazione media.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Si suggerisce di continuare a sperimentare e ad utilizzare metodi didattici innovativi, che 

potrÌÉÉÌÙÖɯÎÈÙÈÕÛÐÙÌɯÓɀÈÊØÜÐÚÐáÐÖÕÌɯËÐɯÜÓÛÌÙÐÖÙÐɯÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓÌɯÓÌáÐÖÕÐɯex cathedra; si 

consiglia, inoltre, di potenziare sempre di più le attività di tutorato, allo scopo di aiutare gli 

studenti frequentanti e non frequentanti a colmare eventuali la cune. 

 

5. Se previste le attività stage/tirocinio sono adeguate (per numero, durata e qualità) a una reale acquisizione 

di abilità pratiche? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il CdS prevede attività di stage e tirocinio utili a consentire agli studenti di acquisire competenze 

professionalizzanti. Tali attività, nel numero di ore, nella durata e nella qualità, possono definirsi 

più o meno adeguate a una reale acquisizione di abilità pratico-professionali da parte degli 

studenti (cfr. il Regolamento Unico di Tirocinio pubblicato sulla pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/sites/sd05/files/allegatiparagrafo/18 -12-

2020/regolamento_unico_di_tirocinio_distum.pdf ). I colloqui periodici con i responsabili delle  

aziende, soprattutto in occasione dei tavoli tecnici, e le relazioni e i questionari compilati dai 

tutor ÈáÐÌÕËÈÓÐȮɯÖÓÛÙÌɯÊÏÌɯËÈÐɯÛÐÙÖÊÐÕÈÕÛÐȮɯÈÓɯÛÌÙÔÐÕÌɯ ËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ ËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯ

secondo il modello pubblicato sul sito (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/servizio -didattica/tirocinio -0), fanno 

emergere che in alcuni casi e per alcuni progetti e attività le ore di tirocinio non sono sufficienti, 

anche perché non sempre gli studenti sono in possesso di competenze aziendali, che vanno 

ËÜÕØÜÌɯÈÊØÜÐÚÐÛÌɯÕÌÓÓÈɯ×ÙÐÔÈɯÍÈÚÌɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯ×ÌÙɯ×ÖÛÌÙɯ×ÖÙÛÈÙÌɯÊÖÙÙÌÛÛÈÔÌÕÛÌɯÈɯÛÌÙÔÐÕÌɯÓɀÐÕÛÌÙÖɯ

processo (cfr. anche i verbali della Commissione Tirocini pubblicati sulla pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/nod e/3962). Del resto, proprio la recente modifica del 

Regolamento Unico di Tirocinio , approvato nel CdD del 29.10.2020, dopo i precedenti passaggi 

dalla Commissione Tirocini e dalla CPDS, avvenuti, entrambi, il 26.10.2020 (cfr. i relativi 

verbali),  è stata sÖÓÓÌÊÐÛÈÛÈɯËÈÓÓÈɯÕÌÊÌÚÚÐÛãɯËÐɯÙÌÝÐÚÐÖÕÈÙÌɯÌɯÈÔ×ÓÐÈÙÌɯÓÌɯÖÙÌɯËÌÚÛÐÕÈÛÌɯÈÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯ

stage e tirocinio per diversi CdS afferenti al Dipartimento. Più precisamente, la modifica del 

ÚÜËËÌÛÛÖɯÙÌÎÖÓÈÔÌÕÛÖɯÏÈɯÙÐÎÜÈÙËÈÛÖɯÓɀart. 2 (premÌÚÚÈɯÌɯÊÖÔÔÐɯƙɯÌɯƚȺɯÌɯÓɀÈÙt. 3. Nella premessa si 

chiarisce la distribuzione delle ore delle attività di stage e tirocinio per ogn i CdS, nel comma 5 

ËÌÓÓɀÈÙÛȭ 2 ÝÐÌÕÌɯÌÚÊÓÜÚÖɯÐÓɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÓÓÈɯ×ÖÚÚÐÉÐÓÐÛãɯËÐɯÌØÜÐ×ÈÙÈÙÌɯÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖɯÊÖÕɯ

ÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÌȮɯÕÌÓɯÊÖÔma 6 dello stesso articolo si porta a regime una prassi adottata 
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ÕÌÓɯ ×ÌÙÐÖËÖɯ ËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯ ÚÈÕÐÛÈÙÐÈȮɯ ÊÖÕÚÐËÌÙÈÛÈȮɯ ØÜÐÕËÐȮɯ ÜÕÈɯ ÉÜÖÕÈɯ ×ÙÈÚÚÐȮɯ ÐÕɯ ÎÙÈËÖɯ ËÐɯ

alleggerire il processo di ricezione delle pratiche da parte della segreÛÌÙÐÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯÌɯÕÌÓÓɀÈÙÛȭ 3 si 

fa riferimento alla possibilità di nominare come tutor esterni anche i dottorandi, i dottori di 

ricerca, gli assegnisti di ricerca, i cultori della materia e i tecnici scientifici, questi ultimi su 

esplicito suggerimento della CPDS. 

A partire dal mese ËÐɯÔÈÙáÖɯƖƔƖƔȮɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯËÈɯ".5(#-19, le 

attività di stage e tirocinio per il suddetto CdS e per tutti gli altri CdS afferenti al Dipartimento si 

stanno svolgendo regolarmente nella modalità online, grazie alla disponibilità deg li enti e delle 

aziende che hanno accettato di adottare questa modalità per rispondere prontamente ai bisogni 

formativi degli studenti, su suggerimento della Commissione Tirocini, compresi i Centri di 

1ÐÊÌÙÊÈɯÌɯÐɯ+ÈÉÖÙÈÛÖÙÐɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖȭɯ+ɀÌÓÌÕÊÖɯËÌÎÓÐ enti convenzionati per le attività di stage e 

tirocinio a distanza è stato aggiornato sul sito del Dipartimento, sulla pagina dedicata alla 

Commissione Tirocini, e opportunamente pubblicizzato (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/ar ea-studenti/servizio -didattica/tirocini/elenco -enti).  

2ÌÔ×ÙÌɯÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÚÈÕÐÛÈÙÐÈȮɯÚÌÊÖÕËÖɯØÜÈÕÛÖȮɯÈ××ÜÕÛÖȮɯÐÕdicato nel comma 6 

ËÌÓÓɀÈÙÛȭ 2, la consegna della documentazione finale delle attività di stage e tirocinio avviene 

attraverso il caricamento della stessa sul portale dei servizi e-learning ËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯ(cfr. la pagina 

web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/servizio -didattica/tirocini).  

Relativamente alle criticità evidenziate dalla CPDS nella Relazione annuale del 2019, si evidenzia 

un adeguamento degli obiettivi formativi riportati nei progetti formativi rispetto a quelli del 

"Ë2Ȯɯ Èɯ ÚÌÎÜÐÛÖɯ ËÌÓÓÈɯ ÔÖËÐÍÐÊÈɯ ËÌÓÓɀOrdinamento didattico avviata nel 2019, ovvero del 

ÙÐÊÖÕÖÚÊÐÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÌɯÍÐÎÜÙÌɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÐɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈÛÖÙÌɯÌ del pedagogista, nonché rispetto a 

specifiche competenze richieste in qualunque settore aziendale, con particolare attenzione alle 

competenze linguistiche e informatiche (cfr., a tal proposito, i Regolamenti didattici relativi 

ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯ Ìɯ ÈÓÓɀÈȭÈ. 2020-2021, pubblicati sulla pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/atti -e-documenti/regolamenti).  

Sempre nella Relazione annuale del 2019, per il CdS in questione, la CPDS aveva suggerito di 

avviare un processo sistemico di analisi dei dati emersi dai questionari degli studenti e degli enti 

ospitanti, in collaborazione con la Commissione Tirocini, cui spetta la responsabilità di questo 

×ÙÖÊÌÚÚÖȮɯÈÓɯÍÐÕÌɯËÐɯÝÈÓÜÛÈÙÌɯÓɀÐ×ÖÛÌÚÐɯËÐɯÜÕɯÈÔ×ÓÐÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯËÜÙÈÛÈɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐo, se 

richiesto dagli studenti o dai responsabili delle aziende ospitanti, in vista di future opportunità 

occupazionali. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento    

Si suggerisce di avviare un processo sistemico di analisi dei dati emersi dai questionari, in 

ÊÖÓÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓÈɯ"ÖÔÔÐÚÚÐÖÕÌɯ3ÐÙÖÊÐÕÐȮɯÕÖÕÊÏõɯËÐɯÝÈÓÜÛÈÙÌɯÓɀÐ×ÖÛÌÚÐɯËÐɯÜÕɯÈÔ×ÓÐÈÔÌÕÛÖɯ

ËÌÓÓÈɯËÜÙÈÛÈɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖȮɯÚÌɯÙÐÊÏÐÌÚÛÖɯËÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÖɯËÈÐɯÙÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÐɯËÌÓÓÌɯÈáÐÌÕËÌɯ

ospitanti, anche in vista di future opportuni tà occupazionali, utilizzando ad esempio i CFU delle 

discipline a scelta. 

1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÎÓÐɯÚÊÈÔÉÐɯÊÖÕɯÓÌɯÈáÐÌÕËÌɯËÌÓɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖȮɯÚÐɯÚÌÎÕÈÓÈɯÓɀÈÚÚÌÕáÈɯËÌÓÓÈɯÚÐÚÛÌÔÈÛÐÊÐÛãɯËÌÎÓÐɯ

incontri, per cui si invita la Referente del CdS a sollecitare la Commissione Tirocini ad 

ÖÙÎÈÕÐááÈÙÌɯÛÈÝÖÓÐɯÛÌÊÕÐÊÐɯÊÖÕɯÎÓÐɯÌÕÛÐɯËÌÓɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖɯÕÌÓÓɀÐÕÛÌÙÌÚÚÌɯÌɯÕÌÓÓÈɯÛÜÛÌÓÈɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓÌɯ
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attività di stage e tirocinio degli studenti iscritti al suddetto CdS  (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/node/3962, dove sono stati pubblicati i verbali dei tavoli 

ÛÌÊÕÐÊÐɯÌɯËÌÎÓÐɯÐÕÊÖÕÛÙÐɯËÐɯÊÖÕÚÜÓÛÈáÐÖÕÌɯÛÙÈɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯÌɯÓÌɯ×ÈÙÛÐɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÈÓÐȺȭ 

 

6. Il CdS prevede modalità specifiche di progettazione e di gestione dei percorsi formativi adatte alle esigenze 

degli studenti lavoratori o comunque con difficoltà per la frequenza? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Come evidenziato nelle SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (Quadro B5), da sempre 

il CdS utilizza strategi e didattiche specifiche per rispondere ai bisogni formativi e alle esigenze 

degli studenti lavoratori, che dalle Indagini AlmaLaurea costituiscono una percentuale alta. Il 

CdS sta investendo, in modo particolare, sui percorsi di orientamento avviati dai do centi del CdS 

e dai tutor informativi e disciplinari, studenti o dottorandi selezionati dai docenti in base al merito 

(per approfondimenti sulle finalità del servizio e sulle attività cfr. la pagina web 

https://www.unifg.it/didattica/orientamento -e-tutorat o/tutorato). Tali attività sono una 

ÊÖÕËÐáÐÖÕÌɯÕÌÊÌÚÚÈÙÐÈɯ×ÌÙɯÊÖÔ×ÙÐÔÌÙÌɯÌɯÊÖÕÛÙÖÓÓÈÙÌɯÐÓɯÙÐÚÊÏÐÖɯËÌÓÓɀÈÉÉÈÕËÖÕÖɯȹdrop-out) e del 

fenomeno dei fuori corso, ovvero per analizzare e meglio controllare il processo di avanzamento 

delle carriere. Altrettanto si gnificativo il ruolo del Laboratorio di bilancio delle competenze e di 

progettazione formativa, con sede nel Dipartimento, che ha il compito di offrire agli studenti e ai 

laureati un servizio di orientamento personalizzato, in grado di sviluppare ed eserci tare 

competenze di riflessività personale e professionale. Infine, ogni anno i docenti del CdS 

×ÜÉÉÓÐÊÐááÈÕÖɯÐÓɯÚÌÙÝÐáÐÖɯɁ2.2ɯÌÚÈÔÐɂȮɯÈÛÛÐÝÈÛÖɯËÈÓÓɀ ÙÌÈɯ.ÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯÌɯPlacement di Ateneo, per 

supportare gli studenti in difficoltà, fuori corso o lavoratori  (cfr. la pagina web 

https://www.unifg.it/didattica/orientamento -e-tutorato/tutorato/servizio -sos-esami). Quello 

ËÌÓÓɀÈ××ÜÕÛÈÔÌÕÛÖɯÐÕËÐÝÐËÜÈÓÌɯÌɯËÌÓɯÙÐÊÌÝÐÔÌÕÛÖɯÚÜɯÙÐÊÏÐÌÚÛÈɯöɯÜÕÈɯ×ÙÈÛÐÊÈɯÈËÖÛÛÈÛÈɯËÈɯÔÖÓÛÐɯ

docenti del CdS, come evidenziato nella pagina personale, dove accanto al consueto orario di 

ricevimento viene offerta la possibilità di fissare appuntamenti, anche telematici, maggiormente 

rispondenti alle esigenze individuali, soprattutto professionali, quindi in risposta ai bisogni degli 

studenti lavorÈÛÖÙÐȮɯ ÊÏÌɯ ËÐÝÌÙÚÈÔÌÕÛÌȮɯ ÚÌɯ ÓɀÖÙÈÙÐÖɯ ËÐɯ ÙÐÊÌÝÐÔÌÕÛÖɯ öɯ ÍÐÚÚÈÛÖɯ ÈÓɯ ÔÈÛÛÐÕÖȮɯ ÕÖÕɯ

avrebbero modo di incontrare agevolmente i docenti.  

Tra le ulteriori azioni messe in atto dal CdS per accogliere le esigenze formative degli studenti 

lavoratori, che la CPDS condivide, vi è una corretta e sistematica programmazione del carico 

ËÐËÈÛÛÐÊÖȮɯ ÛÈÕÛÖɯ ×ÌÙɯ ÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯ ØÜÈÕÛÖɯ ×ÌÙɯ ÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021, che prevede una più equa 

suddivisione delle attività didattiche tra mattina e pomeriggio e in tutti i giorni della settimana , 

con una maggiore presenza di lezioni pomeridiane, sicuramente vantaggiose, in termini di 

opportunità di frequenza, da parte degli studenti lavoratori (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/servizio -didattica/calendario -lezioni) . 

Attualmente la situazione degli studenti, in generale, e degli studenti lavoratori, in particolare, è 

agevolata dalla possibilità di incontrare i docenti nelle virtual room, appositamente predisposte dal 

CEA sul portale dei servizi e-learning delÓɀ ÛÌÕÌÖȮɯÈɯÚÌÎÜÐÛÖɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯËÈɯ

COVID -19, ovvero per garantire, tra le altre, le consuete attività didattiche e di ricevimento degli 

studenti.  

Criticità evidenziate  
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Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Si consiglia nuovamente di avviare ÓɀÐÕËÈÎÐÕÌɯÛÌÓÌÍÖÕÐÊÈɯ×ÙÖÚ×ÌÛÛÈÛÈɯÕÌÓɯ11"ɯȹ0ÜÈËÙÖɯƘÊȺɯÌɯ

ÍÐÕÈÓÐááÈÛÈɯÈɯÝÈÓÜÛÈÙÌɯÓɀÖ××ÖÙÛÜÕÐÛãɯËÐɯ×ÙÖÎÌÛÛÈÙÌɯ×ÌÙÊÖÙÚÐɯÍÖÙÔÈÛÐÝÐɯËÐÍÍÌÙÌÕáÐÈÛÐɯÌɯ×ÐķɯÈËÈÛÛÐɯÈÎÓÐɯ

ÚÛÜËÌÕÛÐɯ ÓÈÝÖÙÈÛÖÙÐɯ Öɯ ÐÔ×ÖÚÚÐÉÐÓÐÛÈÛÐɯ Èɯ ÍÙÌØÜÌÕÛÈÙÌɯ Ðɯ ÊÖÙÚÐȮɯ ÖÝÝÌÙÖɯ Èɯ ÊÖÕÍÌÙÔÈÙÌɯ ÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯ

ËÌÓÓɀattuale offerta formativa.  

 

7. Aule attrezzate e laboratori sono adeguati al numero di studenti e alle esigenze formative del CdS e 

tengono conto di studenti con esigenze particolari? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÎÓÐɯÌÚÐÛÐɯËÌÓÓÌɯ×ÙÖ×ÖÚÛÌɯËÌÓÓÈɯRelazione precedente emerge un livello di soddisfazione 

ÎÓÖÉÈÓÔÌÕÛÌɯ×ÖÚÐÛÐÝÖȮɯÊÖÕɯÜÕɯÐÕËÐÊÌɯÔÌËÐÖɯ×ÈÙÐɯÈɯƗȮƕƕȭɯ#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯ

di valutazione della didattica compilati dagl i studenti frequentanti emerge un livello di 

soddisfazione altrettanto positivo in merito ai locali e alle aule in cui si svolgono le lezioni e ai 

laboratori, con una valutazione media pari a 3,34. Non è possibile analizzare il livello di 

soddisfacimento da parte degli studenti non frequentanti perché nel questionario da loro 

compilato non compare la domanda relativa ai locali e alle aule. 

Analizzando i dati disaggregati dei questionari compilati dagli studenti frequentanti, per singola 

disciplina, si constata che nessun insegnamento ha ottenuto un livello complessivo di 

soddisfazione inferiore o pari a 2,5. 

Criticità evidenziate  

Nessuna.  

Proposte di miglioramento  

Si suggerisce di avviareȮɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÐɯÜÕɯ"Ë#Ȯ una approfondita discussione sulle criticità emerse 

ËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐ di valutazione della didattica , al fine di migliorare la 

fruibilità , da parte degli studenti,  delle aule attrezzate. Si potrebbero garantire, ad esempio, 

postazioni fisse con sedie e banchi anche per le ÈÜÓÌɯƛɯÌɯƜȮɯÖÓÛÙÌɯÊÏÌɯÓɀÜÚÖɯËÐɯÚÜ××ÖÙÛÐɯÛÌÊÕÖÓÖÎÐÊÐɯ

durante le ore di didattica frontale; si suggerisce, altresì, di razionalizzare la scelta delle aule da 

destinare ai singoli corsi e di prevedere sedie con ribaltine per la scrittura nelle aule B e C del 

plesso via Arpi 155. 

 

Qualificazione dei Docenti  

 

1. OɯÚÛÈÛÖɯÔÌÚÚÖɯÐÕɯÖ×ÌÙÈɯÜÕɯÌÍÍÐÊÈÊÌɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯ×ÌÙɯÓÈɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓÈɯÊÖÌÙÌÕáÈɯÛÙÈɯ22#ɯËÌÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯÌɯ22#ɯ

del docente e per il monitoraggio della percentuale di ore di didattica frontale erogate da docenti 

ÚÛÙÜÛÛÜÙÈÛÐɯËÌÓÓɀ ÛÌÕÌÖȳ 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

La corrispondenza tra il settore scientifico-disciplinare degli insegnamenti e quello dei docenti del 

CdS viene monitorata sia al momento della defÐÕÐáÐÖÕÌɯËÌÓɯ×ÐÈÕÖɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÚÐÈɯÈÓɯ

momento della proposta del carico didattico dei docenti del CdS  al CdD. 

A monitorare, in generale, il processo per la verifica della coerenza tra il settore scientifico-
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disciplinare ËÌÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯÌɯquello del docente è il GAQ (cfr., per gli anni accademici di 

riferimento, i verbali dei giorni 8.03.2019, 19.03.2019 e 13.03.2020). Nel caso dei docenti non 

ÚÛÙÜÛÛÜÙÈÛÐɯÛÈÓÌɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯÝÐÌÕÌɯÌÍÍÌÛÛÜÈÛÈɯËÈɯÜÕɀÈ××ÖÚÐÛÈɯ"ÖÔÔÐÚÚÐÖÕÌɯÎÐÜËÐÊÈÛÙÐÊÌȮɯÕÖÔÐÕÈÛÈɯËÈÓɯ

CdD, che valuta il curriculum vitae ËÐɯÊÖÓÖÙÖɯÊÏÌɯÙÐÚ×ÖÕËÖÕÖɯÈÓɯÉÈÕËÖɯ×ÌÙɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖȭ 

Quanto al CdS in oggetto, le rispettive SUA -CdS rilevano coerenza, ad eccezione delle seguenti 

discipline: /ÚÐÊÖÓÖÎÐÈɯ ËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌ (M-PSI-ƔƘȺȮɯ ×ÌÙɯ ÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020 e per ÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021, e 

Comunicazione e spazio pubblico ȹ2/2ɤƔƜȺȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021. Nel primo caso si è scelto di affidare 

ÜÕɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯ×ÚÐÊÖÓÖÎÐÊÖɯÈɯÜÕɯ×ÌËÈÎÖÎÐÚÛÈɯ×ÌÙɯÊÖÕÍÌÙÐÙÌɯÈÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯÚÛÌÚÚÖɯÜÕɯÛÈÎÓÐÖɯ×Ðķɯ

pedagogico, coerentemente con gli obiettivi in uscita e i profili professionali che il CdS intende 

ÍÖÙÔÈÙÌȮɯÔÌÕÛÙÌɯÕÌÓɯÚÌÊÖÕËÖɯÊÈÚÖɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯöɯÚÛÈÛÖɯÈÍÍÐËÈÛÖɯÈɯÜÕÈɯËÖÊÌÕÛÌɯÈÍÍÌÙÌÕÛÌɯÈd un 

settore scientifico-disciplinare affine (SPS/10). 

La Commissione giudicatrice nominata dal CdD, c he analizza, altresì, la percentuale delle ore di 

didattica frontale erogate da docenti strutturati, ha verificato che, nel caso specifico del Curriculum 

ÐÕɯɁ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯÌËÜÊÈÛÐÝÐɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯƔ-ƗɯÈÕÕÐɂȮɯÈÝÝÐÈÛÖɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯ

classe di laurea LM-50, ÐÕɯÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯȹÊÍÙȭɯÐÓɯ×ÜÕÛÖɯ!ƕȺȮɯ98 ore 

(20,6%, pari a due insegnamenti) vengono sempre erogate da un docente non strutturato. La 

suddetta percentuale si giustifica in virtù della cÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙa Nazionale Montessori, 

che rilascia il titolo in Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯÌËÜÊÈÛÐÝÐɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯƔ-ƗɯÈÕÕÐɂȮɯÐÕɯÉÈÚÌɯ

alla quale si è stabilito che gli insegnamenti finalizzati alla formazione di questo specifico profilo 

professionale debbano essere affidati a formatori in possesso del titolo di specializzazione nel 

metodo Montessori. 

Dalla SMA del 2020 si evince, inoltre, che la consistenza del corpo docente, rilevata con riguardo 

alla percentuale di ore di docenza erogate da docenti assunti a tempo indeterminato sul totale 

delle ore di insegnamento, molto superiore alla media nazionale e ËÌÓÓɀÈÙÌÈɯÎÌÖÎÙÈÍÐÊÈ nel 2018 

ȹƝƗȮƝǔȺȮɯÚÜÉÐÚÊÌɯÜÕɯÓÌÎÎÌÙÖɯÊÈÓÖɯÌɯÚÐɯÈÛÛÌÚÛÈɯÈÓÓɀƜƚȮƜǔɯnel 2019, a seguito ËÌÓÓɀÈ×ÌÙÛÜÙÈɯËÌÓɯsuddetto 

Curriculum in Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯ Ìɯ ÊÖÖÙËinatore dei servizi educativi Montessori 0 -Ɨɯ ÈÕÕÐɂ, che per 

convenzione deve, appunto, avvalersi di specialisti esterni. Tale novità ha anche determinato 

ÓɀÌÓÌÝÈÙÚÐɯËÌÓɯÔÖÕÛÌɯÖÙÌɯÊÖÔ×ÓÌÚÚÐÝÖɯËÈɯƙƝƘɯÈɯƝƙƘȭ 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di migliora mento  

Per quanto la questione non sia di specifica competenza del GAQ, si suggerisce di portare 

ÈÓÓɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯËÌÓɯ#Ð×ÈÙÛÐÔÌÕÛÖɯÓÈɯquestione delle ore erogate da docenti a contratto e/o di settori 

scientifico-ËÐÚÊÐ×ÓÐÕÈÙÐɯÈÍÍÐÕÐɯÈɯØÜÌÓÓÖɯËÌÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖ impartito.  

 

2. $ɀɯÚÛÈÛÖɯÔÌÚÚÖɯÐÕɯÖ×ÌÙÈɯÜÕɯÌÍÍÐÊÈÊÌɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯ×ÌÙɯÐÓɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯÌɯÓÖɯÚÛÈÛÖɯËÐɯÈÎÎÐÖÙÕÈÔÌÕÛÖɯËÌÐɯ"5ɯËÌÐɯ

docenti (strutturati e a contratto) sul sito di UNIFG (pagina del personale)? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni   

Nonostante le sollecitazioni della CPDS, che da sempre svolge azioni di monitoraggio dello stato 

di aggiornamento delle pagine docenti presenti sul sito web del Dipartimento, sollecitando 

ÓɀÐÔÔÐÚÚÐÖÕÌɯËÌÐɯcurricula vitae mancanti, non sembra che il GAQ abbia messo in opera un 

efficace processo per il monitoraggio e lo stato di aggiornamento dei curricula vitae dei docenti 
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strutturati e a contratto sul sito del Dipartimento. Allo stato, le pagine dei docenti tramite il link 

di Dipartime nto (https://www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/storia -ed-

organizzazione/personale-docente) presentano i curricula vitae e le pubblicazioni solo dei 

professori ordinari e associati e i ricercatori del Dipartimento, compresi quelli a tempo 

determinato, nonché dei professori di altri Dipartimenti; le stesse pagine non presentano i 

curricula vitae e le pubblicazioni dei collaboratori ed esperti linguistici, dei professori di 

insegnamenti di anni accademici precedenti, dei professori a contratto degli  insegnamenti degli 

ÈÕÕÐɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÐɯÌɯËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖɯÌɯËÌÐɯ×ÙÖÍÌÚÚÖÙÐɯÌÔÌÙÐÛÐȭ 

Criticità evidenziate  

I link alle pagine dei docenti sul sito del Dipartimento non presentano i curricula vitae e le 

pubblicazioni dei collaboratori ed esperti li nguistici, dei professori di insegnamenti di anni 

accademici precedenti, dei professori a contratto degli insegnamenti degli anni precedenti e 

ËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖɯÌɯËÌÐɯ×ÙÖÍÌÚÚÖÙÐɯÌÔÌÙÐÛÐ; tuttavia le pagine continuano ad essere 

online. Questa situazione genera confusione e disorientamento. 

Proposte di miglioramento  

Si chiede di aggiornare la pagina web con i curricula vitae e le pubblicazioni di tutti i docenti, 

compresi quelli dei collaboratori ed esperti linguistici, dei professori di insegname nti di anni 

accademici precedenti, dei professori a contratto degli insegnamenti degli anni precedenti e 

ËÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖɯÌɯËÌÐɯ×ÙÖÍÌÚÚÖÙÐɯÌÔÌÙÐÛÐȮɯ×ÌÙɯÜÕɯ×ÐķɯÈÎÌÝÖÓÌɯÈÊÊÌÚÚÖɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯËÌÎÓÐɯ

studenti. Si suggerisce, inoltre, di operare nella direzione di una maggiore fruibilità del sito di 

Dipartimento da parte degli utenti, come peraltro stabilito nel corso della riunione del 4 .12.2019 

tra il Direttore e alcuni attori del sistema AQ del Dipartimento, con particolare riferimento alla 

Delegata alla comunicazione, prof.ssa Anna Riccio, con la quale la CPDS suggerisce di 

interfacciarsi per richiedere modifiche e integrazioni da operare sul sito del Dipartimento, con 

specifica attenzione alla pagina web del CdS in oggetto. 

 

3. Con riferimento alle lauree magistrali, la qualificazione dei docenti è stata presa in considerazione 

ÕÌÓÓɀÈÚÚÌÎÕÈáÐÖÕÌɯËÌÎÓÐɯÐÕÊÈÙÐÊÏÐɯËÐɯËÖÊÌÕáÈȮɯÈÕÊÏÌɯÐÕɯÛÌÙÔÐÕÐɯËÐɯÊÖÌÙÌÕáÈɯÛÙÈɯÛÌÔÈÛÐÊÏÌɯËÐɯÙÐÊÌÙÊÈɯ×ÙÖ×ÙÐÌɯ

dei docenti e obiettivi formativi del CdS? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÈÚÚÌÎÕÈáÐÖÕÌɯËÌÎÓÐɯÐÕÊÈÙÐÊÏÐɯËÐɯËÖÊÌÕáÈȮɯÚÖ×ÙÈÛÛÜÛÛÖɯÐÕɯÛÌÙÔÐÕÐɯËÐɯÊÖÌÙÌÕáÈɯÛÙÈɯÓÌɯ

tematiche di ricerca dei docenti e gli obiettivi formativi del CdS, si è tenuto conto della specifica 

qualificazione dei docenti.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento  

Nessuna. 

 

4. Percezione del livello di soddisfazione degli studenti in merito ai docenti 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

#ÈÓÓɀÈnalisi degli esiti delle proposte della Relazione precedente emerge una valutazione 
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globalmente positiva, con un indice medio pari a 3,63, nel caso degli studenti frequentanti, e a 

3,61, nel caso degli studenti non frequentanti.  

#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕti dai questionari di valutazione della didattica compilati dagli studenti 

ÍÙÌØÜÌÕÛÈÕÛÐɯÌÔÌÙÎÌȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝɤƖƔƖƔȮɯÜÕɯÓÐÝÌÓÓÖɯÊÖÔ×ÓÌÚÚÐÝÖɯËÐɯÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯaltrettanto 

positivo in merito alla reperibilità del docente, alla ÊÈ×ÈÊÐÛãɯËÐɯÚÛÐÔÖÓÈÙÌɯÓɀÐÕÛÌÙÌÚse, alla capacità di 

esporre in modo chiaro e alla ÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯÊÖÔ×ÓÌÚÚÐÝÈɯËÐɯÊÖÔÌɯÚÐɯöɯÚÝÖÓÛÖɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖ, con una 

ÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯÔÌËÐÈɯ×ÈÙÐɯÈɯƗȮƛƖȭɯ1ÌÓÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÕÖÕɯÍÙÌØÜÌÕÛÈÕÛÐȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝɤƖƔƖƔɯöɯ

possibile rilevare solo il dato ine rente alla reperibilità del docente, dal quale risulta un livello di 

soddisfazione globalmente positivo, con una valutazione media pari al 3,49. 

Analizzando i dati disaggregati dei questionari compilati dagli studenti , tanto frequentanti  

quanto non frequentanti , per singola disciplina, si constata che nessun insegnamento ha ottenuto 

un livello complessivo di soddisfazione inferiore o pari a 2,5.  

Criticità evidenziate  

Nessuna.  

Proposte di miglioramento  

2ÐɯÚÜÎÎÌÙÐÚÊÌɯËÐɯÊÖÕÛÐÕÜÈÙÌɯÈɯÚÛÐÔÖÓÈÙÌɯÓɀÐÕÛÌÙÌÚÚÌɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯ×ÌÙɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯÔÌËÐÈÕÛÌɯ

attività seminariali e/o laboratoriali. Nello specifico, riguardo alla reperibilità, si consiglia ai 

docenti di controllare sempre la propria casella di posta elettronica istituzionale, di assicurare la 

propria pres enza durante gli orari di ricevimento indicati e/o di comunicare eventuali variazioni 

degli orari stessi sulla propria pagina docente. 

 

C - Analisi e proposte su validità dei metodi di accertamento delle conoscenze e abilità 

acquisite dagli studenti in re lazione ai risultati di apprendimento attesi  

 

1. La procedura di verifica del possesso delle conoscenze iniziali, richieste o raccomandate dal CdS, (DM n. 

270 del 2004 - Art. 6) per i CdL o CdLM a ciclo unico, è adeguata? Per i CdLM esprimere un giudizio 

sÜÓÓÌɯÔÖËÈÓÐÛãɯËÐɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀÈËÌÎÜÈÛÌááÈɯËÌÓÓÈɯ×ÙÌ×ÈÙÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÊÈÕËÐËÈÛÐ 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

La procedura di verifica del possesso delle conoscenze iniziali richieste dal CdS, riportata nelle 

SUA-"Ë2ȮɯÛÈÕÛÖɯÐÕɯØÜÌÓÓÈɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔȮɯØÜÈÕÛÖɯÐÕɯØÜÌÓÓÈɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 (Quadro A3.b), è 

adeguata. Tale verifica viene effettuata attraverso un colloquio con una Commissione formata da 

almeno due docenti afferenti al CdS. #ÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, a seÎÜÐÛÖɯËÐɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯ

ËÐËÈÛÛÐÊÖȮɯÐÓɯÊÖÓÓÖØÜÐÖɯÐÕÐáÐÈÓÌɯÕÖÕɯÝÌÙÛÌɯ×ÐķɯÚÖÓÖɯÚÜÓÓɀÈÊÊÌÙÛÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯÊÖÕÖÚÊÌÕáÈɯËÌÐɯÊÖÕÛÌÕÜÛÐɯ

delle discipline caratterizzanti il percorso di studio magistrale, correlate agli obiettivi formativi e 

ai profili profe ssionali in uscita, ma anche sulle competenze linguistiche per gli studenti che non 

siano in possesso di certificazione B2 di una lingua europea o che non abbiano sostenuto almeno 

ÜÕɯÌÚÈÔÌɯËÐɯÉÈÚÌɯÌɯÜÕÖɯÈÝÈÕáÈÛÖɯËÐɯÜÕÈɯÓÐÕÎÜÈɯËÌÓÓɀ4ÕÐÖÕÌɯ$ÜÙÖ×ÌÈȭɯ(ÓɯÊÖÓÓÖØuio ha anche lo 

ÚÊÖ×ÖɯËÐɯÝÈÓÜÛÈÙÌɯÐÓɯÓÐÝÌÓÓÖɯÔÖÛÐÝÈáÐÖÕÈÓÌɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȭɯ+ɀÌÚÐÛÖɯËÌÓÓÈɯ×ÙÖÝÈɯnon pregiudica 

ÓɀÐÚÊÙÐáÐÖÕÌɯ ÈÓɯ "Ë2Ȯɯ ÍÈÛÛÈɯ ÚÈÓÝÈɯ ÓÈɯ ×ÙÌÚÌÕáÈɯ ËÐɯ ÌÝÌÕÛÜÈÓÐɯ ËÌÉÐÛÐɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÐȭɯDai verbali delle 

Commissioni preposte, ad oggi, non sono risultati de biti formativi.  

Criticità evidenziate  

Continua a mancare la formalizzazione della procedura di verifica di recupero delle eventuali 
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lacune. 

Proposte di miglioramento   

Si suggerisce ancora una volta di formalizzare la suddetta procedura di verifica.  

 

2. Le ÔÖËÈÓÐÛãɯËÌÎÓÐɯÌÚÈÔÐɯÌɯËÐɯÈÓÛÙÐɯÈÊÊÌÙÛÈÔÌÕÛÐɯËÌÓÓɀÈ××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖɯÚÖÕÖɯÐÕËÐÊÈÛÌɯÕÌÓÓÌɯÚÊÏÌËÌɯËÌÐɯÚÐÕÎÖÓÐɯ

insegnamenti e sono adeguate e coerenti con i risultati di apprendimento da accertare? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni   

In linea con quanto promosso dalla CPDS, il CdS ha consolidato il processo di verifica finalizzato 

ÈɯÝÈÓÜÛÈÙÌɯÊÏÌɯÓÌɯÔÖËÈÓÐÛãɯËÌÎÓÐɯÌÚÈÔÐɯÌɯËÐɯÈÓÛÙÐɯÈÊÊÌÙÛÈÔÌÕÛÐɯËÌÓÓɀÈ××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖɯÚÐÈÕÖɯÐÕËÐÊÈÛÌɯ

nelle schede dei singoli insegnamenti e siano adeguate e coerenti con i risultati di apprendimento 

da accertare; fondamentale il ruolo della Referente e del GAQ, che hanno la responsabilità di 

ØÜÌÚÛÖɯ ×ÙÖÊÌÚÚÖɯ ËÐɯ ÝÌÙÐÍÐÊÈȮɯ ÊÏÌɯ ÝÐÌÕÌɯ ÌÍÍÌÛÛÜÈÛÖɯ ÈÓɯ ÔÖÔÌÕÛÖɯ ËÌÓÓÈɯ ËÌÍÐÕÐáÐÖÕÌɯ ËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ

formativa (cfr., per gli anni accademici cui si sta facendo riferimento in questa sede, i verbali del 

GAQ dei giorni 8.03.2019, 19.03.2019, 12.03.2020 e 23.04.2020; cfr. anche il punto B1). 

Criticità evidenziate  

Nessuna.  

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

3. Secondo glÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÓÌɯÔÖËÈÓÐÛãɯËɀÌÚÈÔÌɯÚÖÕÖɯËÌÍÐÕÐÛÌɯÐÕɯÔÖËÖɯÊÏÐÈÙÖȳ 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ËÌÎÓÐɯ ÌÚÐÛÐɯ ËÌÓÓÌɯ ×ÙÖ×ÖÚÛÌɯ ËÌÓÓÈɯRelazione precedente emerge una valutazione 

globalmente positiva, con un indice medio pari a 3,59, nel caso degli studenti frequentanti, e a 

3,66, nel caso degli studenti non frequentanti.  

#ÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯËÈÛÐɯËÌÚÜÕÛÐɯËÈÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÐɯÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯËÌÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯ

ÍÙÌØÜÌÕÛÈÕÛÐɯÌÔÌÙÎÌȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ/2020, un livello complessivo di soddisfazione altrettanto 

positivo in merito alla ÊÏÐÈÙÌááÈɯÊÖÕɯÊÜÐɯÝÌÕÎÖÕÖɯÌÚ×ÓÐÊÐÛÈÛÌɯÓÌɯÔÖËÈÓÐÛãɯËɀÌÚÈÔÌ, con una valutazione 

media pari a 3,49. Relativamente agli studenti non frequentati, sulla base dei dati desunti dai 

ØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÐɯÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈȮɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝɤƖƔƖƔȮɯÌÔÌÙÎÌɯÜÕɯÓÐÝÌÓÓÖɯËÐɯÚÖËËÐÚÍÈáÐÖÕÌɯ

globalmente positivo, con una valutazione media pari a 3,66. 

Analizzando i dati disaggregati dei questionari compilati dagli studenti , tanto frequentanti  

quanto non frequentanti , per singola disciplina, si constata che nessun insegnamento ha ottenuto 

un livello complessivo di soddisfazione inferiore o pari a 2,5.  

Criticità evidenziate  

Nessuna.  

Proposte di miglioramento   

Si suggerisce ai docenti del CdS di dedicare la prima lezione del corso alla presentazione delle 

ÔÖËÈÓÐÛãɯËɀÌÚÈÔÌȮɯÖÓÛÙÌɯÊÏÌɯËÌÓɯ×ÙÖÎÙÈÔÔÈɯËÐɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖȮɯ×ÌÙɯÊÏÐÈÙÐÙÌɯÌÝÌÕÛÜÈÓÐɯËÜÉÉÐɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯ

al programma dettagliato.  
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4. Se previste, le attività di tirocinio/stage sono valutate? Se sì in che modo? sono valutate le competenze 

acquisite del laureando? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Dalla lettura dei dati riportati nelle SUA -CdS di entrambi gli anni accademici presi in 

considerazione in questa sede si evince che la verifica del livello di efficacia delle attività di stage e 

tirocinio è affidata alla Commissione Tirocini, che valuta la qualità delle suddette attività in 

ËÐÝÌÙÚÐɯÔÖËÐȭɯ3ÙÌɯÓÌɯÔÖËÈÓÐÛãɯÈËÖÛÛÈÛÌɯ×ÌÙɯÓÈɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯËÌÓɯ×rocesso: i colloqui periodici 

con i responsabili delle aziende e i tavoli tecnici con il territorio, utili anche per analizzare la 

pertinenza del servizio offerto dalle organizzazioni e le competenze in uscita degli studenti; 

ÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ËÌÓÓÌɯ ÙÌÓÈáÐÖÕÐɯ ËÌÐɯtirocinanti e dei tutor aziendali, che redigono una valutazione 

ÚÜÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯÚÝÖÓÛÈɯÕÌÓɯÊÖÙÚÖɯËÌÓɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖɯÌɯÚÜÓɯÙÈÎÎÐÜÕÎÐÔÌÕÛÖɯËÌÎÓÐɯÖÉÐÌÛÛÐÝÐɯÍÖÙÔÈÛÐÝÐɯ×ÙÌÝÐÚÛÐɯ

dal progetto formativo e delle competenze acquisite dagli studenti; i questionari compilati  dagli 

studenti e dai tutor ÈáÐÌÕËÈÓÐɯÈÓɯÛÌÙÔÐÕÌɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖɯȹ×ÌÙɯÈ××ÙÖÍÖÕËÐÔÌÕÛÐɯÊÍÙȭɯÓÈɯ

pagina web https://www.studiumanistici.unifg.it/it/area -studenti/servizio -didattica/tirocini). Tali 

questionari, unici per tutti i CdS che prevedono at tività di tirocinio obbligatorio, come richiesto 

dal PQA nel 2016, si offrono quale valido strumento per valutare anche i comportamenti e le 

capacità relazionali raggiunti dai tirocinanti al termine del periodo di tirocinio. Sempre nelle 

SUA-CdS si legge cÏÌɯÓÈɯÙÌÚ×ÖÕÚÈÉÐÓÐÛãɯËÌÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯËÌÓÓÌɯÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐÖɯöɯÈÍÍÐËÈÛÈɯÈÓÓÈɯ

Commissione Tirocini, chiamata ad effettuare periodicamente monitoraggi della qualità del 

processo, attraverso consultazioni dirette e indirette e osservazioni sul campo, e sulla qualità delle 

ÈÛÛÐÝÐÛãɯÚÝÖÓÛÌɯËÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÕÌÓÓÌɯÈáÐÌÕËÌȮɯÈÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯØÜÌÚÛÐÖÕÈÙÐɯËÐɯÎÙÈËÐÔÌÕÛÖɯ

somministrati agli studenti stessi e agli enti.  

Dai colloqui periodici con i responsabili delle aziende del territorio  ÌɯËÈÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÌɯÙÌlazioni 

dei tirocinanti e dei tutor aziendali è emersa, nel corso dei due anni considerati, la necessità di 

potenziare le competenze linguistiche dei tirocinanti, che risultano spesso un ostacolo per lo 

svolgimento di alcune attività aziendali. Rispetto a ØÜÌÚÛÈɯÊÙÐÛÐÊÐÛãȮɯÈɯ×ÈÙÛÐÙÌɯËÈÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 si 

ÚÌÎÕÈÓÈɯÓɀÐÕÛÙÖËÜáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÌɯÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌɯÓÐÕÎÜÐÚÛÐÊÏÌɯÛÙÈɯÓÌɯÔÖËÈÓÐÛãɯËÐɯÈÔÔÐÚÚÐÖÕÌɯÈÓɯ

CdS (cfr. le SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, Quadro A3.b). 

Per i due anni accademici considerati si segnala nelle SUA-CdS un solo tavolo tecnico con le 

aziende del territorio che ospitano i tirocinanti, organizzato il 13.03.2019.   

Il Dipartimento preved e, accanto ai tutor aziendali, la presenza dei tutor interni, individuati dal 

CdD tra i q uattro docenti che compongono la Commissione Tirocini. Le figure dei tutor interni 

sono utili per valutare e risolvere i problemi che dovessero insorgere tra i tirocinanti e i tutor 

aziendali sin dalla fase della stesura del progetto formativo.  

Criticità e videnziate  

I colloqui periodici con i responsabili delle aziende e i tavoli tecnici con il territorio sembrano aver 

perso il carattere della sistematicità. 

Proposte di miglioramento   

2ÐɯÚÖÓÓÌÊÐÛÈɯÐÓɯÙÐ×ÙÐÚÛÐÕÖɯËÌÓɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯÊÐÊÓÐÊÖɯËÌÓÓÈɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀÌÍÍÐÊacia delle attività di stage e 

tirocinio attraverso la convocazione di tavoli tecnici con le aziende del territorio, in collaborazione 

con la Commissione Tirocini.  

Si suggerisce, inoltre, di colmare le eventuali lacune linguistiche degli studenti che devon o 
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intraprendere i percorsi di stage e tirocinio attraverso una ridefinizione dei contenuti delle 

ËÐÚÊÐ×ÓÐÕÌɯÊÖÐÕÝÖÓÛÌɯÕÌÓÓɀÈÊØÜÐÚÐáÐÖÕÌɯËÌÓÓÌɯÚÜËËÌÛÛÌɯÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌȭ 

 

5. È stato messo in opera un efficace processo per verificare che le modalità della prova finale siano indicate 

in modo chiaro e siano adeguate e coerenti con i risultati di apprendimento da accertare? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le modalità della prova finale, come chiaramente indicato nei Quad ri A5.a e A5.b delle SUA-CdS 

degli anni accademici di riferimento, sono definite da apposito Regolamento di Dipartimento, 

rivisto e modificato nel 2017 (cfr. il verbale del CdD del 24.05.2017) e pubblicato sul sito web  

(www.studiumanistici.unifg.it/it/nod e/3810). Tali modalità risultano adeguate e coerenti con i 

risultati di apprendimento da accertare.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

D -  ÕÈÓÐÚÐɯ Ìɯ ×ÙÖ×ÖÚÛÌɯ ÚÜÓÓÈɯ ÊÖÔ×ÓÌÛÌááÈɯ Ìɯ ÚÜÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯ ËÌÓɯ 1ÐÌÚÈÔÌɯ Ìɯ ËÌÐɯ ÊÖÕÚÌÎÜÌÕÛÐ 

interventi migliorativi  

 

1. (Óɯ"Ë2ɯÈÚÚÐÊÜÙÈɯÜÕɯÈÛÛÌÕÛÖɯÌɯÊÖÚÛÈÕÛÌɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯ×ÌÙÊÖÙÚÐɯËÐɯÚÛÜËÐÖȮɯËÌÐɯÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯËÌÎÓÐɯ

esami e degli esiti occupazionali? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il CË2ɯÈÚÚÐÊÜÙÈɯÜÕɯÈÛÛÌÕÛÖɯÌɯÊÖÚÛÈÕÛÌɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÈÓÐÚÐɯËÌÐɯ×ÌÙÊÖÙÚÐɯËÐɯÚÛÜËÐÖȮɯËÌÐɯÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯ

degli esami e degli esiti occupazionali, come evidenziano le SUA-CdS degli anni accademici di 

riferimento (Quadri C1 e C2). La revisione dei dati è periodica  e frequente, anche perché utilizzata 

dal GAQ per la stesura del documento di Analisi della domanda di formazione del CdS, che viene 

redatto ogni anno entro il mese di gennaio (cfr. il punto B2). Il GAQ ha anche progettato di 

ÈÝÝÐÈÙÌɯÜÕɀanalisi telefonica (cfr. il RRC, Quadro 4c; cfr., altresì, il punto B6), per confermare i dati 

ËÌÓÓɀÐÕËÈÎÐÕÌɯ ÓÔÈ+ÈÜÙÌÈɯÌɯ×ÌÙɯÈÝÝÐÊÐÕÈÙÌɯÌɯÐÕÛÌÙÝÐÚÛÈÙÌɯÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÊÏÌɯÚÍÜÎÎÖÕÖɯÈÓÓÈɯÚÜËËÌÛÛÈɯ

indagine. Nel RRC (Quadro 1b) viene, infine , riportata una descrizione dettagliata de lla 

ÊÖÕËÐáÐÖÕÌɯÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÈÓÌɯËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐȮɯÚÜÓÓÈɯÉÈÚÌɯËÌÐɯËÈÛÐɯÙÐÓÌÝÈÛÐɯËÈÓÓɀ(ÕËÈÎÐÕÌɯ ÓÔÈ+ÈÜÙÌÈȮɯ

soprattutto in riferimento agli esiti occupazionali. Questi dati vengono periodicamente utilizzati 

anche per rivalutare e revisionare la tipologia delle parti  sociali e degli stakeholders con cui il CdS 

ÐÕÛÙÈÛÛÐÌÕÌɯ ×ÌÙÐÖËÐÊÈÔÌÕÛÌɯ ÊÖÓÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÐȮɯ ÈÓɯ ÍÐÕÌɯ ËÐɯ ÔÐÎÓÐÖÙÈÙÌɯ ÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈȮɯ ÊÏÌɯ ËÌÝÌɯ

prioritariamente rispondere ai bisogni occupazionali dei laureati.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglio ramento  

2ÐɯÈ××ÙÌááÈɯÓɀÐ×ÖÛÌÚÐɯËÌÓÓɀÐÕËÈÎÐÕÌɯÛÌÓÌÍÖÕÐÊÈɯÈÐɯÍÐÕÐɯËÐɯÜÕɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯÊÖÚÛÈÕÛÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÐɯ

×ÌÙÊÖÙÚÐɯËÐɯÚÛÜËÐÖȮɯËÌÐɯÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯËÌÎÓÐɯÌÚÈÔÐɯÌɯËÌÎÓÐɯÌÚÐÛÐɯÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÈÓÐȮɯØÜÐÕËÐɯÚÐɯÚÜÎÎÌÙÐÚÊÌɯÓɀÈÝÝÐÖȭ 

 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

2. La Scheda di Monitoraggio annuale individua i maggiori problemi evidenziati dai dati? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Nella SMA del 2019 si individuano i punti di debolezza evidenziati dai dati, con specifico 

riferimento a quattro problemi: aume nto del numero di studenti iscritti entro la durata normale 

del CdS che abbiano acquisito almeno 40 CFU; aumento di studenti che proseguono al secondo 

anno nello stesso CdS avendo acquisito almeno 40 CFU al primo  anno; aumento di immatricolati 

che si laureano, nel CdS, entro la durata normale del corso; aumento della percentuale di 

abbandoni. 

5ÌÕÎÖÕÖɯÌÝÐËÌÕáÐÈÛÐɯÈÕÊÏÌɯÐɯ×ÜÕÛÐɯËÐɯÍÖÙáÈȯɯÓɀÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯÌɯÓɀÖÊÊÜ×ÈÉÐÓÐÛãȭɯ1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓɯ

primo punto si fa presente che, grazie ad alcuni specifici intervent i di promozione delle iniziative 

Erasmus, ÚÝÖÓÛÐɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓɀEducational Cafè (cfr. il punto A5), nonché in virtù degli incontri 

con i visiting professor ospitati presso il Dipartimento [azione descritta nel RRC (punto 1c, Obiettivi 

e azioni di miglio ramento)], si registra un aumento dello 0,9% (4,9%), rispetto alla media 

ÎÌÖÎÙÈÍÐÊÈɯȹƘȮƔǔȺȮɯËÐɯ"%4ɯÊÖÕÚÌÎÜÐÛÐɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖȮɯÕÖÕÊÏõɯÜÕɯÈÜÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯ×ÌÙÊÌÕÛÜÈÓÌɯËÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯ

ÌÕÛÙÖɯÓÈɯËÜÙÈÛÈɯÕÖÙÔÈÓÌɯËÌÓɯÊÖÙÚÖɯÊÏÌɯÏÈÕÕÖɯÈÊØÜÐÚÐÛÖɯÈÓÔÌÕÖɯƕƖɯ"%4ɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖȯɯÐÓɯƛƕȮ5% della 

LM -ƙƔɯÌɯÓɀƜƗȮƗǔɯËÌÓÓÈɯ+,-85 (rispetto al 12,7% della media geografica e al 17,5% della media 

nazionale, per quanto riguarda la LM -50, e rispetto al 19,3% della media geografica e al 24,6% 

della media nazionale, per quanto riguarda la LM -85). Alta anche la percentuale di laureati 

ÚÖËËÐÚÍÈÛÛÐɯ ËÌÓɯ "Ë2ȯɯ ÐÓɯ ƝƔȮƚǔɯ ÙÐÚ×ÌÛÛÖɯ ÈÓÓɀƜƘȮƖǔɯ ËÌÓÓɀÈÙÌÈɯ ÎÌÖÎÙÈÍÐÊÈɯ Ìɯ ÈÓÓɀƜƛȮƘǔɯ ËÌÓÓÈɯ ÔÌËÐÈɯ

nazionale, cui seguono livelli buoni di occupabilità, anche in questo caso più alti rispetto alla 

media geografica e a quella nazionale. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

3. Nel Monitoraggio annuale sono analizzate in modo convincente le cause dei problemi individuati e sono 

individuate soluzioni plausibili ai problemi riscontrati (adeguate alla loro portata e compatibili con le 

risorse disponibili e con le responsabilità assegnate alla Direzione del CdS)?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Nella SMA del 2019 e in quella del 2020 vengono analizzate in modo convincente le cause dei 

problemi individuati e vengono proposte soluzioni plausibili ai problemi riscontrati, adeguate 

alla loro portata e compatibili con le risorse disponibili e le responsabilità della Referente del CdS. 

In generale, dal lavoro di mon itoraggio avviato dalla Referente e dai docenti del CdS, è emerso 

che la principale criticità evidenziata  è legata a una percentuale alta di studenti che svolgono, 

contemporaneamente, un'attività lavorativa e che, pertanto, fanno registrare un ritardo fisi ologico 

nel percorso degli studi. Il CdS continua a promuovere la frequenza delle lezioni, attualmente 

online ÈɯÊÈÜÚÈɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯËÈɯ".5(#-19, quindi più facilmente fruibili anche 

da parte degli studenti con difficoltà di frequenza, aumen tando il più possibile quelle in orari 

pomeridiani.  

Si ÍÈɯÈÕÊÏÌɯ×ÙÌÚÌÕÛÌȮɯÐÕɯÎÌÕÌÙÈÓÌȮɯÊÏÌɯÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 è entrata in vigore la modifica di 
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Ordinamento didattico del CdS, motivata anche da lla necessità di far fronte alla suddetta criticità , 

che riguarda ÓɀÈÕËÈÔÌÕÛo delle carriere degli studenti;  tra gli interventi previsti nel nuovo 

×ÌÙÊÖÙÚÖɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÖȮɯ ÝÌÕÎÖÕÖɯ ÚÌÎÕÈÓÈÛÌɯ ÓÌɯ ÚÌÎÜÌÕÛÐɯ ÈáÐÖÕÐɯ ÔÐÎÓÐÖÙÈÛÐÝÌȯɯ ÈÜÔÌÕÛÖɯ ËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ

formativa a scelta, che passa da 9 a 12 CFU, per consentire, agli studenti int ÌÙÌÚÚÈÛÐɯÈÓÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯ

ÈÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯÕÌÓÓÈɯÊÓÈÚÚÌɯËÐɯÊÖÕÊÖÙÚÖɯ ƕƜ, di conseguire, senza ulteriore sovraccarico, i CFU 

necessari (prevedendo due esami completi da 6 CFU, rispettivamente, di una disciplina filosofica 

e di una psicologica o sociologica, spesÚÖɯÔÈÕÊÈÕÛÐɯÕÌÐɯƗƔƔɯ"%4ɯÊÖÔ×ÓÌÚÚÐÝÐȺȭɯ0ÜÌÚÛɀÈáÐÖÕÌɯ

migliorativa sembrerebbe andare incontro anche al problema della bassa numerosità degli 

ÚÛÜËÌÕÛÐɯÊÏÌɯÊÖÕÚÌÎÜÖÕÖɯƕƖɯ"%4ɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖȮɯ×ÌÙÊÏõɯÖÍÍÙÌɯÓÈɯ×ÖÚÚÐÉÐÓÐÛãɯËÐɯÜÕɯriconoscimento 

integrale delle attività formative a scelta svolte durante la mobilità ErasmusȰɯÙÐÕÝÐÖɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯ

formativa a scelta al secondo anno di corso, al fine di rendere più semplice, per gli studenti, 

ÓɀÖ×áÐÖÕÌɯËÐɯÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÐɯ×ÙÌÚÌÕÛÐɯÚÐÈɯÈÓɯprimo , sia al secondo ÈÕÕÖɯÌËɯÌÝÐÛÈÙÌɯÓɀÈÛtesa del secondo 

anno per sostenere un esame a scelta previsto al primo; riduzione a 6 CFU (rispetto ai 9 CFU del 

precedente Ordinamento didattico) del SSD SPS/07 e previsione di un doppio insegnamento 

ÚÖÊÐÖÓÖÎÐÊÖɯÕÌÓɯ×ÐÈÕÖɯËÐɯÚÛÜËÐÖȮɯÐÕɯÓÐÕÌÈɯÊÖÕɯÓɀÌÚÐÎÌÕza sia degli studenti che necessitano di 

acquisire 12 CFU di discipline sociologiche, sia di coloro che ne preferiscono 6; soppressione di un 

modulo integrato da 12 CFU, a vantaggio di una più ampia offerta formativa attenta anche 

ÈÓÓɀÌÚÐÎÌÕáÈȮɯÚÌÎÕÈÓÈÛÈɯËalle parti interessate, di prevedere insegnamenti coerenti con i bisogni del 

ÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖȭɯ ÕÊÖÙÈȮɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÈÜÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯ×ÌÙÊÌÕÛÜÈÓÌɯËÐɯÈÉÉÈÕËÖÕÐȮɯil GAQ del CdS intende 

potenziare ulteriormente le attività di orientamento in ingresso, indirizzandole so prattutto agli 

studenti del terzo anno del CdS Triennale in 2ÊÐÌÕáÌɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌ, attivo presso 

il Dipartimento, per renderli maggiormente consapevoli del percorso formativo del CdS 

Magistrale e dei profili professionali in uscita. Le  attività di orientamento sono ora ancora più 

ÕÌÊÌÚÚÈÙÐÌɯ×ÌÙɯÐÕÍÖÙÔÈÙÌɯÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯËÐËÈÛÛÐÊÖȮɯ×ÐķɯÝÖÓÛÌɯ

citata, avviata anche allo scopo di rendere il CdS più attrattivo e maggiormente rispondente ai 

bisogni formati vi di studenti e territorio. La suddetta modifica ha risposto anche al bisogno di 

operare un correttivo rispetto ai problemi evidenziati dalla SMA degli anni accademici 

precedenti, dai quali emergeva il problema di una bassa numerosità di iscritti per la classe di 

laurea LM-ƙƔȮɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓɯØÜÈÓÌɯÕÌÓɯ11"ɯÚÐɯ ÔÌÛÛÌÝÈɯÐÕɯÌÝÐËÌÕáÈɯÓɀÖ××ÖÙÛÜÕÐÛãɯËÐɯ ÐÕÍÖÙÔÈÙÌɯ

correttamente gli studenti sugli sbocchi occupazionali previsti, segnalando in forma più chiara 

che anche la classe di laurea LM -50 ÊÖÕÚÌÕÛÌɯÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯÈÓÓɀÐÕsegnamento, dopo aver completato 

ÓɀÐÛÌÙɯ×ÙÌÝÐÚÛÖȭɯ(ÕɯÙÐÚ×ÖÚÛÈɯÈÓÓÈɯÕÖÙÔÈÛÐÝÈɯÝÐÎÌÕÛÌȮɯÊÏÌɯÝÈÓÖÙÐááÈɯÓÌɯÈáÐÖÕÐɯËÐɯØÜÈÓÐÍÐÊÈáÐÖÕÌɯËÌÓɯ

sistema integrato di educazione e istruzione integrato da 0 a 6 anni, si è poi provveduto ad 

ÈÙÙÐÊÊÏÐÙÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯdi un ulteriore CurriculumȮɯÐÕɯɁ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯ

educativi Montessori 0 -ƗɯÈÕÕÐɂȮɯÈÝÝÐÈÛÖɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯÚÜËËÌÛÛÈɯÊÓÈÚÚÌɯËÐɯÓÈÜÙÌÈɯÐÕɯÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯ

ÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯȹÊÍÙȭɯÐÓɯ×ÜÕÛÖɯ!ƕȺȭ 

Nella SMA del 2020 si chiarisce, inoltre, che per quanto le modifiche inserite si riferiscano 

ÈÓÓɀÐÕÛÌÙÖɯCdS (quindi occorrerà aspettare il completamento del bienn io) si può già segnalare che 

la percentuale di studenti iscritti per la prima volta aumenta significativamente sia per la classe di 

laurea LM -50 sia, soprattutto, per la classe di laurea LM-85. Ulteriore dato positivo è quello che si 

riferisce agli iscritti regolari ɬ immatricolati puri ɬ al CdS, che aumentano per entrambe le classi di 

laurea. In riferimento alla percentuale di studenti iscritti entro la durata normale del CdS che 

ÈÉÉÐÈÕÖɯÈÊØÜÐÚÐÛÖɯÈÓÔÌÕÖɯƘƔɯ"%4ɯÕÌÓÓɀÈȭÚȭȮɯÐÓɯËÈÛÖɯÈÜÔÌÕÛÈȮɯÈÕÊÏÌɯÚÌɯÖÊÊÖÙÙÌÙãɯÊÖÕÛÐÕÜÈÙÌɯÈɯ
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impegnarsi per una crescita ulteriore di tale percentuale. 

Il dato relativo ai laureati entro la durata normale del  corso di studio registra un significativo 

aumento in particolare per la classe di laurea LM -85 mentre, per quanto riguarda i dati dei 

laureati occupati a tre anni dal conseguimento del titolo, essi sono sostanzialmente in linea 

ÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓÈɯÔÌËÐÈɯËÌÓÓɀÈÙÌÈɯÎÌÖÎÙÈÍÐÊÈɯÌɯËÌÓÓɀÈÙÌÈɯÕÈáÐÖÕÈÓÌȭɯ#ÈɯÊÖÕÛÐÕÜÈÙÌɯÈɯÔÖÕÐÛÖÙÈÙÌɯÓÈɯ

percentuale di abbandoni del CdS dopo N+1 anni, anche se nel prossimo monitoraggio occorrerà 

valutare con attenzione gli esiti della pandemia estesa a tutto il 2020 e il peso ɬ positivo e/o  

negativo ɬ ÊÏÌɯÓÈɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯÈɯËÐÚÛÈÕáÈɯÈÝÙãɯÊÖÔ×ÖÙÛÈÛÖɯÙÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÌɯÊÈÙÙÐÌÙÌɯ

universitarie degli studenti. A tal riguardo si fa presente (per quanto non ancora rilevabile 

statisticamente) la significativa partecipazione degli studenti alle  attività didattiche a distanza 

(lezioni, tutorato, esami , ecc.), a partire dal secondo semestre della.a. 2019-2020. 

4ÕɯÜÓÛÌÙÐÖÙÌɯËÈÛÖɯËÈɯÔÖÕÐÛÖÙÈÙÌɯöɯØÜÌÓÓÖɯÊÏÌɯÚÐɯÙÐÍÌÙÐÚÊÌɯÈÓÓɀÐÕËÐÊÌɯËÐɯÈ××ÙÖÍÖÕËÐÔÌÕÛÖɯËÌÓÓÈɯ

consistenza e qualificazione del corpo docente, che sembra segnalare un leggero calo rispetto 

ÈÓÓɀÈÕÕÖɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÌ, ma che può essere spiegato con il crescente aumento del numero delle 

iscrizioni - ÈÕÊÏÌɯ×ÌÙɯÓɀÐÕÛÌÙÌÚÚÌɯËÐÔÖÚÛÙÈÛÖɯ×ÌÙɯÐÓɯCurriculum ÐÕɯɁ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯ

educativi Mont essori 0-ƗɯÈÕÕÐɂȮɯÊÏÌɯÙÐÊÏÐÌËÌ, peraltro , il ricorso a convenzioni con esperti esterni ɬ 

e che potrà essere sanato con la prossima programmazione del corpo docente.    

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

4. Nel Rapporto di Riesame Ciclico sono individuati i maggiori problemi evidenziati dai dati e da eventuali 

segnalazioni/osservazioni? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Nel RRC (punto 2c) vengono chiaramente individuati i maggiori  punti di debolezza del CdS, 

con specifico riferimento a tre problemi: basso numero degli immatricolati che si laureano entro 

la durata normale del corso, soprattutto nella classe di laurea LM-85, che registra un numero 

molto più alto di iscrizioni; basso livello di internazionalizzazione degli studenti regolari; bassa 

numerosità di iscritti per la classe di laurea LM -50. Tali problemi vengono periodicamente 

analizzati anche nella SMA (cfr. i punti  D2 e D3). 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglio ramento  

Nessuna.  

 

5. Nel Rapporto di Riesame Ciclico sono state analizzate in modo convincente le cause dei problemi 

individuati e sono individuate soluzioni plausibili ai problemi riscontrati (adeguate alla loro portata e 

compatibili con le risorse disponibili e con le responsabilità assegnate alla Direzione del CdS)?   

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il RRC è puntuale, dettagliato e ricco di dati utili per analizzare punti di forza e di debolezza  del 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

CdS. Le cause dei problemi individuati vengono analizzate in modo convincente e vengono 

prospettate soluzioni plausibili rispetto ai problemi riscontrati. Più precisamente, rispetto al basso 

numero degli immatricolati che si laureano entro la durata normale del  corso, si fa riferimento a 

ÜÕɀÐÕËÈÎÐÕÌɯ ËÌÛÛÈÎÓÐÈÛÈȮɯ ÚÌ××ÜÙɯ ×ÈÙáÐÈÓÌȮɯ ÌÍÍÌÛÛÜÈÛÈɯ ËÈÐɯ ËÖÊÌÕÛÐɯ ËÌÓɯ "Ë2ɯ ÚÜÎÓÐɯ ÐÔÔÈÛÙÐÊÖÓÈÛÐɯ

ÕÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƘ-2015 (cfr. il verbale del GAQ del 20.12.2016), dalla quale è emerso che la causa era 

legata a un problema di aggiornamento del sistema informatico - già superato - e non a un 

×ÙÖÉÓÌÔÈɯÕÌÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÌÓɯ"Ë2ȭɯ(Óɯ11"ɯÔÌÛÛÌɯÐÕɯÌÝÐËÌÕáÈɯÈÕÊÏÌɯÜÕɯÈÜÔÌÕÛÖɯËÌÓɯ

numero degli studenti che si iscrivono al secondo anno avendo acquisito almeno 40 CFU al primo  

anno, con particolare riferimento alla classe di laurea LM -85, dove il risultato era al di sotto delle 

medie locali e nazionali. Rispetto agli studenti che permangono al di sotto della media, si precisa 

che il CdS registra un numero molto alto di studenti lavoratori e  che la percentuale di studenti che 

dichiarano di dover conciliare lo studio con attività lavorative a tempo determinato incide 

ÚÐÎÕÐÍÐÊÈÛÐÝÈÔÌÕÛÌɯÚÜÓÓÈɯÙÌÎÖÓÈÙÐÛãɯËÌÓɯ"Ë2ȭɯ4ÕɀÈáÐÖÕÌɯ×ÖÚÚÐÉÐÓÌȮɯÌÝÐËÌÕáÐÈÛÈɯÕÌÓɯ11"ȮɯÊÖÕÚÐÚÛÌȮɯ

ÊÖÔÌɯÎÐãɯËÌÛÛÖȮɯÕÌÓÓɀÐÕÊÙÌÔÌÕÛÖ delle lezioni pomeridiane e delle attività di tutorato per gli 

studenti che si dichiarano impossibilitati a frequentare con regolarità.  

Rispetto ÈÓÓɀÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɯ Ìɯ ÈÓÓÈɯ ÔÖÉÐÓÐÛãɯ ÚÛÜËÌÕÛÌÚÊÈɯdegli studenti regolari, con 

particolare riferimento al  ×ÙÖÉÓÌÔÈɯËÌÓɯÔÈÕÊÈÛÖɯÊÖÕÚÌÎÜÐÔÌÕÛÖɯËÐɯ"%4ɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖɯÌÕÛÙÖɯÓÈɯËÜÙÈÛÈɯ

normale del CdS, si registra la forte intenzione di continuare a superare la criticità, anche a fronte 

ËÌÓÓɀÐÕÎÌÕÛÌɯÚÍÖÙáÖɯ×ÖÙÛÈÛÖɯÈÝÈÕÛÐɯÐÕɯÛÈÓɯÚÌÕÚÖɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯe della sua ottima organizzazione, a cui 

ÓÈÝÖÙÈɯ Ìɯ ËÐɯ ÊÜÐɯ ÚÐɯ ÍÈɯ ×ÖÙÛÈÝÖÊÌɯ ÓÈɯ #ÌÓÌÎÈÛÈɯ ËÌÓɯ #ÐÙÌÛÛÖÙÌɯ ÈÓÓɀ(ÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌ, prof.ssa 

Ingravallo . Contestualmente, il GAQ ha ipotizzato specifiche azioni di miglioramento, alcune 

ËÌÓÓÌɯØÜÈÓÐɯÚÖÕÖɯÚÛÈÛÌɯÎÐãɯÈÝÝÐÈÛÌȯɯÓɀÐÕËÐÝÐËÜÈáÐÖne di un gruppo di docenti cui affidare il compito 

di orientare gli studenti e incoraggiarli a partecipare ai programmi Erasmus (peraltro il nuovo 

1ÌÎÖÓÈÔÌÕÛÖɯÙÌÓÈÛÐÝÖɯÈÓÓÌɯÛÌÚÐɯËÐɯÓÈÜÙÌÈɯ×ÙÌÝÌËÌɯÜÕɯÙÐÊÖÕÖÚÊÐÔÌÕÛÖɯ×ÌÙɯÊÏÐɯÈÉÉÐÈɯÜÕɀÌÚ×ÌÙÐÌÕáÈɯ

Erasmus); ÓɀÐÚtituzione di una Commissione che si occuperà degli eventuali trasferimenti e delle 

ÊÖÕÝÈÓÐËÌɯËÌÎÓÐɯÌÚÈÔÐɯËÐɯ×ÙÖÍÐÛÛÖȰɯÓɀÐÕÊÖÙÈÎÎÐÈÔÌÕÛÖɯËÐɯforme di contatto degli studenti con 

docenti stranieri, possibilmente in qualità di visiting professor nel Dipartimen toȰɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯ

di seminari finalizzati ad approfondire il valore formativo e professionalizzante dei programmi 

Erasmus, al fine di promuovere un maggior interesse da parte degli studenti e sviluppare una 

ɁÊÜÓÛÜÙÈɯËÌÓÓɀÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÐááÈáÐÖÕÌɂɯȹÊÖÔÌɯÕÌgli Educationa Cafè); la sensibilizzazione continua 

degli studenti rispetto alla partecipazione a convegni e seminari con ospiti stranieri; la 

promozione della frequentazione del CLA, al fine di migliorare la conoscenza di almeno una 

lingua straniera, stru mento imprescindibile per mettere in atto un processo di mobilità 

internazionale. I n prospettiva, il problema dovrebbe ridursi perché, con la modifica 

ËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯËÐËÈÛÛÐÊÖȮɯöɯÚÛÈÛÈɯÐÕÛÙÖËÖÛÛÈɯÓÈɯÝÌÙÐÍÐÊÈɯdelle competenze linguistiche tra le 

modalità di ammissione al CdS (cfr. le SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021, Quadro 

A3.b). 

Rispetto alla bassa numerosità degli iscritti alla classe di laurea LM-50, viene registrato come il 

dato non si discosti molto dalla media geografica e nazionale. In ogni caso, il RRC evidenzia 

ÓɀÐÕÛÌÕáÐÖÕÌɯËÌÓɯ"Ë2ɯËÐɯÔÌÛÛÌÙÌɯÐÕɯÈÛÛÖɯuna campagna informativa, di fatto annualmente avviata, 

per illustrare correttamente agli studenti gli sbocchi occupazionali previsti dalla suddetta classe di 

laurea, segnalando in foÙÔÈɯ×ÐķɯÊÏÐÈÙÈɯÊÏÌɯÈÕÊÏÌɯØÜÌÚÛÈɯÊÖÕÚÌÕÛÌɯÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯÈÓÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯËÖ×Öɯ

ÈÝÌÙɯÊÖÔ×ÓÌÛÈÛÖɯÓɀÐÛÌÙɯ×ÙÌÝÐÚÛÖȮɯÖÝÝÌÙÖɯ×ÌÙɯÐÕÍÖÙÔÈÙÌɯËÐɯØÜÌÚÛÐɯÈÕÊÏÌɯÐÓɯ×ÌÙÚÖÕÈÓÌɯȹÚÊÖÓÈÚÛÐÊÖɯÌɯ
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ÕÖÕȺɯÊÏÌɯÓÈÝÖÙÈɯÖɯÊÏÌɯÐÕÛÌÕËÌɯÓÈÝÖÙÈÙÌɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯ×ÙÖÎÙÈÔÔÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯÎÌÚÛÐÖne dei 

servizi educativi, attualmente in progressiva espansione proprio per la diffusività della 

ËÐÔÌÕÚÐÖÕÌɯÌËÜÊÈÛÐÝÈɯÕÌÐɯÝÈÙÐɯÚÐÚÛÌÔÐɯËÌÓɯÍÖÙÔÈÓÌȮɯËÌÓÓɀÐÕÍÖÙÔÈÓÌɯÌɯËÌÓɯÕÖÕɯÍÖÙÔÈÓÌȭɯ(ÕÍÐÕÌȮɯper un 

ÔÐÎÓÐÖÙÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓɀÖÊÊÜ×ÈÉÐÓÐÛãɯËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯËÌÓɯÚÜËËÌÛÛÖɯ"dS, il RRC mette in evidenza la 

volontà del GAQ ËÐɯ×ÖÙÛÈÙÌɯÈɯÚÐÚÛÌÔÈɯÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯÊÖÔ×ÈÙÈÛÈȮɯÚÜɯÚÊÈÓÈɯÕÈáÐÖÕÈÓÌɯÌɯÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÌȮɯ

dei profili professionali e degli sbocchi occupazionali previsti negli ordinamenti didattici dei CdS 

delle classi LM-50 e LM-85, con iniziative di confronto e approfondimento che coinvolgano 

istituzioni pubbliche e associazioni settoriali e che possono contribuire a migliorare la stessa 

ÖÍÍÌÙÛÈɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈȮɯ ÈÕÊÏÌɯ ÈÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯ ÜÕɀÈÕÈÓÐÚÐɯ ËÌÓÓÌɯ ÛÌÕËÌÕáÌɯ ËÌÓɯ ÔÌÙÊÈÛÖɯ Ìɯ ËÌÓÓÈɯ ËÖÔÈÕËÈɯ

intern azionaleȭɯ ÕÊÏÌɯØÜÌÚÛɀÜÓÛÐÔÈɯÈáÐÖÕÌɯÝÐÌÕÌɯÈÕÕÜÈÓÔÌÕÛÌɯÔÌÚÚÈɯÐÕɯÈÛÛÖȮɯÊÖÔÌɯÛÌÚÛÐÔÖÕÐÈÛÖɯ

nel documento di Analisi della domanda di formazione, redatto dal GAQ (cfr. il punto B2).  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

6. Nel Rapporto di Riesame (annuale e ciclico) sono state recepite le criticità e le proposte di miglioramento 

indicate nella relazione della CPDS e vi sono evidenze che siano state raccolte e tenute nella debita 

considerazione le osservazioni degli studenti e dei laureati?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Nel RRC sono state recepite le criticità e le proposte di miglioramento indicate nelle Relazioni 

annuali della CPDS, tenendo conto, altresì, delle osservazioni degli studenti e dei laureati. Il dato 

viene registrato nella scheda in più punti, con specifico riferimento ai Quadri 3b, 4b e 4c, nei quali, 

appunto, si chiarisce che il CdS tiene conto delle criticità segnalate dalla suddetta CPDS, che 

vengono opportunamente esplicitate e tematizzate. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

7. Il CdS ha messo in atto le azioni di miglioramento previste nel periodo di riferimento? In caso contrario, 

ha motivato/giustificato la non messa in atto dell'attività e l'ha riprogrammata? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Il CdS ha messo in atto le azioni di miglioramento previste nel periodo di riferimento. Tra g li 

obiettivi e le azioni migliorative vi è una specif ica attenzione alla didattica universitaria e alla 

ÝÈÓÜÛÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯØÜÈÓÐÛãɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈȭɯ2ÐɯÛÙÈÛÛÈȮɯÐÕɯ×ÈÙÛÐÊÖÓÈÙÌȮɯËÐɯÚÝÐÓÜ××ÈÙÌɯÜÕÈɯÚÌÔ×ÙÌɯ

maggiore sensibilizzazione del corpo docente, ad esempio attraverso un maggiore investimento 

sulla formÈáÐÖÕÌɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯËÌÐɯËÖÊÌÕÛÐɯÜÕÐÝÌÙÚÐÛÈÙÐȮɯÊÏÌɯÈɯÚÌÎÜÐÛÖɯËÌÓÓɀÌÔÌÙÎÌÕáÈɯÌ×ÐËÌÔÐÖÓÖÎÐÊÈɯ

da COVID-19 sono stati coinvolti in webinar e corsi di formazione online per far fronte ai bisogni 

formativi degli studenti attraverso la gestione di corsi da tenere nec essariamente a distanza fino 

alla fine del periodo di emergenza sanitaria. Contestualmente si intende ampliare il 
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coinvolgimento degli studenti rispetto alle innovazioni introdotte nella definizione e 

ÕÌÓÓɀÈÙÛÐÊÖÓÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯper aree di a××ÙÌÕËÐÔÌÕÛÖɯÌɯ×ÌÙɯÙÐÚÜÓÛÈÛÐɯÈÛÛÌÚÐȭɯ+ɀÐ×ÖÛÌÚÐɯ

di lavoro, anche in questo caso, è quella di continuare a investire nelle attività di informazione e 

ËÐÝÜÓÎÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÌɯËÌÓÓÈɯÚÜÈɯÈÙÛÐÊÖÓÈáÐÖÕÌȮɯÙÐ×ÙÖ×ÖÕÌÕËÖɯÖÎÕÐɯÈÕÕÖɯÓɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈɯ

ËÌÓÓɀEducational Cafè (cfr. il punto  A5). 

Rispetto alla logistica, come previsto nelle azioni di miglioramento descritte nel RRC, sono stati 

ÈÔ×ÓÐÈÛÐɯÎÓÐɯÚ×ÈáÐɯÈɯËÐÚ×ÖÚÐáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÈÛÛÐÝÐÛãɯËÐËÈÛÛÐÊÈɯÈÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯÓÈÝÖÙÐɯËÐɯÙÐÚÛÙÜÛÛÜÙÈáÐÖÕÌɯÈÓɯ

piano terra di via Arpi n ȭɯƕƙƙȮɯÊÖÕÊÌÚÚÖɯÐÕɯÊÖÔÖËÈÛÖɯËɀÜÚÖɯËÈɯ×ÈÙÛÌɯËÌÓÓÈɯ/ÙÖÝÐÕÊÐÈɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈȮɯÊÏÌɯ

ÈÛÛÜÈÓÔÌÕÛÌɯÖÚ×ÐÛÈȮɯÛÙÈɯÎÓÐɯÈÓÛÙÐɯÚÌÙÝÐáÐȮɯÓÖɯɁÚ×ÈáÐÖɯÎÐÖÊÖɂȮɯÓÖɯÚ×ÈáÐÖɯËÐÚÈÉÐÓÐÛãɯÌɯÓÖɯÚ×ÈáÐÖɯÛÜÛÖÙÈÛÖɯ

personalizzato. 

Quanto alla necessità di accrescere ÓɀÈÛÛÙÈÛÛÐÝÐÛãɯËÌÓɯ"Ë2ȮɯÖÝvero di chiarirne le peculiarità rispetto 

al panorama regionale e nazionale, alle numerose iniziative di orientamento in ingresso, avviate 

anche grazie al supporto fornito dal progetto di Ateneo Job Placement Unifg, oltre che dal servizio 

di Orientamento e Placement di Ateneo, il GAQ intende mettere in atto un processo, non ancora 

avviato, che consentirà di effettuare indagini telefoniche ai fuori corso e ai laureati, per 

comprendere le eventuali difficoltà incontrate dagli studenti, tanto durante la freque nza del CdS 

ØÜÈÕÛÖɯ ÙÐÚ×ÌÛÛÖɯ ÈÓÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯ ÈÓɯ ÔÖÕËÖɯ ËÌÓÓÌɯ ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÐȮɯ Ìɯ ÙÐÊÈÓÐÉÙÈÙÌɯ ÌÝÌÕÛÜÈÓÔÌÕÛÌɯ ÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ

formativa in base ai bisogni degli studenti e alle richieste del mercato del lavoro, con il quale il 

CdS intrattiene periodiche e frequenti occasioni di confronto , ÈÛÛÙÈÝÌÙÚÖɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÐɯÛÈÝÖÓÐɯ

ÛÌÊÕÐÊÐɯ×ÌÙɯÓɀÐÔ×ÙÌÕËÐÛÖÙÐÈÓÐÛãȮɯÖÓÛÙÌɯÊÏÌɯ×ÌÙɯÓÈɯÙÐØÜÈÓÐÍÐÊÈáÐÖÕÌɯÊÖÕÛÐÕÜÈɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯȹÊÍÙȭɯ

RRC, Quadro 4c; cfr. anche il punto B6)ȰɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÐɯØÜÌÚÛɀÜÓÛÐÔÖɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯÈÚÚÜÔÌɯÜÕɯÙÜÖÓÖɯ

assolutamente importante e funzionale il Comitato di Indirizzo, che lavora con costanza sin dalla 

sua istituzione.  ËɯÜÕɯÉÐÚÖÎÕÖɯËÐɯÙÐØÜÈÓÐÍÐÊÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯÏÈɯÙÐÚ×ÖÚÛÖȮɯÈÕÊÏÌȮɯÓÈɯ

recente ÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯËÐËÈÛÛÐÊÖ, che sta consentendo agli studenti di personalizzare 

maggiormente il percorso di studio, coerentemente con quanto disposto dalla recente normativa, 

che definisce più chiaramente il profilo del pedagogista. La nuova offerta formativa, che 

garantisce più insegnamenti opzionali da  6 CFU e più CFU a scelta dello studente (12 anziché 9), 

ÏÈɯ ×ÖÛÌÕáÐÈÛÖȮɯ ÛÙÈɯ ÓɀÈÓÛÙÖȮɯÓɀÈÔÉÐÛÖɯ ËÌÓÓÌɯ ×ÖÓÐÛÐÊÏÌɯ ËÐɯ ÚÝÐÓÜ××Öɯ ËÌÐɯ ÚÐÚÛÌÔÐɯ ÜÙÉÈÕÐȮɯ ÊÖÕɯ

ÓɀÐÕÛÙÖËÜáÐÖÕÌɯËÌÓɯsettore scientifico-disciplinare SPS/10, 2ÖÊÐÖÓÖÎÐÈɯËÌÓÓɀÈÔÉÐÌÕÛÌɯÌɯËÌÓɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖ, 

accanto ai settori scientifico-disciplinari sociologici già previsti (SPS/07 e SPS/08), nonché quello 

ËÌÓÓÌɯ×ÖÓÐÛÐÊÏÌɯÌɯËÌÓÓÌɯÊÜÓÛÜÙÌɯÊÖÔÜÕÐÛÈÙÐÌȮɯÊÖÕɯÓɀÐÕÛÙÖËÜáÐÖÕÌɯËÌÓɯsettore scientifico-disciplinare 

IUS/14, #ÐÙÐÛÛÖɯËÌÓÓɀ4ÕÐÖÕÌɯ$ÜÙÖ×ÌÈ, tra le discipline affin i/integrative. E' stata, inoltre , aumentata 

l'opzionalità del settore scientifico-disciplinare SPS/07 per far sì che, in ogni caso, sommati ai CFU 

già presenti nel CdS Triennale in 2ÊÐÌÕáÌɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌ, venga garantita agli 

studenti lÈɯ×ÖÚÚÐÉÐÓÐÛãɯËÐɯÈÊÊÌËÌÙÌɯÈÐɯÊÖÕÊÖÙÚÐɯ×ÌÙɯÓɀÐÕÚÌÎÕÈÔÌÕÛÖɯȹÊÓÈÚÚÌɯ -18) senza dover 

sostenere esami fuori piano di studio. Su sollecitazione delle scuole a metodo Montessori del 

territorio e in risposta al Decreto legislativo 65/2017 sul sistema integrato di educazione e 

istruzione da 0 a 6 anni si è scelto di attivare il Curriculum in Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯ"ÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯ2ÌÙÝÐáÐɯ

Educativi Montessori 0 -ƗɯÈÕÕÐɂɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯÊÓÈÚÚÌɯ+,-50, come percorso opzionale a quello 

già esistente (cfr. il punto B1). Il nuovo ×ÌÙÊÖÙÚÖȮɯÈÝÝÐÈÛÖɯÐÕɯÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ.×ÌÙÈɯ-ÈáÐÖÕÈÓÌɯ

Montessori, che rilascia il titolo di EËÜÊÈÛÖÙÌɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯ×ÌÙɯÓɀÐÕÍÈÕáÐÈɯƔ-3 anni, ha lo scopo di 

ØÜÈÓÐÍÐÊÈÙÌɯÜÓÛÌÙÐÖÙÔÌÕÛÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯËÌÓɯ"Ë2ɯÕÌÓÓÈɯËÐÙÌáÐÖÕÌɯËÌÓÓÈɯ×ÙÐÔÈɯÐÕÍÈÕáÐÈȮɯÕÖÕÊÏõɯ

di incentivare le iscrizioni nella suddetta classe di laurea (cfr. il punto D3). Peraltro il Curriculum 
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in Ɂ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯ"ÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯ2ÌÙÝÐáÐɯ$ËÜÊÈÛÐÝÐɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯƔ-ƗɯÈÕÕÐɂɯrisponde alle richieste degli 

stessi studenti: sempre più alto è, infatti, il numero degli studenti che partecipano alle iniziative 

che vengono organizzate in questo ambito (presenza a convegni e seminari di studio sul tema in 

oggetto, adesione volontaria ai percorsi di PCTO avviati in questo settore, tirocini formativi nei 

servizi educativi e nelle scuole a metodo Montessori del territorio), nonché quello dei laureati che 

decidono di iscriversi ai corsi Montessori attualmente organizzati dalle associazioni locali e 

nazionali. "ÌÕÛÙÈÓÌȮɯ ÐÕÍÐÕÌȮɯ ÐÓɯ ÙÈÍÍÖÙáÈÔÌÕÛÖɯ ËÌÓÓÌɯ ÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌɯ ÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯdella psicologia 

generale, con la sostituzione del settore scientifico-disciplinare M-PSI/06, Psicologia del benessere 

emotivo, con il settore scientifico-disciplinare M-PSI/01, Psicologia generale, più coerente in un 

percorso formativo indirizzato alla fo rmazione delle figure del pedagogista e del progettista delle 

attività educative. Per lo stesso motivo gli insegnamenti di MPED/01 ed M -PED/02 sono stati 

aumentati di 3 CFU ciascuno. Tutti gli insegnamenti suddetti, tranne #ÐÙÐÛÛÖɯËÌÓÓɀ4ÕÐÖÕÌɯ$ÜÙÖ×ÌÈ, 

sono coperti da docenti interni.   

Rispetto alla necessità di valorizzare il terzo ciclo di formazione superiore, in virtù del numero 

crescente dei laureati del CdS che decide di accedere alla formazione dottorale, è evidente nel 

RRC la necessità di intervenire ulteriormente per ampliare la rete delle collaborazioni territoriali, 

soprattutto a livello nazionale e internazionale. A questo scopo ha risposto, in un primo 

ÔÖÔÌÕÛÖȮɯ ÓɀÈËÌÚÐÖÕÌɯ ËÌÓɯ "Ë2ɯ ÈÓɯ "ÖÙÚÖɯ ËÐɯ #ÖÛÛÖÙÈÛÖɯ ËÐɯ 1ÐÊÌÙÊÈɯ ÐÕɯ Ɂ"ÜÓÛÜÙÈȮɯ ÌËÜÊÈáÐÖÕÌȮɯ

comunicazÐÖÕÌɂȮɯ ÐÕɯ ÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯ ÊÖÕɯ Óɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯ ËÐɯ 1ÖÔÈƗȮɯ Ìɯ ÐÕɯ ÜÕɯ ÚÌÊÖÕËÖɯ ÔÖÔÌÕÛÖɯ

ÓɀÐÚÛÐÛÜáÐÖÕÌȮɯÕÌÓÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯÊÖÙÚÖȮɯËÌÓɯ"ÖÙÚÖɯËÐɯ#ÖÛÛÖÙÈÛÖɯËÐɯ1ÐÊÌÙÊÈɯÐÕɯɁ-ÌÜÙÖÚÊÐÌÕáÌɯ

ÈÕËɯ ÌËÜÊÈÛÐÖÕɂȮɯ ÊÖÕɯ ÐÓɯ ÊÖÖÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯ ËÌÓÓÈɯ 1ÌÍÌÙÌÕÛÌɯ ËÌÓɯ "Ë2Ȯɯ ÊÏÌɯ ÍÐÕÖɯ ÈÓÓÖɯ ÚÊÖÙÚÖɯ ÈÕÕo 

accademico coordinava il Curriculum Ɂ$ËÜÊÈáÐÖÕÌɯ ×ÌÙÔÈÕÌÕÛÌɂɯ ËÌÓɯ #ÖÛÛÖÙÈÛÖɯ ËÐɯ 1ÐÊÌÙÊÈɯ ÐÕɯ

ÊÖÕÝÌÕáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ4ÕÐÝÌÙÚÐÛãɯËÐɯ1ÖÔÈƗȮɯÈÕÊÖÙÈɯÐÕɯÊÖÙÚÖɯ×ÌÙɯÐÓɯ777(5ɯÊÐÊÓÖȭɯ3ÈÓÌɯÈÔ×ÓÐÈÔÌÕÛÖȮɯ

continuamente in fieri e mai concluso, tiene conto delle competenze e dei settori scientifico-

disciplinari dei docenti afferenti al dottorato, nonché dei bisogni formativi degli studenti, che a 

loro volta possono contribuire a moltiplicare la rete delle collaborazioni, soprattutto a livello 

ÐÕÛÌÙÕÈáÐÖÕÈÓÌȮɯÝÐÚÛÖɯÈÕÊÏÌɯÓɀÖÉÉÓÐÎÖȮɯ×ÌÙɯÐɯËÖÛÛÖÙÈÕËÐȮɯËÌÓɯ×ÌÙÐÖËÖɯËÐɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÈÓÓɀÌÚÛÌÙÖɯȹÊÍÙȭɯÐÓɯ

Regolamento in materia di dottorato di ricerca , aggiornato al 4.07.2018, art. 23: 

https://www.unifg.it/sites/default/files/allegati/04 -05-

2020/regolamento_dottorato_ricerca_2020.pdf). 

Critic ità evidenziate 

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

E - Analisi e proposte sulla effettiva disponibilità e correttezza delle informazioni fornite nelle 

parti pubbliche della SUA -CdS disponibili al pubblico nel portale Universitaly  

 

1. I modi e i tempi delle consultazioni con le parti interessate sono sufficienti per raccogliere informazioni 

utili e aggiornate sulle funzioni e sulle competenze dei profili professionali che il CdS prende come 

ÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖȳɯ $ɀɯ ÚÛÈÛÖɯ ÈÝÝÐÈÛÖɯ ÜÕɯ ×ÙÖÊÌÚÚÖɯ ÊÐÊÓÐÊÖɯ ËÐɯ ÊÖÕsultazione/azione/feedback utile per il 

ÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯËÌÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯËÌÓɯ×ÌÙÊÖÙÚÖɯËÐɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌȳ 

 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le parti sociali che il CdS consulta periodicamente sono espressione dei bisogni formativi e 

×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÐɯËÌÓɯÔÖÕËÖɯËÌÓÓɀÐÚÛÙÜáÐÖÕÌȮɯËÌÓɯÓÈÝÖÙÖɯÌɯËÌÓÓÈɯÙÐÊÌÙÊÈɯÚÊÐÌÕÛÐÍÐÊÈɯÈɯÓÐÝÌÓÓÖɯÓÖÊÈÓÌɯÌɯ

nazionale e internazionale. I suddetti stakeholders sono stati coinvolti  a partire dalla definizione dei 

profili culturali e professionali per la  ×ÙÖÎÙÈÔÔÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓɀÖÍÍÌÙta formativa e vengono convocati 

ÖÎÕÐɯÝÖÓÛÈɯÊÏÌɯÚÐɯÔÈÕÐÍÌÚÛÈɯÓɀÌÚÐÎÌÕáÈɯËÐɯÙÈÊÊÖÎÓÐÌÙÌɯÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÐɯutili e aggiornate sulle funzioni e 

sulle competenze dei profili professionali in uscita o di quelli che il CdS intende formare, i n 

ÙÐÚ×ÖÚÛÈɯÈÐɯÕÜÖÝÐɯÉÐÚÖÎÕÐɯÍÖÙÔÈÛÐÝÐɯËÌÓÓɀÜÛÌÕáÈȮɯÊÖÕɯÚ×ÌÊÐÍÐÊÖɯÙÐÍÌÙÐÔÌÕÛÖɯÈÎÓÐɯÚÛÜËÌÕÛÐȮɯÊÖÕÚÐËÌÙÈÛÐɯ

dal CdS i principali protagonisti  del processo di assicurazione della qualità della didattica. Ogni 

modifica viene proposta agli organi solo dopo la con divisione con le aziende e le associazioni del 

territorio. Gli incontri con le parti interessate vengono organizzati periodicamente, una o più volte 

ÓɀÈÕÕÖȮɯÊÖÕɯÊÈËÌÕáÈɯÈÉÉÈÚÛÈÕáÈɯÙÌÎÖÓÈÙÌȭ 

/ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 si registrano due consultazioni dirette con le parti sociali del territorio: il 13 

ÔÈÙáÖɯÌɯÐÓɯƙɯÎÐÜÎÕÖɯËÌÓɯƖƔƕƝȭɯ-ÖÕɯÚÐɯÙÌÎÐÚÛÙÈÕÖȮɯÐÕÝÌÊÌȮɯÊÖÕÚÜÓÛÈáÐÖÕÐɯ×ÌÙɯÓɀÈÕÕÖɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÖɯÐÕɯ

corso. 

Nella maggior parte dei casi si tratta di riunioni in presenza, ma per agevolare la partecipazione 

di enti stranier i non si esclude, in caso di necessità, la possibilità di effettuare riunioni via skype o 

nella forma telematica. La consultazione viene avviata, di solito , dalla Referente, spesso in 

collaborazione con la Referente del CdS Triennale in 2ÊÐÌÕáÌɯËÌÓÓɀÌËÜÊÈáione e della formazione; in 

ÈÓÊÜÕÐɯÊÈÚÐɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÓÓÌɯÐÕÐáÐÈÛÐÝÌɯËÐɯÊÖÕÚÜÓÛÈáÐÖÕÌɯÝÐÌÕÌȮɯÐÕÝÌÊÌȮɯÎÌÚÛÐÛÈɯËÈÓÓÈɯ1ÌÍÌÙÌÕÛÌɯ

del CdS Triennale in 2ÊÐÌÕáÌɯ ËÌÓÓɀÌËÜÊÈáÐÖÕÌɯ Ìɯ ËÌÓÓÈɯ ÍÖÙÔÈáÐÖÕÌ, in qualità di  Presidente della 

Commissione Tirocini  del Dipar timento , che concorda con la Referente del CdS Magistrale le 

modalità di consultazione , ÈÊÊÈÕÛÖɯÈÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯÚÛÌÚÚÈɯËÌÎÓÐɯÐÕÊÖÕÛÙÐȭɯ+ɀÈÚÚÐËÜÐÛãɯÊÖÕɯÊÜÐɯÐÓɯ

GAQ tiene conto dei suggerimenti che emergono dai tavoli tecnici con il territorio e la loro 

coÕËÐÝÐÚÐÖÕÌɯÊÖÕɯÐɯËÖÊÌÕÛÐɯËÌÓɯ"Ë2ɯÚÖÕÖɯÔÈÕÐÍÌÚÛÈáÐÖÕÐɯËÌÓÓɀÈÝÝÐÖɯËÐɯÜÕɯ×ÙÖÊÌÚÚÖɯÊÐÊÓÐÊÖɯËÐɯ

consultazione/azione/feedback, ÜÛÐÓÌɯ×ÌÙɯÐÓɯÔÖÕÐÛÖÙÈÎÎÐÖɯËÌÓÓɀÌÍÍÐÊÈÊÐÈɯËÌÓɯ×ÌÙÊÖÙÚÖɯËÐɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌȭ 

Nella SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020 (Quadro A1b) si fa riferimento, oltre che ai tavoli tecnici degli 

ÈÕÕÐɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÐȮɯÈÓÓɀÐÕÊÖÕÛÙÖɯÊÖÕɯÓÌɯ×ÈÙÛÐɯÚÖÊÐÈÓÐɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÖɯÐÓɯƕƗȭƔƗȭƖƔƕƝȮɯÔÌÕÛÙÌɯÕÌÓÓÈɯ24 -CdS 

ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-ƖƔƖƕȮɯÈÓÓɀÐÕÊÖÕÛÙÖɯÊÐÛÈÛÖɯÌɯÈÓÓÌɯÊÖÕÚÜÓÛÈáÐÖÕÐɯ×ÙÌÊÌËÌÕÛÐȮɯÚÐɯÈÎÎÐÜÕÎÌɯÓÈɯÊÖÕÚÜÓÛÈáÐÖÕÌɯ

del 5.06.2019. Gli stessi incontri vengono registrati nel documento di Analisi della domanda di 

ÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯ ÙÌÓÈÛÐÝÖɯ ÈÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020 (cfr. la pagina web 

https://www.studiumanistici.unifg.it/sites/sd05/files/allegatiparagrafo/29 -06-

2020/analisi_domanda_di_formazione_scienze_pedagogiche_2020.pdf). In tutti gli incontri 

realizzati la Referente ha sempre ÍÖÊÈÓÐááÈÛÖɯ ÓɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯ ÚÜÓÓÈɯ ÕÌÊÌÚÚÐÛãɯ ËÐɯinvestire 

maggiormente nella progettazione di percorsi che possano essere trasversali ai vari indirizzi di 

studio (per esempio percorÚÐɯÚÜÓÓɀÖÊÊÜ×ÈÉÐÓÐÛãɯÖɯÚÜÓÓÌɯcareer management skillsȺȮɯØÜÐÕËÐɯÚÜÓÓɀÌÚÐÎÌÕáÈɯ

di lavorare maggiormente sulle competenze di progettazione, digitali, metodologiche, per il 

lavoro in team o di gruppo, di team management, di analisi dei fabbisogni, in riferimen to alle novità 

ÕÖÙÔÈÛÐÝÌɯÐÕɯÔÈÛÌÙÐÈɯËÐɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÐɯÌËÜÊÈÛÐÝÌȮɯÈÓɯÍÐÕÌɯËÐɯÙÌÝÐÚÐÖÕÈÙÌɯÊÖÕÛÐÕÜÈÔÌÕÛÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯ

ÍÖÙÔÈÛÐÝÈɯËÌÓɯ"Ë2ȮɯÊÏÌɯÚÝÖÓÎÌɯÜÕÈɯÍÜÕáÐÖÕÌɯÐÔ×ÙÌÚÊÐÕËÐÉÐÓÌɯÕÌÓɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖȮɯÐÕɯØÜÈÕÛÖɯöɯÓɀÜÕÐÊÖɯÈɯ

ÊÖÕÚÌÕÛÐÙÌɯÓɀÈÊÊÌÚÚÖɯÈÓÓÌɯÍÜÕáÐÖÕÐɯÈ×ÐÊÈÓÐɯ×ÙÌÝÐÚÛe nei servizi socio-educativi, compresi quelli per 

ÓɀÐÕÍÈÕáÐÈȭɯ(Õɯtutti ÎÓÐɯÐÕÊÖÕÛÙÐɯÓÈɯ1ÌÍÌÙÌÕÛÌɯÏÈȮɯÐÕÖÓÛÙÌȮɯ×ÙÌÚÌÕÛÈÛÖɯÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯ

ËÐËÈÛÛÐÊÖȮɯÐÕɯÙÐÚ×ÖÚÛÈɯÈÓÓÌɯÌÚÐÎÌÕáÌɯÈÝÈÕáÈÛÌɯËÈÓɯÛÌÙÙÐÛÖÙÐÖɯÚÛÌÚÚÖȮɯÌɯÏÈɯÍÖÊÈÓÐááÈÛÖɯÓɀÈÛÛÌÕáÐÖÕÌɯÚÜÓɯ



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

ri conoscimento importante che tale modifica sta attribuendo alle professioni educative, la cui 

occupabilità è evidentemente condizionata in meglio.  

+Èɯ"/#2ɯöɯÈɯÊÖÕÖÚÊÌÕáÈɯËÐɯÜÕɯÈÓÛÙÖɯÛÈÝÖÓÖɯÛÌÊÕÐÊÖɯ×ÌÙɯÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-2020, organizzato il 17.07.2019, 

rispetto al  quale ha avuto notizie da un confronto diretto con la Referente del CdS. 

Non si registrano, dopo il secondo incontro , avvenuto il giorno 11.04.2018, altre convocazioni del 

Comitato di Indirizzo.  

Criticità evidenziate   

Le consultazioni con le parti sociali  del territorio e con i componenti del Comitato di Indirizzo 

sembrano aver perso il carattere della sistematicità rispetto agli anni accademici precedenti. 

Proposte di miglioramento   

La CPDS invita ad intensificare le consultazioni con il territorio. I sug gerimenti delle parti 

ÐÕÛÌÙÌÚÚÈÛÌȮɯÊÖÕɯÊÜÐɯÚÐɯöɯÊÖÕËÐÝÐÚÈɯÓÈɯÊÖÕÖÚÊÌÕáÈɯËÌÓɯ2 0ɯÌɯËÌÓÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯ

didattico, sono motore di un processo ciclico i cui riscontri, sviluppi ed esiti da parte del CdS e del 

Dipartimento vanno valorizzati e discu ssi con periodicità, quale strumento effettivo di 

programmazione, monitoraggio e controllo del percorso di formazione degli studenti . Si 

suggerisce ancora una volta di pubblicare online i verbali degli incontri dei tavoli tecnici, perché 

attualmente sono vÐÚÐÖÕÈÉÐÓÐɯÚÖÓÖɯØÜÌÓÓÐɯËÌÓÓÌɯÙÐÜÕÐÖÕÐɯËÌÓɯ& 0ɯÌɯÐɯËÖÊÜÔÌÕÛÐɯÙÌÓÈÛÐÝÐɯÈÓÓɀ ÕÈÓÐÚÐɯ

della domanda di formazione del CdS, in cui vengono, comunque, assiduamente riportati i 

contenuti dei tavoli tecnici organizzati finora. Del tavolo tecnico organizzato il 17.0 7.2019 non vi è 

traccia neanche nel documento di Analisi della domanda di formazione del CdS. Si suggerisce di 

ÐÕÚÌÙÐÙÓÖɯÕÌÓɯËÖÊÜÔÌÕÛÖɯËÐɯ ÕÈÓÐÚÐɯËÌÓÓÈɯËÖÔÈÕËÈɯËÐɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÊÏÌɯÝÌÙÙãɯÙÌËÈÛÛÖɯ×ÌÙɯÓɀÈ.a. 2020-

2021. 

  

2. Le consultazioni effettuate sono rappresentative di enti e organizzazioni a livello regionale, nazionale ed 

eventualmente internazionale?   

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le consultazioni effettuate sono rappresentative di enti e organizzazioni  a livello regionale, 

nazionale e internazionale. Vi è anche una fitta rete di enti locali, con specifico riferimento alle 

scuole e alle organizzazioni pubbliche e private rappresentative delle professioni, con i quali il 

CdS intrattiene, sin dalla sua istituzione, rapporti di collaborazione privilegiati per le attività di 

tirocinio formativo obbligatorio, ovvero per consentire una corretta distribuzione dei tirocinanti 

sul territorio, in base alle loro attitudini e alle loro preferenze di settore. Tali aziende sono 

equamente distribuite tanto nella provincia di Foggia, fino al Subappennino Dauno, quanto nelle 

province limitrofe, compresa la BAT, che raccoglie un numero alto di studenti.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

3. Esistono adeguati studi di settore? In caso affermativo indicare se sono stati utilizzati per 

integrare/supportare le consultazioni con le parti interessate e darne evidenza 

 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Oltre al sistema delle consultazioni dirette , il CdS utilizza specifici studi di settore per definire i 

propri profili professionali, per redigere il documento di Analisi della domanda di formazione , 

ÕÖÕÊÏõɯ×ÌÙɯ×ÙÖÎÙÈÔÔÈÙÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛÈɯÍÖÙÔÈÛÐÝÈȮɯÐÕɯÈÊÊÖÙËÖɯÌɯËɀÐÕÛÌÚÈɯÊÖÕɯÓÌɯ×ÈÙÛÐɯÚÖÊÐÈÓÐȭɯ&ÓÐɯÚÛÜËÐɯËÐɯ

settore costituiscono un oggetto di riflessione privilegiato per confrontare i bisogni del territorio 

ÊÖÕɯ ÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯ ËÌÓÓÌɯ ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÐɯ ÌËÜÊÈÛÐÝÌɯ ÊÏÌɯ ÐÓɯCdS forma a livello nazionale, sia per 

ÎÐÜÚÛÐÍÐÊÈÙÌɯÓɀÖÍÍÌÙÛa formativa sia per ampliare il raggio di azione dei laureati a livello nazionale. 

Tra gli studi di settore più accreditati e più significativi in questo ambito il CdS utilizza quelli di 

seguito indicati: il 2ÐÚÛÌÔÈɯÐÕÍÖÙÔÈÛÐÝÖɯÚÜÓÓÌɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÐɯËÌÓÓɀ(ÚÛÈÛ, una banca dati che consente di 

chiarire le competenze di un determinato profilo professionale , nonché di capire quanti lavoratori 

esercitano quella professione e quanti di quei profili serviranno nel prossimo futuro. La ricerca in 

questione viene effettuÈÛÈɯËÈÓÓɀ(ÚÛÈÛɯÐÕɯÊÖÓÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÓɀ(ÚÛÐÛÜÛÖɯ×ÌÙɯÓÈɯÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÌɯÓÖɯÚÝÐÓÜ××Öɯ

dei lavoratori , ÚÜɯÍÐÕÈÕáÐÈÔÌÕÛÖɯËÌÓɯ,ÐÕÐÚÛÌÙÖɯËÌÓɯ+ÈÝÖÙÖɯÌɯËÌÓÓÌɯ/ÖÓÐÛÐÊÏÌɯ2ÖÊÐÈÓÐɯÌɯËÌÓÓɀ4ÕÐÖÕÌɯ

Europea; le indagini avviate dal Consorzio Interuniversitario Alma Laurea, che si occupa proprio 

di analizzare i principali CdS a livello nazionale, le opinioni degli studenti rispetto al CdS 

frequentato e le performance formative e occupazionali dei laureati ; le analisi presentate 

dalÓɀ ÛÓÈÕÛÌɯ ËÌÓÓÌɯ /ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÐȮɯ ÙÌËÈÛÛÖɯ ËÈÓÓɀ4niversità degli Studi di Torino n ÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯ ËÌÓɯ

×ÙÖÎÙÈÔÔÈɯ%ÖÙÔÈáÐÖÕÌɯÌɯ(ÕÕÖÝÈáÐÖÕÌɯ×ÌÙɯÓɀÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÌɯȹ%Ð7.ȺȮɯÐÕɯÊÖÓÓÈÉÖÙÈáÐÖÕÌɯÊÖÕɯÐÓɯ"ÖÙÌ×Ȯɯ

utili per facilitare e rafforzare le attività di  orientamento, consulenza e mediazione dei Job 

Placement universitari e c reare un dialogo diretto tra Università e imprese, consentendo al CdS di 

mettere in relazione lɀofferta formativa con le prospettive occupazionali dei propri laureati e con 

la domanda di competenze espressa dal mondo del lavoro; gli studi di settore avviat i 

dalÓɀ(ÕËÈÎÐÕÌɯExcelsior ÚÜÓÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓɀÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÌɯÕÌÓÓÌɯÐÔ×ÙÌÚÌȮɯÙÌÈÓÐááÈÛÈɯÈÕÕÜÈÓÔÌÕÛÌɯ

ËÈÓÓɀUnioncamere, in accordo con le Camere di Commercio, e approvata dal Ministero del Lavoro 

e delle Politiche Sociali, finalizzati a migliorare le conoscenze ÚÜÓÓɀÈÕËÈÔÌÕÛÖɯËÌÓÓɀÖÊÊÜ×ÈáÐÖÕÌɯ

nelle imprese e sulla relativa richiesta di profili professionali.  

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

4. Le funzioni e le competenze che caratterizzano ciascun profilo professionale sono descritte in modo 

completo e costituiscono quindi una base utile per definire i risultati di apprendimento attesi?  

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le funzioni e le competenze che caratterizzano i profili professionali di entrambe le classi di 

laurea vengono descritte in modo completo, come risulta dai Quadri A2.a e A2.b delle SUA -CdS 

ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-ƖƔƖƕȮɯ ÊÏÌɯÛÌÕÎÖÕÖɯ ÊÖÕÛÖɯËÌÓÓÈɯÔÖËÐÍÐÊÈɯËÌÓÓɀ.ÙËÐÕÈÔÌÕÛÖɯ

didattico realizzata e che ridefiniscono funzioni, competenze e sbocchi occupazionali dei nuovi 

profili professionali ɬ il pedagogista, il progettista della formazione e il coordinatore e dirigente 

ËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯÌËÜÊÈÛÐÝÐɯÌɯÍÖÙÔÈÛÐÝÐɯÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯ×ÌÙɯÓɀÐÕÍÈÕáÐÈȮɯÊÏÌɯÕÌÓÓɀÈÔÉÐÛÖɯËÌÓÓÈɯÊÓÈÚÚÌɯ+,-50 

ÐÕÊÓÜËÌɯÈÕÊÏÌɯÓÈɯÍÐÎÜÙÈɯËÌÓÓɀ$Ú×ÌÙÛÖɯÌɯÊÖÖÙËÐÕÈÛÖÙÌɯËÌÐɯÚÌÙÝÐáÐɯÌËÜÊÈÛÐÝÐɯ,ÖÕÛÌÚÚÖÙÐɯƔ-3 anni. 

Pertinenti e ben descritte, le funzioni e le competenze dei suddetti profili professionali 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

costituiscono una base utile per definire i risultati di apprendime nto attesi. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

5. Al fine di garantire lo sviluppo personale e professionale del laureando e/o del laureato, sono presenti 

ÍÖÙÔÌɯËÐɯÚÛÈÎÌɤÛÐÙÖÊÐÕÐÖȮɯÈÓÛÖɯÈ××ÙÌÕËÐÚÛÈÛÖȮɯÌÊÊȭɯ×ÌÙɯÍÈÝÖÙÐÙÌɯÓɀinserimento nel mondo del lavoro? In caso 

ÈÍÍÌÙÔÈÛÐÝÖȮɯÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯȹÛÌÔ×ÐȮɯ×ÙÖÎÌÛÛÖȱȺɯöɯÈËÌÎÜÈÛÈɯÌɯÊÖÌÙÌÕÛÌɯÊÖÕɯÐÓɯ×ÙÖÍÐÓÖɯ×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÌȳ 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

+ɀ ÛÌÕÌÖɯËÐɯ%ÖÎÎÐÈɯ×ÙÖÔÜÖÝÌɯÐɯÛÐÙÖcini formativi e di orientamento rivolti ai propri neolaureati, 

che abbiano conseguito il titolo da non più di dodici mesi, con la finalità di orientarli verso le 

future scelte professionali, mediante la diretta conoscenza del mondo del lavoro. A supporto degli 

ÜÛÌÕÛÐȮɯÓɀ ÛÌÕÌÖɯËÐÚ×ÖÕÌɯËÐɯÜÕɯ2ÌÙÝÐáÐÖɯPlacement e Tirocini extracurriculari, che gestisce appunto 

ÓɀÈÛÛÐÝÈáÐÖÕÌɯ ËÐɯ ÛÐÙÖÊÐÕÐɯ ËÐɯ ÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯ ÌßÛÙÈÊÜÙÙÐÊÜÓÈÙÐȮɯ ÍÐÕÈÓÐááÈÛÐɯ ÈËɯ ÈÎÌÝÖÓÈÙÌɯ ÓÌɯ ÚÊÌÓÛÌɯ

×ÙÖÍÌÚÚÐÖÕÈÓÐɯÌɯÓɀÖÊÊÜ×ÈÉÐÓÐÛãɯËÌÐɯÎÐÖÝÈÕÐɯÕÌÓɯ×ÌÙÊÖÙÚÖ di transizione tra Università e lavoro, 

ÖÍÍÙÌÕËÖɯ ÈÕÊÏÌɯ ÚÌÙÝÐáÐɯ ËɀÐÕÍÖÙÔÈáÐÖÕÌɯ Ìɯ ÖÙÐÌÕÛÈÔÌÕÛÖɯ ÈÓɯ ÓÈÝÖÙÖȮɯ Ìɯ ËÐɯ ÜÕɯ 4ÍÍÐÊÐÖɯ ÛÐÙÖÊÐÕÐɯ

ÌßÛÙÈÊÜÙÙÐÊÖÓÈÙÐȮɯÊÏÌɯÈÚÚÐÊÜÙÈɯÎÓÐɯÈËÌÔ×ÐÔÌÕÛÐɯÈÔÔÐÕÐÚÛÙÈÛÐÝÐɯÕÌÊÌÚÚÈÙÐɯÈÓÓɀÈÛÛÐÝÈáÐÖÕÌɯËÌÐɯÛÐÙÖÊÐÕÐɯ

medesimi. Rispetto al CdS in questione, nei due anni considerati non sono stati attivati tirocini 

extracurriculari.  

+ɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯËÌÎÓÐɯstage extracurriculari è adeguata e coerente con il profilo professionale in 

uscita. Numerose le iniziative convegnistiche e fieristiche organ izzate dal CdS con gli enti del 

territorio, finalizzate a far conoscere meglio agli studenti il bacino occupazionale dei profili 

professionali in uscita e a sviluppare una connessione tra saperi accademici e mondo del lavoro. 

Alcune di queste iniziative si  sono tradotte in proposte di lavoro. Tra le più recenti, riferibili agli 

ÈÕÕÐɯÈÊÊÈËÌÔÐÊÐɯÐÕɯÖÎÎÌÛÛÖȮɯÚÐɯÈÕÕÖÝÌÙÈɯÓɀÌÚ×ÌÙÐÌÕáÈɯËÐɯRecruiting day, organizzata il 9.04.2019, che 

ha coinvolto i nostri laureati, insieme con quelli di area medica, organizzata dÈÓÓɀHoliday System di 

Rovereto in collaborazione con il Laboratorio di Bilancio delle Competenze e di progettazione 

ÍÖÙÔÈÛÐÝÈȭɯ ÓÓɀÐÕÛÌÙÕÖɯËÌÓɯJob ƕƝȮɯɁ2ÈÓÖÕÌɯËÌÓɯÓÈÝÖÙÖɯÌɯËÌÓÓÈɯÊÙÌÈÛÐÝÐÛãɂȮɯÖÙÎÈÕÐááÈÛÖɯËÈÓÓɀ ÛÌÕÌÖɯ

nei giorni 22-24 ottobre 2019, è stato inoltre programmato un altro Recruiting day con la KnowK di 

Foggia, sempre in collaborazione con il Laboratorio di Bilancio delle Competenze e di 

×ÙÖÎÌÛÛÈáÐÖÕÌɯ ÍÖÙÔÈÛÐÝÈȭɯ +ɀÐÕÐáÐÈÛÐÝÈȮɯ ÊÏÌɯ ÏÈɯ ÊÖÐÕÝÖÓÛÖɯ Ðɯ ÓÈÜÙÌÈÕËÐɯ Ìɯ ÓÈÜÙÌÈÛÐɯ ËÌÓɯ ÕÖÚÛÙÖɯ

Dipartimento, si è tenuta il 24.10.2019. 

2ÐÎÕÐÍÐÊÈÛÐÝÐȮɯÈÐɯÍÐÕÐɯËÌÓÓɀÖÙÎÈÕÐááÈáÐÖÕÌɯÌɯËÌÓÓÈɯ×ÙÖÎÌÛÛÈáÐÖÕÌɯËÐɯstage e forme di apprendistato per 

ÍÈÝÖÙÐÙÌɯÓɀÐÕÚÌÙÐÔÌÕÛÖɯËÐɯÓÈÜÙÌÈÕËÐɯÌɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÕÌÓɯÔÖÕËÖɯËÌÓɯÓÈÝÖÙÖȮɯÐɯËÜÌɯservizi di orientamento 

al lavoro interni al Laboratorio di  bilancio delle competenze e di progettazione formativa: il Job 

Point e l'Europass Corner (cfr. la Sezione 2, punto 1b). 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 
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6. Gli obiettivi del CdS sono stati tali da realizzare una formazione che offra prospettive occupazionali? 

(Prendere in considerazione i seguenti dati: percentuale di laureati che trovano lavoro a 1-3 anni dalla 

laurea, competenze utilizzate, efficacia del titolo e soddisfazione nel lavoro svolto) 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le sezioni C1 e C2 della SUA-"Ë2ɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƕƝ-2020, confrontate con i dati forniti da  

AlmaLaurea, riportano quanto segue: per la classe di laurea LM-85 il tasso di occupazione dei 

laureati a un anno dal conseguimento del titolo è pari al 42,2%, mentre a tre anni dal 

conseguimento del tito lo la percentuale sale al 57,1%. Il 7,1% dei laureati intervistati a un anno dal 

conseguimento del titolo risulta non occupato perché impegnato nella frequenza di un  corso 

ÜÕÐÝÌÙÚÐÛÈÙÐÖȭɯ#ÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÐÕÛÌÙÝÐÚÛÈÛÐɯÈɯÜÕɯÈÕÕÖɯËÈÓɯÊÖÕÚÌÎÜÐÔÌÕÛÖɯËÌÓɯÛÐÛÖÓÖȮɯÓɀƜȮƝǔɯÕÖÕɯÓÈÝÖÙÈɯÌɯ

ÕÖÕɯÊÌÙÊÈɯÓÈÝÖÙÖȮɯÔÌÕÛÙÌɯÓɀƕƕȮƕǔɯÕÖÕɯÓÈÝÖÙÈȮɯÔÈɯÊÌÙÊÈɯÓÈÝÖÙÖȭɯ/ÌÙɯØÜÈÕÛÖɯÙÐÎÜÈÙËÈɯÓɀÜÛÐÓÐááÖɯËÌÓÓÌɯ

competenze acquisite durante il percorso di studio, a un anno dal conseguimento del titolo il 28% 

dei laureati intervistati le ha dichiarate molto efficaci, mentre la percentuale sale al 57,1% nel caso 

dei laureati intervistati a tre anni dal conseguimento del titolo. Riguardo, infine, al livello di 

soddisfazione per il titolo conseguito, anche in rapporto al lavoro svolto, su una scala da 1 a 10, la 

media dei laureati intervistati a un anno dal conseguimento del titolo è pari al 7,1%; tale media 

rimane più o meno simile nel caso dei laureati intervistati  dopo tre anni dal conseguimento del 

titolo (7,4%); per la classe di laurea LM-50 il tasso di occupazione dei laureati a un anno dal 

conseguimento del titolo non è disponibile perché il numero dei soggetti intervistati è inferiore a 

5, mentre a tre anni dal conseguimento del titolo la percentuale è pari al 57,1%. Sempre per 

insufficienza del campione numerico, non sono disponibili i dati relativi ai laureati non occupati, 

né quelli relativi al livello di soddisfazione dei laureati a un anno dal conseguiment o del titolo, 

relativamente al titolo conseguito, soprattutto in rapporto al lavoro svolto. Lo stesso valore è, 

invece, pari al 7,4% per i laureati intervistati a tre anni dal conseguimento del titolo.  

Le sezioni C1 e C2 della SUA-"Ë2ɯ ËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ ƖƔƖƔ-2021, confrontate con i dati forniti da  

AlmaLaurea, riportano, invece, quanto segue: per la classe di laurea LM-85 il tasso di occupazione 

ËÌÐɯÓÈÜÙÌÈÛÐɯÈɯÜÕɯÈÕÕÖɯËÈÓɯÊÖÕÚÌÎÜÐÔÌÕÛÖɯËÌÓɯÛÐÛÖÓÖɯöɯ×ÈÙÐɯÈÓÓɀƜƕȮƗǔɯÌɯÈɯÛÙÌɯÈÕÕÐɯËÈÓɯÊÖÕÚÌÎÜÐÔÌÕÛÖɯ

del titolo rimane simil e (80%). Nel caso dei laureati intervistati a tre anni dal conseguimento del 

titolo, il 4,4% risulta non occupato perché impegnato nella frequenza di un corso universitario, il 

9,4% non lavora e non cerca lavoro e la stessa percentuale non lavora, ma cerca lavoro. Per quanto 

ÙÐÎÜÈÙËÈɯÓɀÜÛÐÓÐááÖɯËÌÓÓÌɯÊÖÔ×ÌÛÌÕáÌɯÈÊØÜÐÚÐÛÌɯËÜÙÈÕÛÌɯÐÓɯ×ÌÙÊÖÙÚÖɯËÐɯÚÛÜËÐÖȮɯÈɯÜÕɯÈÕÕÖɯËÈÓɯ

conseguimento del titolo il 65,4% dei laureati intervistati le ha dichiarate molto efficaci; la 

percentuale rimane simile nel caso dei laureati intervistati a tre anni dal conseguimento del titolo 

(61,1%). Riguardo, infine, al livello di soddisfazione per il titolo conseguito, anche in rapporto al 

lavoro svolto, su una scala da 1 a 10, la media dei laureati intervistati a un anno dal 

conseguimento del titolo è pari al 7,8%; tale media rimane più o meno simile nel caso dei laureati 

intervistati dopo tre anni dal conseguimento del titolo (7,9%); per la classe di laurea LM -50 non si 

dispone di dati perché il numero dei soggetti intervistati è inferior e a 5. 

Il fatto che più della metà dei laureati, nel caso dei dati registrati dalla SUA -"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-

2020, con una percentuale molto crescente nel caso dei dati registrati dalla SUA-"Ë2ɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯ

2020-2021, risulti occupato, può essere valutato come un dato confortante, da consolidare e 

incrementare con precise azioni correttive, che peraltro il CdS si è impegnato da tempo ad 



Dipartimento/Facoltà di ……………… 

 
 

 

intraprendere. Rientra in questa strategia l'offerta di servizi di orientamento al lavoro per studenti 

e laureati che ne facciano richiesta: il Bilancio di Competenze e il Job Point (cfr. la Sezione 2, punto 

1b) sono due esempi di sportelli aperti per sostenerli nel percorso di traduzione pratica delle 

conoscenze acquisite durante il percorso formativo, di orientamento e ricerca del lavoro. Pari 

rilievo ed efficacia presentano le attività di accompagnamento nei percorsi di formazione e di 

aggiornamento professionale, con servizi quali il Laboratorio di Bilancio delle competenze e di 

progettazione formativa (cfr. la Sezione 2, punto 1b) e il Centro di Apprendimento Permanente 

(cfr. la Sezione 1, punto 1), che operano nella prospettiva concreta di una lifelong learning education. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

7. È stato messo in opera un efficace processo per la verifica della coerenza tra i contenuti descritti nelle 

schede dei singoli insegnamenti e i risultati di apprendimento espressi nelle aree di apprendimento della 

SUA-CdS (quadro A4.b)? 

  

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni   

È stato messo in opera un efficace processo per la verifica della coerenza tra i contenuti descritti 

nelle schede dei singoli insegnamenti e i risultati di apprendimento espressi nelle aree di 

apprendimento delle SUA -CdS. Tale processo risulta oggi a regime ed è efficace (cfr. la Sezione 2, 

punto 1.aȺȭɯ1ÐÚ×ÌÛÛÖɯÈÓÓÌɯÖÍÍÌÙÛÌɯÍÖÙÔÈÛÐÝÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƕƝ-ƖƔƖƔɯÌɯËÌÓÓɀÈȭÈȭɯƖƔƖƔ-2021 il GAQ ha 

segnalato in modo dettagliato specifiche anomalie, chiedendo ai docenti la tempestiva revisione 

(cfr. i verbali del GAQ dei giorni 19.03.2019 e 23.04.2020). 

Appare risolto il problema delle imprecisioni nella compilazione dei syllabi, che fino allo scorso 

anno accademico, come registrato nella relazione annuale della CPDS, non sempre aderivano al 

modello definito dal PQA. Il CdS ha, evidentemente , accolto i suggerimenti della CPDS, che 

chiedeva di operare con maggiore criticità nella revisione dei programmi di insegnamento.  

Criticità evidenziate  

Nessuna.  

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 

 

8. Le parti rese pubbliche della SUA-CdS sono opportunamente compilate? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le parti rese pubbliche della SUA-CdS sono opportunamente compilate. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di mig lioramento   

Nessuna. 
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9. Le informazioni relative agli obiettivi della formazione contenute nella sezione A della SUA-CdS sono 

rese pubbliche e facilmente accessibili nei siti di Ateneo/Dipartimenti/CdS? Sono coerenti con quanto 

pubblicato sul portale di Universitaly? 

 

Esiti delle proposte della Relazione precedente e analisi delle informazioni  

Le informazioni sugli obiettivi della formazione contenute nella sezio ne A delle SUA-CdS di 

entrambi gli anni accademici presi in considerazione in questa sede sono rese pubbliche e 

facilmente consultabili sul sito web di Ateneo (https://www.unifg.it/ateneo/assicurazione -della-

qualita/sua-cds) e, tramite link voluto dalla CPDS, sul sito web di Dipartimento 

(www.studiumanistici.unifg.it/it/dipartimento/assicurazione -della-

qualita/organizzazione/scheda-sua-cds-distum). Esse risultano coerenti con quanto pubblicato sul 

portale di Universitaly. 

Criticità evidenziate  

Nessuna. 

Proposte di miglioramento   

Nessuna. 
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